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 صوبائی اسمبلی پنجاب 

 اٹھارہوی  اسمبلی کا پانچواں اجلاس 

ہ المبارک ، 

 

ت
 مع
ج

 2024مارچ ۔ 22

 ( ھ 1445 رمضان المبارک ۔ 11،   یوم الجمع ) 

   زیر صدارت     منٹ پر 5بج کر  11 صبح  می اسمبلی  چیمبرز لاہور   صوبائی اسمبلی پنجاب کا اجلاس  

 ۔ منعقد ہوا   خان   احم محمد  ملک  جناب سپیکر   

 

 پیش کیا۔ ن رمضان قادر   تلاوت قرآن پاک و ترجمہ قاری 

 الرجی 

 

ن
ٰ
ی ط

 

ش
ل

 oاعوذ باللہ من ا

 O  
س
 

   الرحیم   اللہ الرحمٰ ب
                                                                                                                             

                                                                             

 

                                                                                                                                                                                              

       

 

 

 

 
 

 

ة
َ
ع
ُ
مُ
ج 
ل

 ( 11ت   9نمب   آیات   ) سورة ا

 

دو   :مومن  کر  ترک  فروخت  و  خرید  اور  کرو  یاد یعنی نماز کے لئے جلی  کی  اللہ  تو  دی جائے  اذان  نماز کے لئے  دن  تویہ   ۔جب جمعہ کے  اگر سمجھو 

ہے   حق می بہتر  کو بہت  (9)تمہارے  اللہ  اور  کرو  تلاش  کا فضل  اللہ  اور  لو  راہ  اپنی  تواپنی  نماز ہوچکے  نج   پھر  جب  تکہ  رہو  یاد کرتے   تبہت 

س (10)پاؤ 
یا تماشا ہوت دیکھتے ہیں تواُ اور جب یہ لوگ سوداب  ا  

 

اورتمہیں کھڑے کا کھڑا چھوڑ جاتے ہیں  کت اللہ ۔دھر بھاگ جاتے ہیں  دو کہ جو چیز  کہہ 

                    ( 11)ے سے کہیں بہتر ہے اور اللہ سب سے بہتر رزق دینے والا ہے  دکے ہاں ہے وہ تماشے اور سو 

ماَ علینا الاالبلاغ         
َ
 oو
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دانی  ن پیش کی۔   صلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبول 
م
 حافظ مرغوب احم ہ

 

 صلى الله عليه وسلم نعت رسول مقبول

 

 سے ہے  صلى الله عليه وسلم میری تو ساری بہار آپ   صلى الله عليه وسلم حضور 

آپ  قرار  میرا  تھا  قرار  بے  ہے   صلى الله عليه وسلم می   سے 

نواز  غریب  میرے  ہے  کیا  ہی  ہستی  تو   میری 

آپ  پیار  سارا  مجھے  ہے  رہا  مل  ہے   صلى الله عليه وسلم جو   سے 

آقا  ہوں  گار  ہے   صلى الله عليه وسلم گناہ  ندامت   بڑی 

آپ  وقار  میرا  یہ  کی  دا  ُ

 

خ ہے   صلى الله عليه وسلم قسم   سے 

ہستی   میری  کہاں  مدینہ  ارضس  وہ   کہاں 

آپ  بار  بار  شرف  کا  حاضری  ہے   صلى الله عليه وسلم یہ   سے 
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  الرحیم۔   بسم اللہ الرحمٰ :جناب سپیکر 

 پوائنٹ آف آرڈر۔  جناب سپیکر!جناب آفتاب احم خان:  

 جی ،رانا صاحب! :جناب سپیکر 

خان: احم  آفتاب  ایوان کے جناب سپیکر!جناب  اس  آپ  گا کیونکہ  چاہوں  توجہ  کی  آپ  می 

custodianہیں۔We are just students   ہم تو سیکھ رہے ہیں۔کافی دنوں سے سوشل میڈیا

رہی ہےکہ   ایک خبر چل  ٹاٹوں  ”ground to earth“پر  پڑھا تھا۔ہم چونکہ  یہ نہیں  می ن 

والے سکولوں می پڑھے ہوئے ہیں اور ہمیں اتنا علم نہیں ہے۔آپ مہربانی  کرکے اس کی وضاحت  

 ہوت  ہے؟   کیا ”ground to earth“فرما دی کہ 

 ہوگی۔ slip of tongueیہ رانا صاحب!میرا خیال ہے کہ جناب سپیکر:

خان: احم  آفتاب  پھر  جناب  تو  ہے  ایسا   There should have beenجناب سپیکر!اگر 

clarification then. 

 شاید وہ زمین سے جُڑے ہوئے کہنا چاہ رہے تھے۔ جناب سپیکر:

 I am ready toہوت ہے۔”down to earth“جناب سپیکر!یہ  جناب آفتاب احم خان:

go for a lecture.  اگر اور  می ان کو انگریزی بھی پڑھا دوں گا مگر یہ ایسے بیانات نہ دیا کری 

 ان کو انگریزی نہیں آتی تو نہ بولیں۔ 

 چلیں،آپ ان کے بڑے بھائی ہیں اگر آپ ان کی اصلاح کر دی گے تو اچھی بات ہے۔ جناب سپیکر:

 .I am loyal to my Assembly alsoجناب سپیکر!جناب آفتاب احم خان:

 جی، ٹھیک ہے۔ جناب سپیکر:

خان: احم  کہ  جناب آفتاب  یہ ہے  گزارش  دوسری   we are not classجناب سپیکر!میری 

four students  ج 9:00آپ  ن  آج اجلاس کا وقت صبح

ج

کا  مقرر کیا  تھا جبکہ آپ اجلاس تقریباً   ب

ج گیارہ   

ج

گا ب کروں  یہ عرض  رہے ہیں۔می  کر  گیارہ  شروع  ہی  وقت  کا  اجلاس   آپ  کہ  ج  

ج

دیا    ب کا 
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می یہ عرض کروں گا کہ آپ  .We suffer a lotپر آ جاتے ہیں  timeکری۔ہم جیسے لوگ  جو  

 شروع کر دیا کری۔ proceedingبروقت اجلاس کی  

رانا صاحب!آپ بالکل درست کہہ رہے ہیں۔ابھی رانا آفتاب احم خان  ن جو بات  جناب سپیکر:

ہے۔اسمبلی کا اجلاس بروقت شروع ہونا چاہئے۔وقت کی  serious concernکی ہے اس پر بڑا  

بڑی    معزز  importantپابندی  تمام  ہے۔میری  کہ    اراکینچیز  ہے  درخواست  یہ   theسے 

practice of starting late is not a good practice  آپ بروقت تشریف لان کی

ش  
َ
ر کا  ادراک ہے کہ آپ سب دوستوں کے پاس صبح صبح لوگوں  کا  کوشش کری۔مجھے اس بات 

پاس صبح صبح آتے ہیں۔  آپ کے   But this is asہوت ہے۔آپ کے حلقہ نیابت کے لوگ 

important as addressing the problems of your constituents. I 

would request all the honorable members کہ وقت کی پابندی کا خیال کری۔ 

ایک بڑی جناب سپیکر!   کو  ہاؤس   اس  عام بح شروع کرن سے پہلے می  پر  اب بجٹ 

achievement  ایک معزز چاہتا ہوں۔ہماری  کرنا  آگاہ  بارے می  احم    رک کے  سائرہ   محترمہ 

 She has been bestowed with “Award of Courage” shown in theہیں۔ 

field of child protection.  یہ بڑیcommendable  چیز ہے۔ I appreciate her 

on behalf of the House.    ان کوUnited States کی گورنمنٹ ن اور یہاں پاکستان می

 دیا ہے۔ یہ ایک بڑا ایوارڈ awardن ان کی خدمات کا اعتراف کرتے ہوئے یہ  embassyان کی  

شاءاللہ تعالیٰ  ان   ان کو اس شعبے می سخت محنت کی وجہ سے دیا گیا ہے۔ہماری حکومت بھی ان ہے جو 

 .This is a great achievementکو مستقبل می "تمغہ  امتیاز" سے نواز  رہی ہے۔ 

اپنی نشست  آغا علی حیدر: احم  سائرہ  ہو گی کہ محترمہ  یہ گزارش    کے سامن جناب سپیکر!میری 

 ان کو خراج تحسین پیش کر سکیں۔  اراکینکھڑی ہو جائیں تکہ تمام معزز 

اپنی نشست    رکمی معزز  جناب سپیکر: وہ  کہ  گا  کروں  درخواست  احم سے  سائرہ  کے  محترمہ 

 ان کو خراج تحسین پیش کرنا چاہتے ہیں۔ اراکینکھڑی ہو جائیں کیونکہ معزز  سامن

 کھڑی ہوئیں (  کے سامنمحترمہ سائرہ احم  اپنی نشست  رک)اس مرحلہ پرمعزز  خاتون 
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MR SPEAKER: She is Ms Sarah Ahmad. She has done tremendous 

job in child protection. 

 ن  ڈیکس بجا کر محترمہ سائرہ احم کو خراج تحسین پیش کیا(  کینا را پر معزز )اس مرحلے

 

 عام بح 

 )۔۔۔جاری(   پر عام بح 24-2023سالانہ بجٹ برائے سال  

   پر بح آج دوسرے دن بھی جاری رہے گی  او رجو 24-2023!سالانہ بجٹ    اراکین معزز    جناب سپیکر:  

تریخ کے ساتھ   نام  اپنا  وہ  تو   نام نہیں بھجوا سکے  اپنا  اور  اس بح می حصہ لینا چاہتے ہیں  اراکین 

  وہ بجٹ پر پہلے   سیکرٹری اسمبلی کو بھجوا دی۔اب می مولانا الیاس چنیوٹی صاحب سے کہوں گا کہ  

  جلی جانا ہے۔ کر لیں کیونکہ انہیںتقریر 

لا نبی بعدہ    Oبسم اللہ الرحمٰ الرحیم جناب محمد الیاس:   Oالحمد للہ وحدہ  الصلاة والسلام علیٰ من 

آپ ن مجھے بجٹ   کہ  کا بہت شکریہ   دی  24-2023جناب سپیکر!آپ  اجازت  کی  پر بح کرن 

ہے۔می وزیر اعلیٰ پنجاب محترمہ مریم نواز شریف ،وزیر خزانہ  اور ان کی ٹیم کو ان نامساعد حالات 

 می ترقیاتی بجٹ پیش کرن پر خراج تحسین پیش کرت ہوں۔ 

جناب سپیکر!اس بجٹ می مختلف شعبوں کا  احاطہ کیا گیا ہے۔می لمبی بات نہیں کروں   

احوال آپ کے سامن بیان کرنا چاہتا ہوں۔چنیوٹ می   گا بلکہ صرف اپنے ضلع چنیوٹ کے کچھ 

واٹر فلٹریشن   ہو چکا ہے ۔چونکہ بجٹ می  پانی خراب  زمینی   وجہ سے  کی  انتظام  سیوریج کے ناقص 

پلانٹ نصب  کرن کا عندیہ دیا گیا ہے تو میری یہ  تجویز  ہے کہ ہماری ہر یونین کونسل می ایک ایک  

وہاں کی عوام کا مطالبہ بھی ہے۔ ہماری دس سال کی محنت  واٹر فلٹریشن پلانٹ نصب کیا جائے۔یہ 

کے بعد جی۔سی  یونیورسٹی فیصل آباد    کا  چنیوٹ می کیمپس منظور ہوا ہے۔ اس کے تین چار فلور بن 

قلت کی وجہ سے یہ منصوبہ تعطل کا شکار ہے تو میری درخواست ہے کہ  کیfundsگئے ہیں لیکن اب 

 جل از جل مہیا کئے جائیں۔ fundsاس کے لئے مطلوبہ 

کے حوالے سے کوئی اعتراف کرے یا نہ کرے می اس  سیٹ اپ  جناب سپیکر!نگران   

کا اعتراف کرت ہوں کہ ان کے دور می  محکمہ صحت پر بہت زیادہ توجہ دی گئی ہے لیکن ضلع چنیوٹ  
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اس کے   زیر تعمیر  ہے  کہ  جو  رکھا گیا ہے۔ڈسٹرکٹ ہیڈکوارٹر ہسپتال  دور می بھی  محروم  اس  کو 

funds  روک 

ئ

 گئے ہیں۔اسی طریقے سے ڈسٹرکٹ کمپلیکس  جس کے اندر جوڈیشری اور دیگر  دی 

تعمیراتی   کی قلت ہے جس کی وجہ سے یہfundsانتظامیہ کے دفاتر تعمیر ہون ہیں ۔ان کے لئے بھی 

کام تعطل کا شکار  ہے۔می آپ کی وساطت سے وزیر خزانہ  سے گزارش کروں گا کہ اس بجٹ می 

 کیا جائے ۔ fully fundedہماری جاری سکیموں کو 

کہ    ہوں  چاہتا  بتانا  گئی ہے لیکن می  دی  توجہ  کافی  پر  جناب سپیکر!اس بجٹ می صحت 

کے   ہیموفیلیا  اور   مت ا   
 سی
ت لی
ھ

 

ت

مطابق  کے  اندازے  محتاط  ایک  می  چنیوٹ  ضلع  ہزار   4ہمارے 

 blood transplant and laboratoryبچےمریض ہیں لیکن ہمارے موجودہ ہسپتال می  

tests    کوئی موجودہ    unitکا  کہ  ہوگی  یہ  گزارش  میری  تو  ہے  می   DHQ, Hospitalنہیں 

Thalassemia/ Hemophilia   کاunit  شعبہء امراض قلب اور شعبہ ہڈی و جوڑ وغیرہ  کو ،

 کیا جائے۔ functionalفی الفور 

سال تک جس کا نام  ہم ن خونی روڈ رکھا ہوا تھا   10جناب سپیکر! چنیوٹ فیصل آباد روڈ،   

وہ روڈتعطل کا شکار تھا۔ می اپنی حکومت کو زبردست خراج تحسین پیش کرت ہوں کہ اس سال کے 

quarter budget    می چنیوٹ فیصل آباد روڈ اور اس کے ساتھ ساتھ چنیوٹ سے سرگودھا روڈ

می شامل کر لیا گیا ہے می امُید کرت ہوں کہ اب اگر اس پر سنجیدگی سے کام کیا گیا تو ہمارا   ADPکو  

 ختم ہو جائے گا۔ challengeوہ 

روڈ کے ساتھ    لاہور  آباد  اور    ring roadجناب سپیکر! فیصل  روڈ  لاہور  می سرگودھا 

سرگودھا فیصل آباد روڈ والا حصہ تباہی و بربادی کا شکار ہے۔ میری درخواست ہوگی کہ اس بجٹ می 

 شامل کی جائے۔ rehabilitationاُس کی بھی 

جو -95جناب سپیکر! بہت افسوس سے کہوں گا کہ پچھلے پانچ سالوں می میرا حلقہ پی پی 

تھا اسُ می ایک اینٹ یا ایک پیسا نہیں لگایا گیا تھا جس کی وجہ سے ہمارا اندرونس   -94اُس وقت پی پی 

کے لئے    city developmentشہر تباہی و بربادی کا منظر پیش کرت ہے تو می گزارش کروں گا کہ 

 دیا جائے۔  packageخصوصی 
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وقت    2013جناب سپیکر!    اُس  جو  میاں شہباز شریف صاحب،  مہم می  الیکشن  کی 

وزیر اعلیٰ پنجاب تھے، انہوں ن چنیوٹ فیصل آباد روڈ پر میٹرو بس سروس چلان کا وعدہ کیا تھا  

ہاں   ہمارے  ہےاور  شکار  کا  تعطل  تک  ابھی  لئے    transportجو  کے  اُس  ہے  بڑی قلت  کی 

اب چونکہ اس بجٹ می     E-Busesتو    ۔  ہے گیا کا بھی ذکر کیا  E-Busesدرخواست ہے کہ 

 می سے کچھ حصہ ضلع چنیوٹ کو دیا جائے یا میٹرو بس سروس مہیا کی جائے۔ 

پر لوہے کے بہت   رجوعہ کے مقام  اور  اہم چیز ہے کہ چنیوٹ  اور  ایک  جناب سپیکر! 

ہائی   ن  میاں شہباز شریف صاحب  گیا۔  ہو  وہ منصوبہ ٹھپ  پھر  برآمد ہوئے تھے  ذخائر  بڑے 

کو   اُس  الاقوامی کمپنیاں  اب بین  تھا  کروایا  بحال  کو  اسُ  کر  لڑ  وہ مقدمہ  سال تک  کورٹ می تین 

feasible    قرار دے چکی ہیں اور اس کو پوری ملکی معیشت کے لئے ریڑھ کی ہڈی کا نام دیا جات ہے تو

یہ بہت بڑا منصوبہ ہے جو ہماری ملکی فلاح و بہبودمی ریڑھ کی ہڈی کی حیثیت رکھتا ہے لیکن افسوس  

کا ذکر تک  کہ اس بجٹ می لوہے کے ان ذخائر کے لئے کوئی رقم مختص نہیں کی گئی بلکہ ان ذخائر 

نہیں کیا گیا می یہ کہوں گا کہ اس منصوبے کو فی الفورشروع کیا جائے بلکہ اس منصوبے کے لئے  

ایک سپیشل کمیٹی تشکیل دی جائے۔ سیکرٹری معدنیات سے میری ملاقات ہوئی ہے وہ کہتے ہیں کہ 

کا   اس  رپورٹ کی ضرورت نہیں ہے بس عمل کرن کی ضرورت ہے  دیا   tenderاب مزید کسی 

 جائے اور بین الاقوامی کمپنیوں کو بُلا کر ان ذخائر سے اس لوہے کو نکالا جائے۔ 

کا ذکر ہوا، اس سے واقعتاً جرائم می بڑی کمی آئی ہے safe cityجناب سپیکر! اس بجٹ می  

ڈکیتوں جیسے جرائم پیشہ لوگوں کو بروقت پکڑا جا سکتا ہے تو چنیوٹ کا مغربی حصہ دریائے   ، اور چوروں  

وہ کچے کا علاقہ ہے تو ہمارے ضلع چنیوٹ کو بھی   اور  کے   safe cityچناب کے کنارے پر واقع ہے 

 کیمروں سے ضرور بہرہ ور کیا جائے۔ 

کا چوتھا ستون ہے۔    ریاست  اور صحافت ہماری  جناب سپیکر! می سمجھتا ہوں کہ صحافی 

مختلف   می  صوبے  پورے  جیسے  تو  ہے  نہیں  کالونی  کوئی  لئے  کے  صحافیوں  می  ضلع  ہمارے 

communities  کے لئے رہائشی سکیمیں دی گئی ہیں تو چنیوٹ می بھی یہ سکیم ضرور دی جائے۔ 

 اور سارے حضرات   

 

جناب سپیکر! آپ کا بڑا شکریہ کہ آپ ن تحمل سے میری بات سُُ

ے ہوئے مسئلے پر ایک قرارداد  

 

ھت
 

ی
ُ
چ 

۔ می ن فلسطین کے 

 

ن بھی بڑے دھیان سے میری بات سُُ
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اُس کو ایوان می  جل پیش کرن کی اجازت دی جائے۔   بھی پیش کی تھی میری درخواست ہے کہ 

 می دوبارہ  آپ کا شکریہ ادا کرتہوں کہ آپ ن مجھے موقع عطا فرمایا۔ 

 بہت شکریہ۔ قاضی احم اکبر! :جناب سپیکر 

اللہ الرحمٰ الرحیم۔ جناب سپیکر! می سب    :قاضی احم اکبر   الرحیم۔ بسم 

 

ن
ٰ
ی ط

 

ش
ل

ا با للہ من  اعوذ 

می highest houseکرتہوں کہ آج ہم سب یہاں پر سب سے  ادا سے پہلے تو اللہ تعالیٰ کا شکر  

اور اللہ سے یہ دعا کرت ہوں کہ اس ایوان کی    honorableکےلئے،    respectبیٹھے ہوئے ہیں 

members  کیrespect    کے لئے اور سیاست دانوں کیrespect    لئے ہم سب کو ایک ہو کر  کے

نہ ہو کہ جس طریقے سے  چلنا چاہئے ایسا  سال بعد بھٹو صاحب کے گزر جان کے بعد ایک    40۔ 

  سال پہلے فیصلہ غلط تھا تو کہیں ایسا نہ ہو کہ آج ہم   40عدالتی فیصلہ آت ہے جس می کہا جات ہے کہ  

کرنا پڑے۔ آج سیاست    regretسال بعد دوبارہ    30/40کوئی ایسی غلطی کری جس پر پھر ہمیں  

دانوں کو اکٹھے ہون کی ضرورت ہے اور آج سیاست دانوں کو اکٹھے بیٹھنے کی ضرورت ہے۔ یہ وقت 

 کی ضرورت ہے، یہ اس صوبے کی ضرورت ہے اور یہ اس ملک کی ضرورت ہے۔ 

اور می ن بجٹ کے    studentکا    Law and Economyجناب سپیکر! می    ہوں 

excerpts   دیکھے ہیں اور می یہ محسوس کرت ہوں کہ کسی بھی سرکار کا جو پہلا بجٹ ہوت ہے وہ سرکار

کرت ہے۔ می ن اس بجٹ می دو چیزی بڑی   showکو    directionsاور اُس کی    prioritiesکی  

clear cut   بجٹ  ہیں   دیکھ یہ  کہ  دیکھا  ن  می  تو  ایک   bureaucratic jugglery of۔ 

numbers    فروری کی رات کو    9اور    8ہے بالکل اسُی طریقے سے جس طرحform 47    می نمبوں

یہ بجٹ   کہ  ہوں  دیکھتا  می  بعد  کے  اُس  گیا۔  کیا  پھیر  ہیر  ہے،    opticsکا  مبنی  ہون    opticsپر 

 

ئ

 
م

ضروری    opticsانہ صاحب موجود ہیں کسی بجٹ اور کسی بھی سرکار کے لئے  ۔ یہاں پر وزیر خز چاہ

 ہی نہیں ہون    opticsہیں لیکن صرف  

ئ

 
م

 اُس کے اندر کچھ ٹھوس اقدام بھی ہون    چاہ

ئ

 
م

۔  چاہ

optics   اسُ کے تھیلوں پر بھی آپ ن میاں نواز شریف  دیا 
 
ج

 ت ک
پ

  کیسے؟ آپ ن رمضان نگہبان 

حضرو می آٹے کی    -1پی پی   ۔ کل رات کا واقعہ ہے میرے حلقہ opticsصاحب کی فوٹو لگا دی،  

چونکہ    600 حلقہ  میرا  ہے۔  پکڑی  ن  برانچ    with KP bordering areaبوری سپیشل 
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 کی    رمضان   ہےتو 
 
ج

 ت ک
پ

  300اور    ہو چکی تھیں smuggleبوریاں    300بوریوں می سے    600نگہبان  

کیں اور اُن کو روکا۔ آپ تو    apprehendجو کہ سپیشل برانچ ن    ہو رہی تھیں  smuggleبوریاں  

claim    کرتے ہیں کہ ہم توdoor to door package    پہنچا رہے ہیں۔ یہ وہیpackage    ہے

فوٹو کھینچوات ہے، تحصیل دار فوٹو کھینچوات ہے، گرداور فوٹو کھینچوات    ACہوت ہے،    loadجو رکشے پر  

اور وہ رکشا وم کر    ہے، پٹواری فوٹو کھینچوات ہے 

ُ

کے دفتر کے باہر آ کر دوبارہ کھڑا ہو جات ہے    ACگُ

 چلا جات ہے۔  KPاور پھر یہ  

اب    ن   educationجناب سپیکر! می  آپ  اس صوبے می  کہ  ہوں  کرت  بات  کی 

 per headسو سے کم   8می    Medicalدی ہے۔   per head allocationہزار روپے سے کم 

allocation    ،ہے ن    Youth and Sportsدی  آپ  لئے  کی   50کے  کم  سے  روپے 

allocation    دی ہے۔ پھرNawaz Sharif IT City, Nawaz Sharif Institute 

of Cancer Treatment, Nawaz Sharif Institute of Cardiology    اس می 

ادارے   سب  یہ  ہمیں  ہوں  کرت  پیش  خراجس تحسین  کو   حکومت 

ئ

 
م

یہ   چاہ کیوں؟  نام  یہ  لیکن 

public    کا پیسا ہے، یہtrust    کا پیسا نہیں ہے، یہ کسی کا ذاتی پیسا نہیں ہے، یہ پنجاب کی عوام کا پیسا

می    امریکا  Cardiologistsکے نام پر لگائیں کہ آج آپ کے    expertsہے۔ یہ پیسا آپ اپنے  

پاس   کیا آپ کے  رہے؟  نام پیدا نہیں کر  کیا آپ کے پاس ہیں نہیں    noble laureatesاپنا  ؟ 

رکھے جا سکیں۔ خدا کا واسطہ ہے اس کو   institutesایوارڈ یافتہ لوگ نہیں ہیں جن کے ناموں پر یہ  

 پنجاب نہ بنائیں، اس کو پنجاب رہنے دی۔ dynasticایک

۔ ضرورت ہے،  opticہے، ایک اور    Air Ambulanceجناب سپیکر! اس کے بعد   

تو  ہونا چاہئے ہوا  واقعہ  ایک  خود  میرے پیچھے    Air Ambulance۔ آسٹریلیا می میرے ساتھ 

۔ کیا ہمارے  چاہئےکی حد تک نہیں ہونا    opticsاور یہ بہت بڑا اقدام ہے لیکن    چاہئےآئی۔ یہ ہونا  

آج    infrastructureکا    Air Ambulanceپاس   ہے؟  کوئی    DG Khanموجود  اگر  می 

emergency  ہوتی ہے وہاںhelicopter  کہاں پرland  کرے گا؟ اور اگر اُس کوServices 

Hospital    پر تو یہا ں  گا  اس کے لئے ہمیں    landکہاں    helicopterلے کر آئے  کرے گا؟ 

 ۔ کی طرح  ایک مربوط نظام دینا پڑے گا 1122
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کی    revamping ہیں  جن کی     BHUsجناب سپیکر! میرے  اپنے حلقہ می ایسے گیارہ  

ضرورت ہے، جہاں رات کو اگر کسی خاتون کی زچگی کا معاملہ ہو جائے تو زچہ بچہ کی سہولت موجود 

بھی ہیں  جن کی چھتیں گری ہوئی ہیں۔  آپ میرے ساتھ  چل    BHUs نہیں ہے۔  میرے دو ایسے  

کر دیکھیں  آج بھی وہاں پر ڈاکٹر اور کمپاؤڈر  باہر بیٹھ کر چاہے دھوپ ہے، سردی ہے یا بارش ہے  وہ   

 مریضوں کو دیکھ رہے ہیں۔  

ٹراما سنٹر دور حکومت می، می ن  کر  THQجناب سپیکر! پچھلے  ایا و حضرو می  منظور 

کا  بجٹ دیکھا تو مجھے بڑا افسوس ہوا کہ  24-2023تھا۔ اس کی عمارت بن چکی ہے لیکن جب می ن  

نہیں آئی۔ اس کی بہت پیاری  عمارت  بنی ہوئی ہے۔ اب ہم ن    allocation اس می مزید کوئی  

کا   اس  ہمارے   revenue component وہاں  تکہ  چاہئے  مہربانی  کی  آپ  اور ہمیں  ہے  ڈالنا 

ہون یا کسی اور وجہ سے  وہ حضرو  ہسپتال پہنچتا ہے تو   heart attackمریض  کسی حادثے کے بعد یا

تو اسے کہا جات ہے کہ     DHQاسے کہا جات ہے کہ آپ اٹک   وہاں جات ہے  وہ  اور جب  چلے جائیں 

را  پا جاتے ہیں۔   آپ  وفات   راستے می  از کم پچاس فیصد مریض   کم  ولپنڈی  چلے جائیں۔  ہمارے 

کیا جائے اور اس کو اس بجٹ     consider میری وزیر خزانہ سے درخواست ہوگی کہ اس ٹراما سنٹر کو  

ذاتی    می سے حصہ دیا جائے۔ می یہ بھی کہتا ہوں کہ اس پر پہلے  بھی سرکار کا ہی پیسا لگا ہے، میرا 

کا   پانچ سے سات کروڑ  روپیہ لگا ہے۔ اس کا    نہیں لگا بلکہ کسی کا بھی ذاتی پیسا نہیں لگا۔  وہاں سرکار 

infrastructure    بن چکا ہے  اب revenue component    کے لئے پیسے  جاری کئے  جائیں

 تکہ  اس سلسلہ کو بڑھایا جا سکے  اور لوگوں کو اس کا فائدہ ہو۔  

لائبریری اور لرننگ سنٹر  وہاں    Eجناب سپیکر! پھر می ن اپنے دور حکومت می ایک  

بھی   کا  اس   لگا۔  روپیہ  کروڑ   آٹھ  بھی  پر  اس  بنوائے۔  لیکن     infrastructureپر   ہے   مکمل 

because lack of funds    اس کےrevenue component     یہ نہیں ہیں۔ یہاں ہمیں 

آ جائیں گے  تکہ ہمارا نوجوان اس   resource یقین دہانی کرائی جائے  کہ اس می کتب، کمپیوٹر اور  

 سے فائدہ اٹھا سکے۔ 

جناب سپیکر!  مجھے بڑا افسوس  ہوا کہ جناب وزیر خزانہ  کی تقریر می ذکر کیا گیا کہ جن لوگوں 

کا  youth آپ کی بڑی مہربانی کہ آپ ن پٹرول بم اور لاٹھیاں پکڑائیں۔   ن نوجوانوں کے ہاتھوں می 
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 clear کے سامن یہ    august Houseسوچا اور آپ ن ان کو لیپ ٹاپ پکڑائے۔  می یہاں پر  اس  

کرت چلوں  کہ ہم وہ لوگ ہیں جو یہاں موجود ہیں جو چیمبر کے بائیں طرف موجود ہیں  تو ہم پودے لگان 

 والے لوگ ہیں۔)نعرہ ہائے تحسین(    Billion Tree Tsunamiوالے لوگ ہیں۔  ہم  

 ہیں۔ وہ موجود ہیں۔ )قطع کلامیاں(  21یونیورسٹیاں  اور  21ہم ن  

ئ

 ہسپتال اس صوبہ کو دی 

MR SPEAKER : No cross talk please. Order in the House. 

اکبر  احم  کو آج :قاضی  دی جس  ہاؤسنگ سکیم  نیا پاکستان  اپنا گھر  ”جناب سپیکر!  ہم ن  اپنی چھت 

اپنا گھر پروگرام  ”کے تحت آگے چلایا جا رہا ہے۔  می ن   “پروگرام   یہ “اپنی چھت  کو پڑھا ہے۔ 

exactly     نیا پاکستان ہاؤسنگ کی ہی continuation   ہے۔ یہ ہونا چاہئے تھا یہ بہت اچھی بات ہے۔ 

اور  غداری کی   ر دی 
گ

 

ت

 

س
ہم

د اوپر  ر د نہ سمجھیں۔ ہمارے 
گ

 

ت

 

س
ہم

د  FIRsجناب سپیکر!  ہمیں 

اجازت   ہوئیں۔ ہمارا لیڈر جیل می  ہے، ہم لوگوں کو اپنے  حلقوں می جا کر انتخابی مہم چلان  کی 

غازی ہیں جو یہاں آ کر بیٹھے ہوئے ہیں۔  ان سے   اراکیننہیں اس کے باوجود یہ دیکھ لیں کہ ہمارے  

فارم   ہاؤس می نہیں پہنچ سکے کوئی  اس  اور کسی کے   47زیادہ شہداء بھی ہیں جو  مارا گیا  کی گولی  سے 

 گئے۔  می اس  

ئ

کے سامن  یہ بات     august Houseکاغذات الیکشن  سے پہلے  ہی مسترد کر دی 

اور پاکستان پھلے پھولے   دانوں کو  ایک ہونا پڑے گا  تب ہی یہ پنجاب  دوبارہ کہنا چاہتا ہوں کہ سیاست

 گا۔  اگر آج  آپ استعمال ہوں گے ،  کل ہم ہوئے ہوں گے، آج  آپ ہوں گے  اور کل کوئی اور ہوگا  

ultimately گا اور سیاست سیاست 
س
دان ہی بےعزت ہو رہا ہوگا۔ خدا کا واسطہ ہے  کہ   دان ہی پِ 

یہاں پر سینئر لوگ بیٹھے ہوئے ہیں   یہ اکٹھے ہو جائیں۔ آپ اکٹھے ہو کر چلیں گے تو انشاء اللہ تعالیٰ  

ان    آپ دیکھیں گے کہ سیاست وقار بلند ہوگا۔  می اپنے  کا  ہاؤس  اس  اور  وقار بلند  ہوگا  کا  دانوں 

 مجاہدوں ، غازیوں  اور اپنے لیڈر عمران خان کی  نذر  آپ کی اجازت سے ایک شعر کروں گا کہ  

 وہ مرد نہیں جو ڈر جائے حالات  کے خونی منظر سے 

 جس حال می جینا مشکل ہے اس  حال می جینا لازم ہے 

 بہت شکریہ۔                    

 قاضی صاحب! شکریہ۔  سید عامر علی شاہ صاب!   جناب سپیکر:  
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شاہ: علی  عامر  الرحمٰ   سید  اللہ  کے  بسم  جنوبی پنجاب   میرا تعلق   الرحیم۔ جناب سپیکر! شکریہ۔   

سے ہے۔ یہ علاقہ سابق حکمرانوں کی عدم دلچسپی کی وجہ    250تریخی علاقہ اچُ شریف  حلقہ پی پی۔

ا ن بن چکا ہے۔   

 

ست
ل

ئ

ب
 سے   مسا

 شاہ  صاحب!  آپ اپنی تقریر پڑھ کر نہیں کر سکتے۔   جناب سپیکر:  

 جناب سپیکر! جی، ٹھیک ہے۔    سید عامر علی شاہ:

۔    وزیر خزانہ  صاحب ن قلیل مدت می بہت اچھی بجٹ تقریر پیش کی  جناب سپیکر! 

ہسپتال کی    state of the artلاہور می نواز شریف  کینسر  اینڈ ریسرچ انسٹیٹیوٹ اور سرگودھا می 

می  آئل ٹینکر کے ہولناک  حادثے می    2017  یاد دلات چلوں کہ  تعمیر کی جا رہی ہے۔ می آپ کو

ہماری تحصیل احم پور شرقیہ   می برن سنٹر نہ ہون کی وجہ سے سینکڑوں لوگ لقمہ اجل بن گئے۔   

لیول کا ہسپتال تو بن چکا تھا لیکن  اس  می فنڈز  کی عدم     THQہمارے پاس آج سے  تین سال قبل  

دستیابی کی وجہ سے برن سنٹر اور ہسپتال مکمل نہ ہو سکا۔ میری جناب  کے توسط سے گزارش ہے کہ  

   اچُ شریف بن چکا ہے  RHCلیول کا  ہسپتال       THQجناب وزیر خزانہ  سے کہا جائے کہ ہمارے  

 فنڈز جاری کئے جائیں اور اسے  مکمل کیا جائے۔   لئےاس کے 

ہمارا    اس می   زراعت کے لئے پیسے رکھے ہیں۔  خزانہ ن  وزیر  جناب سپیکر!  ہمارے 

ویژن بہت  واضح ہے کہ انہوں ن جدید ٹیکنالوجی اور اعلیٰ معیاری بیج منگوان کا کہا ہے۔ یہ بہت 

انہوں ن  کہ  کرت ہوں  خراج تحسین پیش  کو  اعلیٰ صاحبہ  وزیر  اپنی  پر می  اس  اقدام ہے۔  اچھا 

 ہمارے کسانوں کا خیال رکھا ہے اور ہماری نمائندگی کا صحیح حق ادا کیا۔)نعرہ ہائے تحسین( 

رہا   ہو  کا قیام  ٹی    سٹی   آئی  اسی طرح ہمارے منسٹر صاحب ن کہا ہے کہ  جناب سپیکر!  

ہے۔ اس می ہمارے دیہاتوں کے لوگ بھی  آئی ٹی سٹی کی  طرف دیکھ رہے ہیں۔ ہمارے  لوگوں 

سے   طریقے  گلوبل  بھی  وہ  می   دور  گلوبل  اس  کہ  ہے  خواہش  بھی  کری۔ہمارے   earn کی 

ہوتے ہیں وہاں پر  بھی لوگ کام ہوت دیکھنا چاہتے ہیں جیسا کہ یہاں  signal weakدیہاتوں می  

لاہور اور  بڑے شہروں می کیا جائے گا۔  ہمارے دیہات کے بچے بھی آئی ٹی  سیکٹر می اپنا کردار 

 ادا کرنا چاہتے ہیں۔ 
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اُچ شریف ہے۔ وہاں تمام چیزوں کا فقدان  جناب سپیکر! اسی  طرح  وہاں پر  تریخی علاقہ 

ادوار می نظرانداز کیا گیا۔  سابق حکومت می جو    جسےہے   تک    2023سے لے کر    2018سابق 

رہی اس می ہمارے علاقے کو بالخصوص نظرانداز کیا گیا۔ ہمارا علاقہ  انفراسٹرکچر کی سہولیات سے  

 محروم ہے۔ 

جناب والا! ہمارے وزیر خزانہ صاحب ن اس بجٹ می سڑکوں اور انفراسٹرکچر  کی تعمیر   

اور  ہمارے علاقے کو نظرانداز نہیں کیا گیا۔ ہمیں بھی فنڈز می برابری کا  کے لئے فنڈز رکھے ہیں 

اس بجٹ می  والی سڑکیں تھیں انہیں بھی  اضلاع کو ملان  دیا گیا ہے۔ ہمارے علاقہ  کی جو  حصہ 

شامل کیا گیا ہے۔ اس پر بھی می اپنی وزیر اعلیٰ صاحبہ کو خراج تحسین پیش کرت ہوں کہ انہوں ن  

 جنوبی پنجاب کا پورا خیال رکھا ہے اور ہمارے علاقہ کی پوری نمائندگی کی ہے۔  

جناب والا! می  آخر می آپ سے گزارش کروں گا کہ ہمارا اُچ شریف ایک تریخی  شہر   

ہیں اور   وہاں پر  لوگ باہر سے آتے ہیں۔ ہمارے لوگوں کی  historical aspectsہے۔  وہاں پر  

خواہش ہے کہ ہمیں تحصیل کا درجہ دیا جائے اور ہماری تحصیل احم پور  شرقیہ کو ضلع کا درجہ دیا جائے  

 اور ہمیں  بھی برابر کے حقوق  جو ضلع بہاولپور می ہیں وہ میسر آ سکیں۔  

جناب والا! ہمارے وزیر خزانہ صاحب ن  ہر ضلع می دانش سکولوں کا اعلان کیا ہے۔    

دیا گیا ہے ہم سے  تقریباً   دانش سکول جو بہاولپور  ڈسٹرکٹ می  احم پور شرقیہ سے   ہماری تحصیل 

 کلومیٹر کی مسافت پر  ہے۔  170

کو بھی   کر  ہمارے بچوں  دے  درجہ  کا  کو ضلع  پور شرقیہ   احم  ہماری تحصیل  والا!  جناب 

 معیاری  تعلیم  اور اچھی گراؤنڈز کے لئے ایک دانش سکول دیا جائے۔ 

دیا۔  می  اور ممنون ہوں کہ آپ  ن مجھے وقت  کا بےحد مشکور  والا! می آپ  جناب 

 کا بےحد مشکور ہوں کہ انہوں ن ہمارے علاقہ  ایک دفعہ پھر وزیر خزانہ جناب مجتبیٰ شجاع الرحمٰ 

کی بھرپور نمائندگی کی  ہے۔ می انشاء اللہ پُر امید ہوں  کہ زراعت پر  ہماری وزیر اعلیٰ  صاحبہ ن اپنا 

پر     road map جو    وہاں  گا۔  جائے  کیا   عمل  سے  طریقے  بھرپور  پر  اس  ہے  دیا  منصوبہ   اور 

Agricultural Model Malls   بنائے جائیں گے تکہ ہمارے کسان visit     اور انہیں     کری

  شاء اللہ تعالیٰ  سستی کھاد، معیار ی بیج  اور آسان  وہاں سے آگاہی مل سکے۔  ہمارے کسانوں کو ان
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اور وہ جو مسائل ہیں۔  لئے  ۔ ہمارے  اقساط پر سولر پینل مل سکیں خاص  تمام وہ جو آج کی مشکلات 

وزیراعلیٰ  طور پر درپیش ہیں۔  کو  کی   جو مسائل ہمارے کسانوں  درست نشاندہی  کی  ان  صاحبہ ن 

اوپر  visionصاحبہ کے    شاءاللہ امید ہے وزیراعلیٰ  ہے۔مجھے ان کیا جائے گا  implement کے 

 ۔ گے۔ بہت شکریہ  اور ہمارے کسانوں کو ان کے حقوق ان کی دہلیز پر ملیں

 شکریہ۔ شاہ صاحب!جی جناب ایاز احم! جناب سپیکر:

سب سے پہلے  جناب سپیکر!  Oایاک نعبد و ایاک نستعینOبسم اللہ الرحمٰ الرحیم  جناب ایاز احم:

می آپ کا بے حد مشکور ہوں کہ آپ ن اس معزز ایوان کے انتہائی قیمتی وقت می سے مجھے کچھ  

بدقسمتی سے ایک   ہم  2023-2024وقت عنایت کیا ہے۔جو بجٹ ہمارے سامن پیش کیا گیا ہے  

اصلاح   آپ میری  تو  اس می غلط ہوں  اگر می  رہے ہیں۔  بڑھ  کی طرف  اقدام  آئینی  ایسے غیر 

نگران   ایسا  گا۔ایک  اپفرمائیے  آئین  سیٹ  لئے  جو  کے  کران  الیکشن  صرف  مطابق  آکے  یا   

۔انہوں ن اس کا ناجائز فائدہ اٹھاتے ہوئے الیکشن کیا کروانا تھابلکہ ایک غیر آئینی مدت تک وہ  تھا

ان    دورب پر مسلط رہے۔ان کے اس  اس پنجا یا  می جو کچھ انہوں ن صوبے کے فنڈز کے ساتھ 

دینا یہ   coverمعاملات کے ساتھ کیا می یہ سمجھتا ہوں کہ اس معزز ایوان سے اس کو ایک آئینی  

اس وقت   اور اس صوبے کی عوام کے پیسے کے ساتھ سراسر زیادتی ہو گی۔آج  صوبے کے ساتھ 

جن حالات سے ہم گزر رہے ہیں۔ اس می کوئی شک و شبہ نہیں کہ حکومت وقت ایک مشکل ترین  

کا   ایف  ایم  آئی  رہی ہے۔  گزر  بحران سے  یہ سب ہمارے    pressureمعاشی  کی شرائط  اس  اور 

سب    لئے  می ہیں۔معاشی استحکام کے    problemsہم جن    economicallyلیکن    سامن ہیں 

 استحکام آئے اور می یہ سمجھتا ہوں کہ ایک سازش کے  سے زیادہ ضروری ہے کہ اس ملک می سیاسی

ایک   بنیاد  کی  استحکام  عدم  سیاسی  ہے۔اس  گیا  دھکیلا  کی طرف ہمیں  استحکام  عدم  سیاسی  تحت 

اور  ہو گیا   pre-poll rigging ایسے الیکشن سے ہوئی جو اپنے ہون سے پہلے ہی متنازع 

start     ہوئی اس می ہماری تمامtop leadership    مخدوم    ، جناب عمران خان ان کی اہلیہ

چو صاحب   شاہ محمود قریش  کی  دھر ،  قائدین  ان  ایک طویل فہرست ہے  اور  الٰہی  پرویز  ی 

ہیں   پابند سلاسل  جو  کی  کارکنان  ان     کی سزا کاٹ رہے ہیں۔ان کے بغیرہمیں ہی اور بے گنا اور 
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اور  گیا  بھیجا  کاروائیاں،    الیکشن می  انسداد دہشت گردی کی  بات یہاں ختم نہیں ہوئی گرفتاریاں 

کو  پامال کیا گیا لیکن پھر بھی جناب ہم ن ایک جمہوری سوچ  کا تقدس  دیواری  اورچار  پرچے چادر 

سامن رکھتے ہوئے الیکشن می جان کا فیصلہ کیا ہم ن الیکشن کا بائیکاٹ نہیں کیا جب کچھ نہ بن سکا تو  

گیا نشان کے بغیر بھی آپ ن    لیاآخر می ہماری جماعت سے ہمارا سیاسی انتخابی نشان تک بھی لے  

فروری کو پاکستان کی قوم ن عمران خان کے حق می فیصلہ ۔8 کہ دیکھا اور پورے پاکستان ن دیکھا

دیا وہ جتنی بڑی تعداد می نکلے ہر حلقے می مختلف نشانوں کو ڈھونڈ کے انہوں ن اپنے امیدواران کو 

 وکامیاب کر

ئ

 کی جیت تھی یہ کسی فرد واحد کی جیت نہیں تھی۔ عمران خان  ایا دراصل یہ ایک نظری 

 

ئ

  کی صورت اختیار کر چکے ہیں۔ صاحب ایک نظری 

تھا کہ جس کو اللہ ن عزت دے دی تھی عوامی مینڈیٹ کا چاہئے  جناب سپیکر! ہونا تو یہ  

احترام کیا جات لیکن خلق خدا ن جو رائے دی اور میرا یہ ایمان ہے کہ بغیر خالق کے خلق خدا رائے  

ہم ن نعوذ باللہ  نہیں دیتی بلکہ خالق کا حکم ہوت ہے تو خلق خدا اس طرف ہو جاتی ہے۔ ہم ن کیا کیا  

اور اس کی مخلوق کی  اللہ کی مرضی  اس خالق کے حکم کو پس پشت پھینکتے ہوئے مینڈیٹ چوری کیا 

 مرضی یہ  

 

 ت
ی ج 

ن  تھی کہ عمران خان کے نمائندے 
 
ی

ہو   result changeسے صبح    47لیکن فارم  

بحران می اس معاشی  اور  گیا  کیا  پیدا  بوجھ کے  جان  کو  استحکام  عدم  اس سیاسی   ہمیں  گئے۔جناب 

دھکیل دیا گیا۔ جب تک یہاں پہ سیاسی استحکام نہیں آئے گا معاشی استحکام کی طرف ہم نہیں بڑھ 

سکیں گے مجھے وقت کی کمی کا بھی احساس ہے می بجٹ کی طرف آتے ہوئے یہ جو خسارے کا بجٹ  

تھوڑی    کہ   ہمیں بتائیں گے اور دوسرا یہ  kindlyپیش کیا گیا ہے ایک تو اس کی آئینی حیثیت پر آپ  

حالات    می اپنے منسٹر صاحب کے سامن پیش کرنا چاہتا ہوں سر جن  جو  ہیں   suggestionsسی  

 more than 70می ہم اس وقت جا چکے ہیں ہمارے ملک کو اور خاص طور پہ صوبہ پنجاب کے

to 80 percent    سے لحاظ  کسی  نہ  کسی  کا  ہیں۔ان  وابستہ  سے  زراعت    connectionلوگ 

وہاں کی ایک    cotton کے ساتھ بنتا ہے ۔ جنوبی پنجاب کے جس علاقے سے میرا تعلق ہے  ایگریکلچر

بڑی اہم فصل ہے اور ماضی می بھی کپاس می پاکستان کو معاشی طور پہ بڑا مضبوط کیا تھا لیکن بدقسمتی 

آتے ہیں تو زراعت ختم ہو جاتی ہے۔مجھے افسوس سے یہ کہنا پڑت ہے     industrialistسے جب  

کیا    crushکہ پاکستان مسلم لیگ نواز کی جب بھی گورنمنٹ آئی ہے انہوں ن ہمیشہ زراعت کو  
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وہ واحد فصل ہے جو ہماری اس ملک کی ڈوبتی ہوئی معیشت می ایک   ہے۔    blessingہے۔کپاس 

اگر ہم اس کی طرف توجہ دے دی تو میرے خیال می یہ سارے مسئلے حل ہو سکتے ہیں۔پچھلے سال  

ایوان گواہ ہے    support priceسو روپے کاٹن کی    75 سو روپے سے    55کا اعلان ہوا تھالیکن یہ 

ہزار پہ چلی گئی۔   10لے کر خریداری ہوئی اور جب کاشتکار کے پاس سے کپاس چلی گئی تو وہی کپاس  

 ۔ ہمیشہ کاشتکار کا ہی استحصال ہوا ہے 

کروں گا کہ یہ    requestمیری یہ گزارش ہے اور می منسٹر صاحب سے یہ    لا!ا وجناب   

cotton    کیsupport price  ہزار کا اعلان کری یہ    15شاءاللہ    جو ہے وہ اس سال انIMF    کی

 House inساری شرطوں کا ریونیو آپ کی کپاس نکال دے گی، یہ آپ کی ٹیکسٹائل چلا دے گی۔

order   کریplease ۔ 

 Order in the House, pleaseجناب سپیکر:

کہ گندم کی فصل پک کر تیاری  ہے  burning issueجناب سپیکر!اس وقت جو  جناب ایاز احم:

تو   می  اضلاع  کئی  اور  ہے  می  مراحل  آخری  لیکن  harvestingکے  ہے  ہوچکی  شروع  بھی 

کی  جاری نہیں ہوا اور نہ ہی کوئی خریداری   scheduled rateحکومت کی طرف سے گندم کا کوئی  

پالیسی ہمارے سامن آئی ہےجس کی وجہ سے پنجاب می گندم کے کسانوں می بڑی بے چینی پائی  

جاتی ہے۔ ہمیں اطلاع ملی ہے کہ آئی ایم ایف ن بھی گندم کی خریداری کے بارے می کچھ کڑی  

شرائط حکومت وقت کے سامن رکھی ہیں تو می یہ گزارش کروں گا کہ اس پر خصوصی توجہ دیتے  

راہ مہربانی  حکومت  ہوئے گندم کی امدادی قیمت یا جو خریداری کرنی ہے، اس کا بھی تعین کری اور از

نہ کی جائے   گذشتہ سال کی اس سے کم  زیادہ خریداری کرے  گندم کی خریداری کے ٹارگٹ سے 

وہی    off seasonکیونکہ   مافیا کاشتکاروں سے سستے داموں لے کر  اآتے ہی پھر  والا  سٹاک کرن 

س جائے گا جس    ا  گندم
 

سٹاک کرے گا اور گندم کا سارا منافع حاصل کرے گا جبکہ کاشتکار بے چارہ پ

 سے ہم ایک نئے بحران کا شکار ہو جائیں گے۔ 

کی زیادہ تعداد زراعت کے شعبہ    اراکینجناب سپیکر!  اس ہاؤس می بیٹھے ہوئے معزز   

اور    scheduled rateہمیں  inputsسے وابستہ ہے لیکن آج تک کبھی بھی زرعی   پر نہیں ملیں 
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اور دیگر چیزوں کا فصل کی ضرورت   pesticidesمی ہی ملی ہیں۔ کھاد،   blackجب بھی ملی ہیں وہ 

اور ہوت ہے۔ میری منسٹر صاحب سے یہ    off seasonہوت ہے جبکہ  rateکے وقت کچھ   می کچھ 

اور اس کی  ہے کہ خاص طور پر زرعی مشینر  requestبھی   پر  importی کو ڈیوٹی فری کیا جائے 

 تمام ٹیکس ختم کئے جائیں تکہ لوگ بہتر طریقے سے کاشتکاری کر سکیں۔ 

وزیر خزانہ    محترم    جناب سپیکر! زراعت کے ساتھ لائیو سٹاک کا شعبہ جُڑا ہوا ہے اور می 

 کروں گا کہ ایک غریب آدمی کی کل کائنات اس کے جانور ہوتے ہیں۔  requestسے یہ بھی 

 کری۔  Wind upایاز صاحب!  :جناب سپیکر

جناب سپیکر! می دو منٹ می اپنی بات مکمل کر لیتا ہوں۔ وزیر موصوف صاحب!    :جناب ایاز احم

انہیں   جانور  ، بہتر نسل کے  دی  توجہ  پر  لائیو سٹاک  ہم  جو    provideاگر  پر  طور  اور خاص  کری 

animal import    ہوتے ہیں تومیری یہrequest    ہے کہ  پنجاب حکومت مہربانی کر کے وفاق کو

اور    on boardپر    issueاس   ڈیوٹی  کسٹم  پر  جانوروں  ایسے  ہوئے  ختم    import taxesلیتے 

 کروائے جائیں تکہ لوگوں کو اچھے جانور میسر ہوں۔ 

اپنے حلقہ    wind upجناب سپیکر! می    کی    PP-222کرتے ہوئے  آباد ملتان  شجاع 

کے   ہی  آپ  بھی  یہ حلقہ  کہ  گا  کروں  کی خدمت می عرض  وزیر موصوف  ہوئے  آتے  طرف 

صوبے می ہے جو کہ پنجاب کا حصہ ہے۔ پنجاب کی پرانی تحصیلوں می سے ایک تحصیل شجاع آباد 

اور کوئی    playgroundہے جہاں پر سیوریج کا نظام بوسیدہ ہوچکا ہے جبکہ پوری تحصیل می کوئی  

دو   دلانا   main issuesایک پارک نہیں ہے۔ می آپ کی توجہ اپنے حلقہ کے صرف  کی طرف 

کی  اس  پر موجود ہے جبکہ  اپنی جگہ  تیار ہوکر  جو مکمل  دانش سکول ہے  ایک  پر  وہاں  کہ  گا  چاہوں 

آپ    inaugurationصرف   اسے  تو  ہے  ہونا  عملہ تعینات  اور  ہے  پر     top priorityہونی 

kindly functional    کروائیں ۔ اس سکول کے سامن ایک روڈ ہے جو کہ بستی ملوک اور شجاع

یہ    linkآباد سے   رہا ہے۔  روڈ بھی میرے لیڈر عمران خان ن دیا جس می سے    25کر  کا  کلومیٹر 

کرے    interlinkصرف دو کلومیٹر کاٹکڑا مکمل ہون والا رہتا ہے جو دانش سکول سے لے کر شہر کو 

گا۔ وہاں پر تقریباً پانچ کروڑ روپے کی لاگت سے ڈسپوزل کا کام ہو رہا ہے جو کہ عمران خان صاحب 
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اگر یہ بھی ہوجائے تو ہمارا یہ سکول بھی چل جائے گا    kindlyن دیالیکن یہ بھی التواء کا شکار ہے تو  

 اور باقی معاملات بھی ٹھیک ہوجائیں گے۔ 

ادا کرتے ہوئے   جناب سپیکر! می انہی الفاظ کے ساتھ ایک بار پھر آپ سب کا شکریہ 

آپ کی خدمت می عرض کروں گا کہ کل ہمارے لیڈر کی تصویر احم خان صاحب کی تقریر کے 

وقت ان کے سامن ڈائس پر لگان پر دوستوں کو بڑا غصہ آیا جس پر انہوں ن ناراضی کا بھی اظہار  

 کیا۔ می آپ سے اجازت لیتے ہوئے اپنے لیڈر کی نذر ایک شعر کرت ہوں کہ:

ہے کمال  کا  فن  نصیر  یہ  ہے  ملال  کو  حاسدوں   تیرے 

رہی  کھری  جو  تھی  بات  تیری  رہا  سند  جو  تھا  قول   تیرا 

 بہت شکریہ۔              

  صدارت پر متمکن ہوئے( کرسئی )اس مرحلہ پر جناب ڈپٹی سپیکر

شدہ لودھی! :جناب ڈپٹی سپیکر
ُ
 جی، محترمہ ر

 
ُ
ر و ثنا بیان  بسم اللہ الرحمٰ :شدہ لودھیمحترمہ   الرحیم۔  الحمد للہ رب اللعالمین۔ اللہ تعالیٰ کی حم 

کرن کے ساتھ ساتھ می اللہ پاک کی کروڑ ہا بار شکر گزار ہوں کہ اللہ تعالیٰ ن میری قائد محترمہ  

فروری کے  ۔8مریم نواز شریف دخترس پاکستان اور میرے محترم میاں محمد نواز شریف کی بہادر بیٹی کو  

دن کامیابی سے ہمکنار کر کے سُرخرو کیا اور پھر وقت ن ثابت کیا کہ محترمہ ن اپنی فہم و فراست  

اور بہادری سے نہ صرف پاکستان مسلم لیگ)ن( کا سر فخر سے بلند کیا بلکہ پاکستانی قوم کوسہارا بھی دیا 

اپنے قائد محترم میاں محمد اپنی  جس کے لئے می  اور  کو خراج تحسین پیش کرتی ہوں  نواز شریف   

beloved leader Madam Chief Minister Maryam Nawaz Sharif 

Sahiba  )کو سلام پیش کرتی ہوں۔)نعرہ ہائے تحسین 

منصوبوں کا آغاز کر کے    28دن کی قلیل مدت می    21جناب سپیکر! وزیر اعلیٰ صاحبہ ن   

اپنے والد محترم میاں محمد نواز شریف اور اپنے چچا میاں محمد شہباز شریف صاحب وزیر اعظم پاکستان کا 

سر فخر سے بلند کر دیا اور اس کے ساتھ ساتھ پاکستان کی ڈوبتی ہوئی کشتی کو بھی سہارا دیا اور ہمیں امید 

 ہے کہ ان کے اسی طرح کے منصوبوں سے پاکستان بہت جل اس بھنور سے نکل آئے گا۔ 
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وزیر خزانہ مجتبیٰ  اب می  الرحمٰ   جناب سپیکر!   صاحب کی طرف سے پیش کردہ شجاع 

وقت   بناتے  یہ بجٹ  کیونکہ  گی  چاہوں  کرنا  پیش  مبارکباد  انہیں  سے  حوالے  کے   everyبجٹ 

segment of the society     کا خیال رکھا گیا اور اسے مد نظر رکھا گیا۔ وہ انفارمیشن ٹیکنالوجی

  skill development کی بات ہو یا  من ویلفیئرو ہو یا پھر تعلیم کا میدان، ہیلتھ ہویا یوتھ افیئرز، و

ان تمام  شعبہ ہائے زندگی کو مد نظر رکھتے ہوئے یہ بجٹ بنایا گیا ہے۔ می یہ بھی کہنا   کی بات ہو۔ 

ہے اس پر خصوصی توجہ رکھی    backbone جو کہ ہمارے ملک کی    agricultureچاہوں گی کہ  

جس کے لئے می انہیں خراج تحسین پیش کرتی ہوں۔ اس کے ساتھ ساتھ می یہ بھی بتاؤں گی   گئی

انداز نہیں کیا گیا۔    agricultureکہ کے ساتھ جُڑے ہوئے شعبہ لائیو سٹاک کو بھی بالکل نظر 

اس کے ساتھ ساتھ اگر دیکھا جائے تو "اپنا گھر اپنی چھت" کی بات نہ کی جائے تو یہ زیادتی ہو گی۔  

کا بھی بہترین پروگرام پیش کیا گیا ہے۔ بہترین،    rehabilitationکی    roadsاگر دیکھا جائے تو  

balanced   کرتی پیش  مبارکباد  کو  خزانہ  وزیر  محترم  اپنے  پر  کرن  دوست بجٹ پیش  عوام  اور 

 ہوں۔ )نعرہ ہائے تحسین( 

کی   برادری  وکلاء  ساتھ  ساتھ  عوامی نمائندہ ہون کے  کا تعلق  چیز  نا  مجھ  جناب سپیکر! 

کو   برادری ہے جس  وہ  برادری  وکلاء  کا بھی بوجھ میرے کندھوں پر ہے۔   cream ofنمائندگی 

society    برادری ہے جس ن پاکستان بنان سے لے کر پاکستان وہ  برادری  وکلاء  کہا جات ہے۔ 

وکلاء برادری ن جمہوریت کے استحکام، پاکستان کی   role playبچان تک ہمیشہ کلیدی   کیاہے۔ 

اپنا   اور پاکستان کی ترقی کے لئے ہمیشہ  یا   role playبقاء  ہو  وہ چاہے عدلیہ بحالی کی تحریک  کیا پھر 

،  میاں محمد نواز شریف صاحب کی سربراہی می کسی ڈکٹیٹر کے خلاف کیا جان والا "لانگ مارچ"ہو 

وکلاء برادری ہمیشہ سر فہرست اور صفس اول می کھڑی نظر آئی۔ می اس حوالے سے یہ کہنا چاہوں  

جو کہ میری   نواز شریف  اور    inspirationگی کہ میری قائد محترمہ مریم   belovedبھی ہیں 

leader    اور وکلاء ویلفیئر منصوبے پر بھی غور فرمائیں  درخواست ہے کہ  ان سے  تو میری  بھی ہیں 

کو جل  ہاؤسنگ سوسائٹی کے منصوبے  ویلفیئر  وکلاء  پر  طرز  اپنی چھت" کے  گھر  "اپنا  پر  طور  خاص 

launch  کیا جائے۔ مجھے امید ہے کہ محترمہ وزیر اعلیٰ میری درخواست پر ضرور غور فرمائیں گی۔ 
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جناب سپیکر! اپنی بات کے اختتام پر وزیر اعلیٰ محترمہ مریم نواز شریف کو خراج تحسین  

کو ایک پیغام دیتے ہوئے اپنی بات  ]*****[پاکستانی قوم کے    804پیش کرتے ہوئے قیدی نمب  

 ختم کروں گی ۔۔۔ 

 حزب اختلاف احتجاجاً اپنی نشستوں سے  اراکین)اس مرحلہ پر معزز 

 کھڑے ہو کر وزیر اعلیٰ کے خلاف نعرہ بازی کرن لگے(  

محترمہ! شکریہ۔    Order in the House, Order in the House  :جناب ڈپٹی سپیکر

 سے گزارش ہے کہ اپنی اپنی نشستوں پر تشریف رکھیں۔)قطع کلامیاں(  اراکینمعزز 

شدہ لودھی
ُ
 کیا جائے۔  House in orderجناب سپیکر!   :محترمہ ر

محترمہ! آپ تشریف رکھیں کیونکہ آپ کا پوائنٹ آ گیا ہے ناں۔ آپ کی بات    :جناب ڈپٹی سپیکر

 ہو گئی ہے جسے سب ن بڑے تحمل سے سُنا ہے اس لئے آپ تشریف رکھیں۔ 

محترمہ ن جو   سے گزارش ہے کہ وہ اپنی اپنی نشستوں پر تشریف رکھیں۔   اراکین تمام معزز  

 استعمال کیا ہے می اس کو کارروائی سے حذف کرت ہوں۔ جی،   جناب محمد احسن احسان گجر ! ]*****[   لف 

 تشریف رکھیں می  ن وہ لف کارروائی سے حذف کردیا ہے۔   اراکینتمام 

 حزب اختلاف کی جانب سےنعرہ بازی(  اراکینمعزز اس مرحلہ پر )

 المبارک ہے    colleagueدیکھیں، آپ کے ہی    جناب ڈپٹی سپیکر:

 

 معة
ج
ن بات کرنی ہے،آج  

 سب ن نماز بھی پڑھنی ہے اس لئے خاموشی اختیار فرمائیں۔ جی، گجر صاحب!  

  الرحیم ۔ )قطع کلامیاں(  بسم اللہ الرحمٰ  : جناب محمد احسن احسان  

MR DEPUTY SPEAKER: No cross talk, No cross talk. Order in 

the House. 

 

 

 ظ کارروائی سے حذف کئے گئے۔   سپیکر الفا   ڈپٹی بحکم جناب   *
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تشریف رکھیں  اور خاموشی اختیار کری۔ می ن وہ لف حذف کردیا ہے    اراکینمعزز  

اور کارروائی کا حصہ نہیں بنایا اب آپ تشریف رکھیں۔  رانا شہباز صاحب! پلیز، تشریف رکھیں۔  

تو      جناب احم خان صاحب!  اس سے پہلے بھی بہت زیادہ تلخ باتیں ہوئی ہیں لیکن جب  آپ ن کہا  

می ن  اس لف کو حذف کردیا ہے ۔ میری سب سے گزارش ہے کہ خاموشی اختیار کری، بجٹ پر 

 کا خیال رکھیں اور خاموشی اختیار کری۔    decorumبح ہے تو بجٹ پر ہی رہا جائے۔ ہاؤس کے 

جناب سپیکر! می آپ سے گزارش کروں گا کہ کل بھی    )جناب احم خان(: قائد حزب اختلاف 

ہوا  تھا۔ ہر دفعہ ٹریژری بنچوں کی طرف سے آغاز ہوت ہے ۔ آج ایڈوائزری کمیٹی    episodeایک  

کے ساتھ سپیکر صاحب  کی جو ملاقات ہوئی  تھی  اس می ہمارے حسن نیازی صاحب، ہمارے ڈپٹی 

اور ہمارے چیف وہپ بھی تھے تو اس می یہی بات طے  ہوئی تھی کہ آپ  بجٹ پر   اپوزیشن لیڈر 

smoothly     بح کری۔ می آپ سے ایک بات پوچھتا ہوں کہ غداری کا سرٹیفکیٹ دینے والے

یہ کون لوگ ہیں جو خود واجپائی کے ساتھ بیٹھ کر کہیں کہ یہ پاکستان  بنا ہی غلط تھا، یہ سرحد ہونی ہی  

 نہیں چاہئے تھی۔ یہ ہمیں غداری کا سبق سکھاتے ہیں۔ 

 شیم، شیم، شیم۔۔۔  : حزب اختلاف   اراکین معزز  

جناب سپیکر! می یہ عرض کرنا چاہتا ہوں کہ ہم ہاؤس کے   )جناب احم خان(:قائد حزب اختلاف 

decorum    کا خیال رکھتے ہیں لیکن یہ لوگ ہماری سیٹیں لے کر اسن لوگوں کو لے کر آئے ہیں جن

سیٹوں پر یہ  محترمہ خاتون آئی  ہیں  جن    27کے خواب  و خیال می بھی یہاں آن کا نہیں تھا۔ ہماری  

 کا پتا ہی نہیں ہے۔ )نعرہ ہائے تحسین(   legislationکو 

از کم یہ سکھائیں کہ اگر غداری کا سرٹیفکیٹ  ہم  یہاں دینا شروع  جناب سپیکر! اسن کو کم 

ہوگئے تو آپ کو تو منہ چُھپان کی بھی جگہ نہیں ملے گی۔ اگر عمران خان کے متعلق یہ بات کری  

از کم ٹریژری بنچوں کو    تو کم  گے تو  پھر بات  بہت دور تک جائے گی۔  اگر آپ ن ہاؤس کو چلانا ہے 

 یہ ہاؤس نہیں چلے گا۔ بہت شکریہ۔    otherwiseچلیں   within limitسمجھائیں کہ یہ 
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ملک صاحب! دونوں اطراف سے تلخ جملوں کا استعمال ہوت رہتا ہے لیکن آپ   جناب ڈپٹی سپیکر:

کارروائی کا حصہ نہیں بنایا می ن اس کو حذف کردیا۔ اب ہاؤس کو  اور می ن اس لف کو  ن کہا  

 آگے چلنے دی۔ جی،   جناب احسن احسان صاحب!  

 الرحیم ۔ سیدنا کریم صلی اللہ علیہ والہ وسلم۔ الحمد للہ رب  بسم اللہ الرحمٰ   : جناب محمد احسن احسان 

یہ  اپوزیشن می  بیٹھے ہیں  ہماری  آج  ایک مخصوص بح بجٹ پر ہے۔ہم  العالمین۔ جناب سپیکر! 

اور  آپ کے ساتھ  مل کر چلیں کیونکہ  ہم   اور خواہش ہے کہ ہم صرف  جائز تنقید کری  کوشش  

 عوامی مسائل کو  حل کروان کے لئے  یہاں آئے ہیں۔ )شور و غل(  

ڈپٹی سپیکر: معزز    جناب  تمام  کری۔    اراکین میری  اختیار  خاموشی  کہ   ہے   گزارش  سے 

 محترمہ زیب النساء! پلیز آپ تشریف رکھیں۔  

جناب سپیکر! ہم بجٹ پر  بات کر رہے تھے، سب سے اہم چیز یہ ہے کہ    :جناب محمد احسن احسان  

 تو حاصل کر سکتے ہیں۔ ۔ supportہم قدرت سے 

 حزب اختلاف    اراکینحزب اقتدار اور معزز  اراکین)اس مرحلہ پر معزز 

 بازی(  ےکی جانب سے شدید نعر 

 Order in the House, Order in theپلیز، خاموشی اختیار کری۔    جناب ڈپٹی سپیکر:

House.  ہاؤس کے    اراکین  معزز  میری گزارش ہوگی کہ آپ سبdecorum   کا  خیال رکھیں۔

 ۔ محترمہ زیب النساء! آپ تشریف رکھیں

 جناب سپیکر!۔۔۔ :محترمہ زیب النساءاعوان 

 تشریف رکھیں۔ جی،جناب احسن احسان!  pleaseمحترمہ زیب النساء!آپ  : جناب ڈپٹی سپیکر 

تو حاصل    supportجناب سپیکر!می بات کررہا تھا کہ ہم قدرت سے  :جناب محمد احسن احسان  

کرسکتے ہیں لیکن قدرت سے ٹکرا نہیں سکتے تو ہمارا یہ جو پنجاب اور خاص طور پرلاہور جہاں ہم بیٹھے 

کی سموگ  کےحوالے سے   اس  دو تین مہینے کےلئے    world levelہیں  رہتی    gradingمی 

وجہ سے    ہوا ہے،اس سموگ کی  تو استعمال  کا لف  اس می سموگ  یہ جو بجٹ پیش کیا گیا ہے  ہے۔ 

ہمارے صوبہ  کا پورا سسٹم دسمبر، جنوری اور فروری کے مہینے  می تقریباً مفلوج ہوجات ہے لیکن اس  
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ایک   کی  ان  ہے،جو  گئی  بتائی  چیز  ہی  ایک  گیا۔  لکھا  نہیں  لئےکچھ  کے  تدارک  اور  وجوہات  کی 

اور الیکٹریکل   اور صرف یہی کہا گیا ہے کہ الیکٹرک بسیں شروع کری گے  انڈسٹریل سوچ ہے، 

 دی گے اس کے علاوہ ختم۔  

 

ئ

 بائی

جناب سپیکر!ہمارے وزیر صاحب بیٹھے ہیں ہمیں بتایا جائے کہ جتنی دیر تک یہ جنگلات یا  

والی چیز نہیں   قدرتی ماحول نہیں ہوگا تو یہ سموگ پر کیسے قابو پائیں گے؟یہ مشینوں سے ختم ہون 

اور اسے    supportہے ہمیں قدرتی ماحول کی طرف آنا پڑے گا، اسے کرنا    adoptکرنا پڑے گا 

  پڑے گا۔ اس پورے بجٹ می جنگلات کے لئے کیا رکھا گیا ہے؟کوئی چیز نہیں۔ ہم سب مل کر ، 

اور   climate changeقرضے لے کر ملک بنا سکتے ہیں اور چلا سکتے ہیں لیکن ستم ظریفی یہ ہے کہ  

ہمارے   سے  وجہ  کی  سالی   6سموگ  اور    مہینے خشک  ہیں  جاتے  مارے  نظر    6می  کی  مہینے سیلاب 

ہیں۔ آپ ن جو بنایا ہوت ہے اور کمایا ہوت ہے،جو ادھار لیا ہوت ہے وہ سب سیلاب کی نظر   ہوجاتے

اور می سردیوں کی    education sector  ےیہی سموگ ہے  جس کی وجہ سے ہمار  ہوجات ہے 

آجات ہے کہ آپ کی    burdenپر اتنا    healthہوتی ہیں۔آپ کی    extendچھٹیاں ایک مہینے تک  

ہوجات ہے    transportation system packہوجاتی ہیں۔آپ کا   overloadتمام  ایمرجنسی  

 اور الیکٹریکل بسیں اس سموگ کا حل نہیں ہیں اور نہ ہی اس  

 

ئ

 climateتو صرف الیکٹریکل بائی

change    عام لوگوں کی طرح طور پر نہیں بلکہ  کو آپ صنعتی  اس چیز  تو مہربانی کرکے  کا حل ہیں 

اور اس پر زیادہ توجہ دی جائے۔ اس کے علاوہ جو ہمارا پنجاب بلکہ پورا پاکستان ہے زمیندار   دیکھیں 

وہ بھی اس زمیندار کے ساتھ ہوت   اس کی ریڑھ کی ہڈی ہے لیکن جو سب سے زیادہ ظلم ہوت ہے 

ی قیمت بوقت کاشت بتائی جائے تو زمیندار اپنے تمام تر  د ہے۔ اگر زمیندار کو اس کی فصلوں کی امدا

اور اس کے علاوہ وہ پیداوار جو اس ملک کو  وسائل لگا کر وہ چیزی مہیا کرے جو اس فصل کو چاہئیں 

رکیٹ می فصل آجاتی ی قیمت بوقت کاشت دی جاتی  ہے ،جب ما د چاہئے وہ دے لیکن نہ تو کوئی امدا

کے   investorsہے تو اس کا خریدار کوئی نہیں ہوت لیکن جب زمیندار سے تمام چیزی اسٹاکیہ اور  

 blackجنہیں کل کوئی پوچھتا نہیں تھا وہی گراں فروش اور  productsپاس چلی جاتی ہیں تو وہی  

marketing    چلی جاتی ہیں۔ زمیندار کے لئے کیا ہے؟بوقت کاشت نہ اسے بیج ملتا ہے اور نہ  می
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دن رات کی   اور مہنگی کھادوں کے ساتھ اپنیاسے کھاد ملتی ہے لیکن اس کے باوجود وہ غیر معیاری بیج

 نہیں۔   supportلے کر آت ہے اس کو بھی مارکیٹ می کوئی  productsمحنت سے جو 

 کری۔    please wind upآپ احسان! احسن  محمد  جناب : جناب ڈپٹی سپیکر 

کرت ہوں۔ سب سے اہم چیز،آپ دیکھیں  wind upجناب سپیکر!می  : جناب محمد احسن احسان 

کہ جس طرح میرے معزز دوست ن پہلے بھی بتایا کہ ہمارا پورا جنوبی پنجاب کاٹن زون تھا اور ہمارا 

تھا ،آپ دیکھیں کہ پورا جنوبی پنجاب کاٹن زون تھا اور   Manchester of Pakistanفیصل آباد  

پر ریسریچ نہیں ہوئی۔    1947 بیج  کاٹن کے  وہ  تو  ہوئی  اگر ریسریچ نہیں  اب تک   کر  سے لے 

جنوبی پنجاب کاٹن زون کی بجائے اب شوگر زون  بن چکا ہےاور فیصل آباد کی انڈسٹری لائن کباڑ  

 مارکیٹ می تبدیل ہوگئی ہے کس کا نقصان ہوا؟اس ملک کا نقصان ہوا۔  

جی، احسن صاحب!بہت شکریہ۔ محترمہ قدسیہ بتول!۔۔۔موجود نہیں ہیں۔    :جناب ڈپٹی سپیکر 

 محترمہ کنول پرویز چودھری! 

جناب سپیکر!بہت شکریہ۔ شروع اللہ کے نام سے جس کے قبضے   :محترمہ کنول پرویز چودھری 

ہ للعالمین ہیں ۔  صلى الله عليه وسلم می ہم سب کی جان ہے اور بیشک حضرت محمد مصطفیٰ  

 

ت
م
ج
تمام عالم کے لئے ر

جارحیت،بربریت،  اسرائیلی  والی  ہونی  می  پہلے فلسطین  سے  سب  سے  توسط  کی  ایوان  اس    می 

 سفاکیت اور ظلم کی بھرپور مذمت کرتی ہوں۔  

سپیکر!وزیراعلیٰ  شریفجناب  نواز  مریم  محترمہ  پنجاب  وزیرخزانہ      اور  ٹیم  اپنی  ن 

صاحب کی ٹیم کے ساتھ مل کر جس قدر بہترین عوام دوست بجٹ پیش کیا می اس پر انہیں خراج  

 تحسین پیش کرتی ہوں۔ )نعرہ ہائے تحسین(

اس چیز پر بھی شکر گزار  ہوں کہ اس بجٹ می خواتین کی   خاتونجناب سپیکر!می بطور  

اقدامات کئے گئے اور بجٹ مختص کیا گیا جس می خصوصاً   positiveویلفیئر کے لئے بہت سارے  

day care centre   ان کام کرتی ہیں  اہم ضرورت ہے۔ خواتین جو  کا قیام جو آج کے وقت کی 

یہ   اور  درخواست کرتی ہوں   یہ   dayکرتی ہوں کہ جہاں    demandکےلئے خصوصاًمی مزید 

care Centre    وہاں لایاجائے  کے    working womenپر  working placeکا  قیام عمل 
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الگ  واش رومز کا ہونا بہت ضروری ہے لہذا وزیرخزانہ صاحب    speciallyاور    rest areasلئے  

سے درخواست کرتی ہوں کہ اس کے لئے خصوصی بجٹ مختص کیاجائے۔ ملازمت پیشہ خواتین اور  

اور جو گھریلو ملازمین ہیں، میری درخواست ہے کہ آج  خصوصاً گھریلو خواتین جو ملازمت پیشہ ہیں 

اس مہنگائی کے دور می ان کے لئے ٹرانسپورٹ کی سہولت کو فری کردیا جائے تکہ انہیں کم از کم  

کا   روز گار کے لئے آن جان می سہولت ہو۔ خاص طور پر خواتین کی ہراسگی اس معاشرہ  اپنے 

بہت بڑا المیہ ہے تو میری درخواست ہے کہ خواتین کی ہراسگی کو روکنےکے لئے پبلک جگہوں پر 

پوسٹر اور ایسی تشہیر آویزاں کی جائے جوہراسگی کو روکنے کے لئے معاون ثابت ہو، اور اس کے لئے  

حکومتی سطح پر اقدامات کئے جائیں اور اس کے لئے خاص فنڈ بھی مختص کیا جائے۔ ملتان می خواتین 

کا قیام کیا گیا تھا میری درخواست ہے کہ اس بجٹ می خواتین کا ملتان    crises centresکے لئے  

 ہر ضلع می قائم کیا جائے تکہ خواتین خود کو محفوظ تصور کرسکیں۔   crises centersکی طرز پر 

می ن یہ دیکھا کہ ،جناب سپیکر!می خراج تحسین پیش کرتی ہوں کہ جب  بجٹ می  

out of schools   جو بچے ہیں ان کے لئے خصوصی طور پر بجٹ کو مختص کیا گیا ہے تو میری اس

یہ ہے کہ اگر ان بچوں کو سکول می لان کے ساتھ ساتھ انہیں فری کتب کی    submissionمی  

سہولیات ہوتی ہیں لیکن مہنگائی کے اس دور می ان کے لئے یونیفارم کا لینا بھی ایک بہت بڑا سوالیہ  

تو یہ ایک بہت   اگر انہیں فری بکس کے ساتھ فری یونیفارم بھی مہیا کیا جائے  تو  نشان بن جات ہے 

ہے    submissionاور خصوصی طور پر بچوں کی صحت کے حوالے سے میری یہ  احسن اقدام ہوگا

کہ بجٹ می محکمہ صحت کو کہیں کہ اگر ہر سکول می، ہر ماہ لازمی طور پر بچوں کی صحت کی سہولیات  

   لئے  کے  

ئ

دی  کر  قائم  کیطبی کیمپ  ان  جہاں  جائیں   mental and physical health کو

ensureکیا جائے تو  یہ پنجاب کے بچوں کے لئے ایک بہت احسن اقدام ہوگا ۔ 

 موجودہ بجٹ می فنڈ زمختص کیا جانا  ایک جناب سپیکر !بچوں می غذائی  قلت پہ قابو پان کے لئے          

خوش آئند بات ہے ۔ تہم  میری وزیراعلی صاحبہ سے یہ بھی درخواست ہے کہ بے گھر، چائلڈ لیبر  

اور اس طرح  trauma centers ہر ضلع کے لیول پر  کا شکار ،جنسی حراسگی کا شکار بچوں کے لئے

کئے اقدامات  کیکے  ان  پر  طور  خصوصی  می  جس  جائیں   rehabilitation  اور ہو  کام  کا  
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physical and mental health    سے متعلقہ جوexperts    ہیں ان کو وہاں پہ موقع دیا جائے

  بہترین اقدامات کری ۔ کہ وہ ان بچوں کے لئے

خود ساختہ مہنگائی بھی ہے تو می   elementجناب سپیکر! میری درخواست ہے  کیونکہ مہنگائی کا ایک        

پر  طور  خاص  اس بجٹ می  کہ  ہوں  کرتی  درخواست  کی     Inspectors  Price Control یہ 

بہتر    لئے  تعداد می اضافہ کیا جائے تکہ وہ ہر یونین کونسل لیول تک جا کر مہنگائی پر  قابو پان کے  

جو   پہ  طور  خاص  اور  ہے  ضرورت  اہم  قیام بہت  کا  سوسائٹی  ءہاؤسنگ  وکلا  اور   کر سکیں  اقدامات 

بڑا   کا سب سے  ان  تو  وہ جب فیلڈ می آتے ہیں  ء ہیں  وکلا  اور لاکھوں کی  تعداد می ینگ  ہزاروں 

issue internship  اور  حکومتی لیول پر خصوصی فنڈ ز قائم کئے  لئے  کا آت ہے تو اس کے  جائیں 

  جائیں۔ آخر می اس شعر کے ساتھ کہ : خصوصی اقدامات کئے

 

دی  پناہ  ن  اسنہیں منزلوں  پڑے  پر چل  راہ  کی   جو یقین 

گئے بہک  پر  قدم  قدم  وہ  دیا  ڈرا  ن  وسوسوں   جنہیں 

  

 ندیم قریش!  محمدمحترم   ،محترمہ !بہت شکریہ۔جی : جناب ڈپٹی سپیکر 

کی 24-2023 الرحیم۔جناب سپیکر !بہت شکریہ ۔ ماشاءاللہ  بسم اللہ الرحمٰ : جناب محمد ندیم قریش 

budget speech   می ن پڑھی ،می جناب مجتبیٰ شجاع  الرحمٰ کوسن  تو نہ سکا۔یہ بڑا تریخی قسم کا

و ثنا سے ذکر کیا گیا    bookletبڑا خوبصورت  شائع کیا گیا، بڑا اچھا لگا اس می اللہ کے پاک نام سے حم 

 جناب  وزیر پر درود پاک بھی لکھا گیا،درودبھیجا گیا اور ساتھ  ہی میرے محترم    صلى الله عليه وسلم ساتھ سرکار مدینہ  

اور  ساتھ ہی صریحاً جھوٹ سے ایک سلسلے  نہیں  پڑھا    یا   نہیں اس کو  پڑھا یا  نہیں پتا مجتبیٰ شجاع  الرحمٰ ن  

می لکھتے ہیں گزشتہ پانچ سال جو پنجاب کی بدحالی تھی، پنجاب کے    budget speechغاز کیا گیایہ کا آ 

agriculture اور   کی  education    کی تباہی تھی انہوں ن  اُس پانچ سال می جوCOVID  کا ڈیڑھ

بھی   تھاوہ  بھی  excludeسال  ماہ  آٹھ  کے  حمزہ شہباز  میاں  می   سال  پانچ  اس  ن  ،انہوں  کیا  نہ  

exclude نہ کئے ،انہوں ن اُس پانچ سال می محسن شریفsorry     محسن نقوی صاحب کے ڈیڑھ

 سال بھی شامل نہ کئے ۔ 
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جناب سپیکر !حیرانی  کی بات ہے جب سب سے بڑے صوبہ  پنجاب  کی اسمبلی می جھوٹ             

  documentشائع  کی جائے گی مجھےاسُ وقت  بڑی حیرانی ہوئی یہ  میرے پاس ایک  bookletکی

می جس  اپنے  52ongoing schemes  کیagricultureہے  می  بجٹ  اس  جنہیں  ہیں  

ساری   یہ  ہیں  ہوئے  ایزبیٹھے  پی  ایم  نوجوان  سارےہمارے   گیا ہےیہ بہت  بنایا  کا حصہ  پروگرام 

اس  young lotپاکستان کی   ہے یہ بھی سنتے ہوں گے کہ ایک وزیراعلیٰ پر بڑی تنقید کی جاتی ہے 

ہاتھ چڑھ گئے ہمارے  وہ سامراج کے  آج  ہوگا؟ ٹھیک ہے  کیا  کیا  ں  پانچ سال یہا  اعلی ن  وزیر 

لے   45,47یہاں ہوتےیا کسی جیل می ہوتے یا اپنا فارم    اگر  ہمارے ساتھ ہوتے توآج یہ ٰ وزیراعلی

 کے پاس نتیجے کو ٹھیک کروا رہے ہوتے۔ ROکر کسی

وزیراعلیٰ               اس  دوں  کر  گزارش  !می  کون   جناب سپیکر  وہ شخص  تھا  ایک شخص  کے پیچھے 

وہ شخص کون تھا،کس  ن پاکستان می،پنجاب می  ایوان کو می بتانا چاہتا ہوں  اس پورے  تھا،آج 

بنا کر  کس ن   Sugarcane Factory Control Ordinanceمی  جو  1950سب سے پہلے  

sugarcane farmers  کو وہOrdinance 2020   میchange  کر کے دیا  می سب کو بتاؤں گا

تھا   کون  شخص  کر   farmerکا  sugarcaneوہ  لے  ٹرالیاں  کر  لے  گنا  دن  15,15,20,20اپنا 

sugarcane factory می  2021کےباہر کھڑا رہتا تھا ،وہ کون تھا جس ن ستمبر Sugarcane 

Factory Control Ordinance کو Sugarcane Factory Control Act  کے

کوآڑھتی سے  نجت  دی ، شوگر ملز   farmerکے  sugarcaneذریعے سے اسمبلی سے پاس کروایا اور 

  COVIDکی مافیاسے نجت دی ، وہ شخص وہی تھا  جو اڈیالہ می بیٹھا ہوا ہے ،وہ کون شخص تھا جس ن 

آپ   ! نافذ کیا؟ میرے نوجوان دوستو agriculture emergency programمی پنجاب می 

دبانا  ہمیں  ذریعے  کے  بیانیہ  ایک   یہ  ہارنی  نہیں  خود    ن ہمت  ۔می  ہیں   agricultureچاہتے 

graduate   سال کی تریخ می اگر کسی پرائم منسٹر ن، اگر کسی گورنمنٹ ن   76ہوں پاکستان کی

اقبال ن    اسُی  کے بارے می کیا تو اس کا نام عمران خان ہے۔   focusکو    agricultureپنجاب کے  

  کہا تھا : 
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بندے اسرار  پُر  تیرے  یہ  غازی،   یہ 

خدائی  ذوقس  ہے  بخشا  ن  و 
ُ

 

ت  جنھیں 

دریا و  صحرا  سے  ٹھوکر  کی  ان   دونیم 

رائی  سے  ہیبت  کی  ان  پہاڑ  کر   

ٹ
س

 سِ

  

گا کہ جب پنجاب می                کو کوئی بتائے  نوجوانوں  ان  آج   agriculture  emergencyجناب سپیکر! 

program ارب ۔ 600دیا گیا ہے تو عمران خان ن  کیا کیا؟ عمران خان ن پنجاب کے کاشتکار کے لئے

وہ  بار  پہلی  می   تریخ   کی  پاکستان  کو  کاروں   کاشت  کے  پنجاب  ن  خان  ،عمران  رکھا  فنڈ  کا  روپے 

schemes کو  دی کاشتکار  کے  پنجاب   ،subsidy  ، گئی  گئی subsidyپر  solar panelدی       ، دی 

agriculture products    پرsubsidy  ، گئی   50پر  herbicideاور  fertilizer, pesticideدی 

دیتی تھی ۔آج وہ چیف منسٹر ہمیں  چھوڑ  گئے لیکن اس subsidy government of Punjabفیصد 

کے پیچھے جو قیادت  تھی وہ اڈیالہ می ہے یہ وہی شخص ہے جس کے تعصب  می  جس کی حسد  کی آگ 

می پنجاب کے کاشتکار کو سپورٹ کیا۔ بات    COVIDمی یہ سب مبتلا ہے۔یہ وہی شخص ہے جس ن 

 منصوبے لکھے ہیں۔   52می ongoing schemesاس لئے طویل ہو گئی کہ انہوں ن 

جناب مجتبیٰ شجاع  الرحمٰ کی بڑی تعریف   جناب سپیکر !کل میرے ایک دوست نوزیر خزانہ        

کی ان کے حسن کی، خوبصورتی کی،یقیناً بہت  خوبصورت ہے لیکن کیایہ بتا سکتے ہیں اور حزب اقتدار 

منصوبے اٹُھا کر بتا دی کہ  اس می 5منصوبوں  می سے کوئی52کے میرے  دوست بتا سکتے ہیں کہ  

نواز   مریم  ایک منصوبہ محترمہ  کوئی  یہ سب    شریفسے  گا  مانگوں  معافی  ان سے  می  دیاہے  ن 

 :  گئے ہیں منصوبے عمران خان کےدور کے شروع کئے

 

نکل  کھوٹا  بھی  می  عداوت  بازارس  تو  و 
ُ

 

 ت

نکل  چھوٹا  سے  سوچ  میری  تو   تو  دشمن   میرے 

 

کے       پنجاب  ن  جس  تھا   کون  !وہ  سپیکر  کلومیٹر  35جناب  کو   irrigation systemہزار 

upgrade   کیا، آج سارےپاکستان کو  ایک بیانیہ کے ذریعےدبان کی کوشش کی جا رہی ہے لوگوں

لڑاکا ہیں   بھائی ہم ن   ، یہ  سال کی 76کیا ہے  آپ مجھے  deliverکو کہا جات ہے کہ یہ فسادی ہیں 
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agriculture history  بھی ؟آپ   بتائیں  ہیں  agriculture backgroundمی  سے 

لو گ  60 کی  agriculture backgroundفیصد  دور  cash cropsسے ہیں پنجاب  کس کے 

حاصل کرن می کامیاب ہو سکی  ، وہ وہی شخص ہے   جو اڈیالہ می بیٹھا ہوا  yieldمی سب سے بڑی  

جو کچھ کرنا تھا وہ   لئے  ہے آج  اُس شخص کے نام لینےپر پابندی ہے خدا کی قسم اُس ن اس قوم  کے  

 اپنے حصے کا  کام کر گیا :

کام سے  طغیانیوں  کی  موج  اپنی  کو   دریا 

رہے  درمیاں  یا  ہو  پار  کی  کسی   کشتی 

 

نہیں ہونا می    disheartمیرے دوستو! آج اگر آپ ا ن کی  باتیں سنتے ہیں تو آپ ن        

 کام کیا۔ کیسے  می پنجاب کی گورنمنٹ نCOVIDاسی اسمبلی کا حصہ تھا می ن دیکھا  

کو  والا جناب          پنجاب  ساؤتھ  کو  represent!آپ  پنجاب  ساؤتھ  بھی  می  ہیں  کرتے 

represent  کا آبادی  کی  ں پنجاب  ہو  کی    32کرت  آم  فیصدحصہ  میراسرائیکی  وسیب میری میٹھی 

کے مطابق دیا جات تھا لیکن خرچ کتنا   populationدھرتی،میرا وہ علاقہ جس کو ہمیشہ بجٹ تو اس کی

فیصد یہ سب ریکارڈ کا حصہ ہے وہ کون تھا جس ن ساؤتھ پنجاب  کے لوگو ں    14  ،فیصد 12ہوت تھا؟

 دیا ۔۔۔ rightکو یہ 

 کری ۔ wind upجی، قریش صاحب !آپ  :   جناب ڈپٹی سپیکر 

منٹ دے دی  اور اگر آج آپ ساؤتھ پنجا ب کی بات 2جناب سپیکر !مجھے : جناب محمد ندیم قریش 

ذات  پر تنقید  نہیں سنیں گے تو مجھے تکلیف ہو گی، آپ یہاں بہاولپور سے آئے  ہیں می  آپ کی 

کے کی آبادی    س اُنہیں کرنا چاہتا  مجھے قوم کو بتان دیجئے وہ عمران خان تھا  جس  ن ساؤتھ پنجاب کو

رانا شہباز صاحب اور ہم ن  ووٹ دیا  تھا کہ ساؤتھ پنجاب کے    رکمطابق حق  دیا اور  پہلی بارمعزز  

ذریعے    کے  سیکرٹریٹ   سول  پنجاب   ساؤتھ  آج  جو  رہے  18لوگ  کروا  کام  اپنے  می  محکموں 

  معزز   کی ،مسلم لیگ )ن( کےspeechہیں۔یہاں میرے بھائی علی حیدر گیلانی صاحب ن  بھی  

 می بھی اکٹھے تھے ۔ 2008کیں یہspeechesن بھی  اراکین
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 منافقت کا  نصاب پڑھ کر  محبتوں کی کتاب لکھن 

  ہے  خزاں کے ماتھے پہ داستان  گلاب لکھن بہت کٹھ 

سپیکر  ڈپٹی  کرتےہوئے  : جناب  بات  کو  آپ   صاحب!  ہوگئےہیں 8قریش  زیادہ  سے  منٹ 

 کری۔    concludeسیکنڈ می30اآپ   اپنی بات   کولہٰذ

 جناب سپیکر! اب می جنوبی پنجاب کے حوالے سے بات کرنا چاہوں گا۔  :جناب محمد ندیم قریش 

 بہت شکریہ۔ : جناب ڈپٹی سپیکر 

جناب سپیکر! پنجاب  کے سرائیکی وسیب  کو ان  کا حق دی ۔ یہ منافقت نہ  جناب محمد ندیم قریش:

مت ڈالیں ،    کری یہ اقتدار می بیٹھ کر وزارت کی بندر بانٹ نہ کری۔ یہ پاکستان کے وسائل پر ڈاکا 

 یہ ان کا غذوں سے ہمیں بے وقوف مت بنائیں۔ 

  کی طرف سے نعر

 

 

 

 

 بازی کی گئی(  ے)اس مرحلہ پر   اپوزیشن ب

ڈپٹی سپیکر  آپ تشریف  :جناب  بازی نہیں کرسکتے۔  نعرہ  اس طرح  آپ  بہت شکریہ۔دیکھیں 

 )شورو غل(  رکھیں۔اب محترمہ ذکیہ  شاہنوازاپنی بات کری۔ جی، محترمہ!

 بازی کی گئی( ے کی طرف سے نعر  اراکین)اس مرحلہ پر حکومتی اور  اپوزیشن  

ڈپٹی سپیکر  بات کرن کےلئے  طارق    : جناب  رک  رکھیں۔ معزز    آپ تشریف  گل صاحب! 

 ا ان کو بات کرن  دی ۔ کھڑی ہیں  لہٰذ

 جناب سپیکر!پوا ئنٹ آف آرڈر۔ جناب طارق مسیح:

 .Order in the Houseآپ تشریف رکھیں۔  No point of orderجناب ڈپٹی سپیکر:

 جی، محترمہ! 

 : محترمہ ذکیہ خان 
ٰ
ی ط

 

ش
ل

 الرجی۔بسم اللہ الرحمٰ اعوذ  با للہ من ا

 

 الرحیم۔  جناب سپیکر!  اگر آپ مجھے ن

 می کرسکتی ہوں۔   speech Englishاجازت دی تو می اپنی  

 جی، محترمہ! بالکل آپ انگریزی می بات کرسکتی ہیں۔ : جناب ڈپٹی سپیکر 
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MS ZAKIA KHAN: Thank you so much. Mr Speaker! First of all 

I would like to congratulate the Chief Minister Punjab for 

becoming the first woman Chief Minister of Punjab. It is an honor 

for us.  (Clapping and interruptions) 

           Mr Speaker! We all are very proud of this. At the same time she 

has earned it and she has worked hard when the party went 

through very difficult times.  

MR DEPUTY SPEAKER: No cross talk, please. 

MS ZAKIA KHAN: She activated the party; she organized the 

party; and it is due to her own hard work that today she is in a 

position that the party nominated her to become the Chief 

Minister. I congratulate her for her honesty and hard work. It is 

with the blessing of the….. 

MR DEPUTY SPEAKER: No cross talk please, Rana Shehbaz Sahib.  

MS ZAKIA KHAN: It is with the blessings of our leaders Mian 

Muhammad Nawaz Sharif and Mian Muhammad Shehbaz Sharif. 

It is because of our workers that the party has been strengthened 

today and has been united. I would like to congratulate Mr. 

Speaker and the Deputy Speaker for becoming the Speaker and 

Deputy Speaker of the Provincial Assembly, all the Cabinet 

members, her team members of the Muslim League and all the 

workers who worked so hard to strengthen the party and today we 

are in a position to serve Punjab and to serve Pakistan. Secondly, I 

would like to talk about the budget. The budget is very well 
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planned. It has been planned throughly and in a difficult time 

which is very difficult to plan any budget and for any Chief 

Minister to take over in a crisis which the Pakistan is going 

through and so is Punjab and we all have to. I request the 

opposition and the government to join hands to strengthen the 

Punjab and work together to get out of these difficult times and 

show maturity. We have to respect their leaders and they have to 

respect our leaders. The time has come we should stop doing all 

this and concentrate on work, work and work, and nothing else. 

We cannot afford all this “Halla Gulla”   which goes on in the 

Assembly. We are wasting time and we cannot afford to do that. I 

again request we have a very mature person who is like a brother 

to me “The Leader of the Opposition” and I know with his 

leadership the opposition will show much more maturity. We 

have also done something which we should improve and they 

should improve also. On environment, I would say the Chief 

Minister has given priority and in her speech: she has given a lot 

of attention to the rural areas. The rural areas are like dumps. 

They need a massive cleanup job and we need to get rid of the 

plastic bags and all the dumps but we have to also provide them 

with space where the garbage in all the villages can be collected 

and piled up in the place because if we clean up and there is no 

proper handling of the garbage there is no point and again it will 

be the same story over and over again. So we have to do it 
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systemically. Secondly, I would say that in our previous 

government of Mian Muhammad Shehbaz Sharif, the World Bank 

gave us loan of 200.75 Million dollars on a one percent basis to 

environment. We should find out what happened to that money 

and to that loan which was given to Government of Punjab and we 

should try and use it on projects and where our honorable 

members have been talking about the smog. If Los Angeles and 

England can clear itself of smog so can we. Punjab has no choice 

but to work on these areas of smog, cleanliness, environment, 

climate change and by growing trees. It is an important factor in 

all this and we have to work on it very seriously and find out that 

really what happened to that money which is quite a bit of sum of 

money allocated for the environment and we should utilize it. 

Secondly, I would say that agriculture is very important. It is the 

backbone and during COVID it was agriculture which sustained 

us. The factories were closed. There were electricity outages and 

shortage of everything but due to agriculture we sustained 

ourselves and everybody knows that Punjab is the center of 

agriculture where it provides the main food i.e. wheat to whole of 

Pakistan. We should work on the wheat projects, we should work 

on the seed, we should work on the machinery and give some loans 

to the farmers to improve; especially when the rice is growing and 

the stubs are left. The stubs are burnt that adds to the smog. So, the 

farmers should be helped with the machinery to plough in the 
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stubs rather than burning the rice stubs. Secondly, I would say that 

one has to concentrate a lot on the seed and do a lot of research. 

We have a young agriculture Minister who is very well 

entrenched in agriculture and knows a lot about it but there is a lot 

of room for improvement and we should sustain ourselves and 

have surplus wheat rather than ever having shortage of wheat in 

Punjab. The other thing is that we must have silos. Our wheat is 

wasted because we don’t have proper storing system. We need to 

have silos in every district as many as possible, especially in the 

wheat growing areas.   

 المبارک( 

 

معة
 )اذان ج 

MR DEPUTY SPEAKER:  Please carry on. 

 MS ZAKIA KHAN: Population is the most serious problem thatِس

Pakistan is facing today. It is the fifth populous country in the world 

and we have to concentrate on population. It is just not a question of 

number but it is a problem of human welfare, development, poverty, 

employment, malnutrition, health, abnormal urbanization, and wide 

range of social problems. So, it is a problem that Pakistan is facing 

today with which everything, I mean, every department and every 

institution is connected. We are going down because of the rate of our 

population growth. We have to give priority and seriously think how 

to control it taking on board the Scholars and religious leaders. We 

have to work with them. 

MR DEPUTY SPEAKER: Wind up please.  
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MS ZAKIA KHAN: Mr Speaker, give me some more minutes. You 

know you have been giving time to others quite a bit and I have one 

or two things more to say. I request for a little more time. So, this 

should be on the top of the list. The other thing is where women are 

concerned. I would say that a lot of laws have been made for 

women. There are laws and we have given a lot of reforms but the 

implementation of these laws is not there. We have to implement 

those laws and reforms where women are concerned because there 

are cases which are happening every day.  

 ۔ ہوت ، سزا نہیں ہوتی نہیںactionعورتوں کے ساتھ زیادتی ہوتی ہے مگر 

  We have to punish people; set example, and see how these laws 

are implemented where women are concerned. One more thing 

that I would like to say is that our women MPAs should be taken 

on board.  They should be given funds and they should be given 

work so that they can contribute to their party, country. They 

should be taken on board and I would say they that women should 

be given jobs should if not equal at least half what is given to the 

elected MPAs. You should take the women on board. It is the big 

asset that we have.  

کوئی کام دی ، کام کروانا  آپ صرف یہ نہ سمجھیں کہ ہم اسمبلی می بیٹھنے کے لئے آتے ہیں بلکہ ہمیں  

  ۔ کر سکیں    contributeایم پی ایز کو فنڈز دی اور ان کا خیال کری تکہ وہ پنجاب می    تمام،  چا ہئے

 )نعرہ ہائے تحسین( 
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We want to contribute. We don’t want to just sit. There is much 

more but I would again say that the budget is well planned and we 

can move forward and do good to Punjab and work hard all of us. 

Thank you so much. 

 المبارک کے لئے ایک گھنٹے کا وقفہ کیا جات ہے ۔: جی ، بہت شکریہ  جناب ڈپٹی سپیکر 

 

 معة
ج
 ۔ اب نماز 

 المبارک کے لئے ایک گھنٹہ

 

 معة
ج
 گیا (   وقفہ کیا  کے لئے  )اس مرحلہ پر نماز 

  صدارت پر متمکن ہوئے ( منٹ پر کرسئی4بج کر 2) وقفہ نماز جمعہ کے بعد جناب سپیکر  

 الرحیم۔محترمہ سونیاآشر بات کری گی ۔ محترمہ تشریف فرما نہیں  بسم اللہ الرحمٰ   جناب  سپیکر:

 بھی تشریف  نہیں رکھتے   ۔  ہیں ۔ جناب عمانوائیل  اطہر!

 جناب سپیکر !پوائنٹ آف آرڈر۔ :   جناب شہباز احم 

 جی، رانا صاحب! جناب  سپیکر:

احم  اور حزب اختلاف کی :جناب شہباز  ایوان می حزب اقتدار کی جانب سے   !آج  جناب سپیکر 

جانب   سے بہنیں بیٹھی ہوئی ہیں۔یہاں   کچھ الفاظ کا تبادلہ خیال ہوا جو می سمجھتا  ہوں  کہ اس ایوان  

دوسری طرف  اور  ہے  کی   اپنی بہنوں کے ساتھ بھی معذرت  ہونا چاہئےتھا۔ می ن  می نہیں 

حزب اقتدار کی طرف  بھی معذرت کی ہے  ہم یہاں پر عوام کے مسائل کے لئے آتے ہیں۔ سب کو  

بڑا دل کر کے ایک دوسرے کی بات بھی  سننی چاہئے اور باتیں ایسی ہونی چاہئیں جس سے کسی کی دل   

ں طرف ماحول کو اچھا بنا کر   آزاری  نہ ہو تو می بطور چیف وہپ  ہمیشہ کوشش کرت رہوں گا  کہ دونو

 بہت شکریہ ۔ ،ںرکھو

اگر کوئی ایسی بات چیت ہوئی ہے تو اس  سے  I really appreciateرانا صاحب !  جناب  سپیکر:

 کے لئے بڑھایا جا ت ہے ۔  اجتناب کرنا چاہئے ۔ہاؤس  کے اجلاس کا وقت ایک گھنٹہ
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اُس می            اس وقت لسٹ ہے  دو معزز treasury sideاب میرے پاس جو  نام پکارے ہیں   دو  سے 

نام  بھی می    اراکین  تو تیسرا  ہیں  فرما نہیں  ۔  treasury sideہاؤس می تشریف  رہا ہوں  پکار   سے 

 جناب وسیم انجم  ! وہ بھی تشریف نہیں رکھتے ۔ جناب خالد  محمود!آپ بات کرنا چاہ رہے ہیں ؟ جی، 

  جی، جناب سپیکر ! : ملک خالد محمود بابر 

 جی، بات کری ۔  جناب  سپیکر:

بابر  کہ    :ملک خالد محمود  تو ں پہلا تں می جناب کوں گزارش کرینا  جناب سپیکر !شکریہ۔سب 

 میکوں اپنی زبان سرائیکی وچ تقریر کرن  دی اجازت دیتی ونجیں ۔ 

 Absolutely, with pleasure.Please   جناب  سپیکر:

اما بعد فا  :ملک خالد محمود بابر  ی علی رسولہ الکریم 

صل

 

ن

و  مددہ 
ج

 

ت

 الرجی۔بسم اللہ 

 

ن
ٰ
ی ط

 

ش
ل

ا عوذ باللہ من 

 الرحمٰ الرحیم۔

سب جناب سپیکر !می مشکور ہاں تہاڈا کہ تساں  بجٹ دے موقع دے اُتے اجازت دتی ۔  

ادا کرینداہاں کہ   دا شکریہ  دی ٹیم  انُہاں   ا   ،وزیر خزانہ تے  دا  اعلیٰ صاحبہ  وزیر  اپنی  تو پہلے تے می 

کروڑ عوام دی فلاح  12پنجاب دی عوام کوں  ہمیشہ دی طرح پاکستان مسلم لیگ )ن(پنجاب دے  

اورایہہ روایت قائم کریندے ہوئے ہن وی پنجاب دی عوام  کوں اے   واسطے ہمیشہ اچھا بجٹ دت 

  اے  کہ میرے قائد میاں محمد نواز شریف ن  اپنی لخت جگر 

 

 
سنہری موقع االلهپاک ن فراہم ک

  ۔  

 

 
محترمہ مریم نواز کوں وزیراعلیٰ  پنجاب بنا  کے پنجاب دی عوام کوں اک دفعہ ول موقع فراہم ک

پران   میرے  واں  پیا  سُندا  وی  کوں  صاحب  لیڈر  اپوزیشن  اپنے  ہن  colleagueمی 

honorable  اے کہ  ہن   پیے  دسیندے  اہُ  ہن  لوگ  خاندانی  ہن  تک  1985بندے  ہن  تو 

حکومت وچ آندے پئے ہن  تے می ای سائڈ توں بیٹھے  انُہاں دوستاں  نوں می ای ڈسینا چاہندا کیا  

چ ددا پیااے  پارٹی کیوں پہنچ 1985اے  

 

می ت ہ

ایوان وچ کیوں اے خاندان  یا  تو گہن کہ حکومت ویچ 

پنجاب  یا  وچ   پاکستان  بندا  جیہڑا  اے  ہن  پے  دے  پہنچ  کیوں   امیداوار  دے  انُہاں  اے  پی  دی 

اہُ  انdeliverوچ  شاءاالله ت قیامت  ایوان وچ رہ   کریسی  جیہڑا  عوام دے مسائل حل کریسی  تے 

پنجاب وچ جدوں    سی  تساں میرے کولوں پہلے تقریر کریندے پے ہن حزب اختلاف والی سائڈ  تو ں کہ 
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 ھا  دیتے  ہن لیکن اے خراج تحسین پیش 
ج
ت 

وی حکومت آئی اے تے انہاں ن سڑکاں دے جال و

کہ   اے  اے خوشی  اور میکوں  دی پہچان   واسطے ہن پنجاب  عوام  دی  ں پاکستان    کہ سڑکا 

 

 
ک نیں 

سس  اے  اندر  نیا دے 
ُ
د دا منایا  ہ  کمیرے قائد میاں شہباز شریف ن پوری  وزیراعلیٰ  پنجاب دے 

 کت ا ں روڈاں سوکھے پینڈے اے پنجاب دے اندر 
ب
اے کہ پنجاب  دے اندر صاف ستھرا پنجاب اور 

ہما ں تے تساں چڑھ کے اندے ہو اور ملتان توں بولن  والا  

 

میڈا قریش اوہ  شہباز شریف ن بنائے چ ی

ددا پیااے کہ جنوبی پنجاب  دے وچ  لوکاں دیاں محرومیاں پاکستان مسلم لیگ)ن( دے 

 

 ت
ھی

ک

اے آ

آلا  اعلیٰ تساں جنوبی پنجاب  وزیر   ھا 

ٹ

ڈساونڑ چاہندا آں کہ ج   ایہہ  اونہاں کوں   می 

 

ن

 س
ھی

 

ت

اچ   دور 

تے اونھاں دےدور دے اندرکیاتھیا؟ جتھاں میرے قائد ن روڈ کھڑائی ہائی اوں    اساں کو ں ڈت ہائی 

او۔  زبانی  صرف  درد  
م
ہ بڑے  دے     ں 

ئ

سرائ تساں  ودھی۔  نی  تے  اگوں  قائدین    میڈے  روڈ 

اور   خان  جی  بہاولپور،ڈی  نواز شریف ن ہمیشہ  طور تے ہن۔ میاں  درد عملی 
م
ہ دے      ں 

ئ

سرائ

اور روڈ بنائے ہن۔  تساں جنوبی    ، ملتان ڈویژن دے لوکاں  دے واسطے یونیورسٹیاں، کالجز، ہسپتال 

ددہائی   کہ می شہباز شریف  آلی کار  

 

 ت
ھی

ک

پنجاب دے لوکاں  کوں صرف وزیر اعلیٰ ڈت، جیدھا اے آ

میڈے کہوں توں پہلے اپوزیشن لیڈر فرمادے  ؟ آں۔  کمال اے۔ اوں دے دور دے اندرکیا تھیا

کرکے ڈسیندے پئےہن کہ جو پنجاب دے  figures collectپئے آں سن  اور کتاب  دے اندر  

اندر اتناسارا پیسہ  پولیس ڈیپارٹمنٹ دے اوتے لاڈتگئے تے پنجاب پولیس  وی پاکستان دے شہری 

دے تہاڈی تے میڈی حفاظت کریندے ہن ، اونہاں دی حفاظت کرن وی  پنجاب دے 

ٹ

ہن تے ج  

اونہاں دے وی بیوی بچے ہن،اونہاں دے   د افرض اے،  ایوان وچ بیٹھے ہوئے ہر امیدوار  ای 

واسطے سکول اور ہسپتال  دی سہولت  ہونڑی چاہیدی اے،  تے اونہاں جی جیب اندر تنخواہ ہونڑی  

دی اے۔  تساں شہباز شریف صاحب دا  دور ڈٹھا ہوسی  کہ اوں دور دے اندر چوری تے ڈکیتی   

ئ

م
چاہ

اندرمیاں   دوبارہ شروع تھئی۔  پنجاب دے  ڈکیتی  اندر چوری  تے  دور دے  بند تھئی لیکن تہاڈے 

نوازشریف تےمیاں شہباز شریف دے دور دے اندر  تساں ایہہ ڈٹھا ہوسی جو  ڈکیت یا تں  ملک 

چھوڑ گئے ہن یا مر گئے ہن۔ تہاڈے دور دے اندر دوبارہ دہشت گردی آئی اور تہاڈا جیرھا تحفہ  ڈت  

ہئی وزیر اعلیٰ دا ۔ تہاڈا جیرھا ساڈھے ترے پون چار سال دا سنہری دور اساں ڈٹھا  کہ  جناب دے  

وکدا ہئی۔ اوں ترے کروڑ روپیہ     DPOدور دے اندر ترے کروڑ دا ڈی سی  تے ترائے کروڑ دا ہی  
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اور   اندر موجود ہن۔   دور دے  اندرجیرھے جیرھےلوگ  پاکستان دے  اور تہاڈے  کتھاں  گئے؟ 

جیں دی  تصویر میڈا اپوزیشن لیڈر لا کے بیٹھاہی اے  جو اوں تھاں ن ایتھے تقریر دے اندر فرما یا  

دتے ہن۔  بنڑا  ہی  مکان   اونہاں ن تے لکھاں  اے۔    

 

 
ک کم  بڑا  واسطے  نوجواناں  اونہاں  جو  ہن 

غریب لوکاں کوں   چھت تے صاف  پانی پہنچاڈت۔ میڈےقائد ن غریب لوکاں کوں مفت دوائی 

ڈتی تہاڈے قائد ن آکے دوائی کھس گدی۔ اسا ں ہن ول تہاکوں ایہہ ڈساونڑ چاہندے آں کہ   

ولا دور آندا پیا اے کہ ہسپتال وچ غریب واسطے دوائی ہوسی تے غریب دے بال واسطے   اوں  ہن 

سکول ہوسی۔ تساں تعلیم دے شعبے وچ کوئی چیز ودھا کے ڈتی ہووے تے ڈسا چھوڑو،دانش سکول   

میرے قائد ن ڈتے،میرٹ پالیسی ڈتی۔ ہراوں سکول  دے اندر جتھاں وڈے لوکاں دے بال 

بال کوں  آدمی دے  اپناتے ہوئے   غریب  اتھاں میرٹ پالیسی  پڑھدےہن۔ میڈے قائد  ن 

چ ت ا  لیکن تساں اوں  

 

می ت ہ

دانش سکول وچ پڑھا ئے اوں کرسیاں  تے بلہائے پوری دنیا اچ غریب دا  با ل 

دے  ہا، می آکھساں تعلیم  آو  دی بجائے تحصیل تےگن  ودھایا،  ضلع  دائرہ نہیں  دا  دانش سکول 

  ہووے۔جیرھا  

 

 
میدان اچ  تساں، تہاڈے لیڈر یا  تہاڈے وزیر اعلیٰ ن تعلیم دے میدان اچ کج ک

او،  تہاڈی  حکومت آئی،  جتھاں اساں سکھر موٹروے کھڑائی ہائی ،   ھ کریندے 
ل
تساں سڑکاں دی  گا

 تساں اگوتے نہیں ودھایا۔ 

ے ہن زراعت  

 

ت
 
کی
ھ کریندو،  می تے ایہہ چیک 

ل
جناب سپیکر! اگر تساں زراعت دے گا

ریسرچ سنٹر  تے پون چار سال  دے اندر کوئی پیسے نئی رکھیے گئے۔  نہ تساں نواں  بج ساکوں پیدا 

 ے زراعت دی خیر خواہی دے دعویدار اپوزیشن دے  

ٹ

مڑ
ہ
ج 

  اراکین کرکے دتے پنچ سال در اندر۔ 

   

 

 
ددے ہن کہ اساں  زراعت تے بڑا کم کیتی اے۔  اگر تسا ں کوئی کم ک

 

 ت
ھی

ک

ھددے ہن۔  تو ں او ا

ٹ

ت

ا

 کت ا ں کراکے ڈتیاں 
ب
اے  تں کوئی پانی دی نہراں ودھاڈتیاں ہووے تساں  آکے ساکوں کوئی نہراں 

    provideہووے۔تساں  زراعت دی گل کریندے او  تے تساں کپاس   دا کوئی نواں بج  اساکوں

 

 
ک

 ہووے۔  

   کری۔ speech wind upوارن صاحب!  آپ  اپنی جناب سپیکر:
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ے ہن، تساں ن پورے پنچ سال  : ملک خالد محمود بابر 

 

ت
 
کی
جناب سپیکر! زراعت دے اوتے چیک 

   ریسرچ سنٹر بند کرڈتے ہن۔

   کری۔ speech wind upوارن صاحب!  آپ  اپنی جناب سپیکر:

 ۔ ئیں کروا   House in orderجناب سپیکر!: ملک خالد محمود بابر 

سپیکر  بات  .Order in the House, Please :جناب  اچھی  بہت  آپ  صاحب!   ملک 

   کردی۔ speech wind upکررہے ہیں لیکن اب آپ اپنی 

وزیر صاحب دی توجہ چاساں کہ چودھری  پرویز : ملک خالد محمود بابر   ے 

ٹ
 

 
اپ جناب سپیکر! می 

ے ہن لیکن   

 

ت
 
کی
الہیٰ صاحب ن اپر پنجاب  تے  ڈی جی خان الے پاسے  تے ضلع بڑاون دے نوٹیفکیشن 

  گیا۔ می وزیر موصوف کوں گزارش  

 

 
ما ں  دا نوٹیفکیشن نہ ک ہ

 

احم پور شرقیہ  بدقسمت تحصیل اے ، چ ی

بہاولپور   ساڈے  تکہ  ونجے  ڈت  درجہ  دا  وی ضلع  کوں  پور شرقیہ  تحصیل  احم  ساڈے   کہ   کریساں 

 ڈویژن دے اندر ہک نواں ضلع بنڑے تے اوں علاقے دی ترقی اور تعمیر  واسطے کم ہووے۔  

اوچ شریف  ساڈا تریخی  پنچ ہزار سال پرانا شہر  جناب سپیکر!  میری  اگلی گزارش ہے کہ 

 اللہ دے ناں  مخصوص کیتی 

 

مة
ج
اے۔  اُوچ شریف دے اندر ہک یونیورسٹی جیرھی شیر شاہ سید جلال   ر

ونجے ت کہ اوُچ شریف صدیوں تو ں جیرھا شہر اے اوتھاں  ہک یونیورسٹی  اے تے اج اوں یونیورسٹی  

واسطے   ساڈے  کہ  کریساں   گزارش  می  کوں  صاحب  موصوف  وزیر  تے  آؤ  گھن  اچ  قیام  دوبارہ 

یونیورسٹی بہوں  ضروری ہے۔ سرائیکی وسیب واسطے  تے ساڈے اولیاء اکرام دی دھرتی  اے اوتھاں 

 اللہ  بخاری دے ناں بنڑائی ونجے۔ می جناب دے  توسط نال  وزیر صاحب کوں  

 

مة
ج
سید شیر شاہ جلال   ر

کوں  کہ ہک ہسپتال  میڈےقائد میاں محمد شہباز   وزیر موصوف   اور  ہک گزارش  گزارش کریساں  

دور دے اندر صرف  مسلم لیگ )ن( دی   خیر پور ڈھاہ لیکن ایہہ سابقا    RHCشریف نبنڑوائے،  

  گیا تے جناب دے توسط نال  می وزیر صاحب کوں  گزارش 

 

 
ترقی دا  جو ہسپتال اوں کوں چالو نہیں ک

  ونجے، 

 

 
ہسپتال تیار ہے  اوندے واسطے مہربانی   RHCکریساں کہ  کم از کم اوہ ہسپتال  کوں  دوبارہ چالو ک

کر یسن،تے  جیوی ترقی داسفر چلدا پیا ایہہ  ایوی می گزارش کریساں کہ سی پیک   توں احم پور شرقیہ 
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دی روڈجیرھی ساڈی تحصیل دا ہیڈ کوارٹر  اے  احم پور شرقیہ  توں سی پیک دی روڈ بنائی ونجے ت کہ احم 

  ونجے۔ شکریہ۔   connectپور شرقیہ دے لوکاں نوں سی پیک دے نال  

 

 
 ک

 بہت شکریہ۔ اب  رضی اللہ خان صاحب اپنی بات کری۔ جناب سپیکر:

اللہ الرحمٰ :جناب رضی اللہ خان  اور نہایت بسم  اللہ کے نام سے جو بڑا مہربان   الرحیم۔  شروع 

رحم  کرن والا ہے۔  شکریہ۔ جناب سپیکر! یہ لمحات میرے علاقے کہروڑ پکا کےلئے بہت اہم ہیں وہ  

سال می  یہ پہلا موقع ہے کہ  میرے علاقے  کی آواز اس ایوان  می  سنی  75اس وجہ سے کہ  پچھلے  

جارہی ہے۔  بجٹ پیش ہوا   تو می بجٹ کے بارے می زیاد ہ نہیں جانتا  لیکن می ایک بات جانتا ہوں  

رونا کے  دور می  ہمارے ملک  کوزراعت ن بچایا تھا۔   ہمارے  کہ پچھلے تین ،چار سال مہنگائی اور کو

ملک کی اکثریت زراعت سے وابستہ ہے۔  زراعت واحد شعبہ تھا جو ان چیزوں سے متاثر نہیں ہوا۔   

روپے   ہزار  ،پچاس  پچاس  سال  کہ     rentہر  تھا  یہ  کا مطلب  اس  تھے   جارہے   بڑھتے  می  مد  کی 

بڑھ رہا تھا لیکن پچھلے دوسال می کرایہ اور آمدن  تو  rentآرہا تھا  اس لئے  کاشتکاروں کے پاس پیسا

ور کی بات  ان  کےلئے اپنے خرچے پورے کرن  بھی مشکل ہوگئے ہیں۔  اس مہنگائی کے دور می   
ُ
د

دکاندار ہو یا نوکری پیشہ لوگ سب ہی متاثر ہوئے ہیں لیکن صرف کاشتکار بچا ہوا تھا  لیکن ان دو سال 

جو یہ سال گزرا  ہے  اس می  وہ  لوگ بھی متاثر ہوگئے ہیں  اگر ان کی دادرسی نہ کی گئی    می اور خصوصا ً

کو   دی  گئیں تو مشکلات مزید بڑھ جائیں گی۔  subsidiesان   بات    Subsidiesنہ  ور کی 
ُ
د دیناتو 

نہ دی گئیں تو یہ شعبہ بھی   subsidies ہے، یہاں  کھاد مہنگی ہون کے باوجود بھی نایاب تھی۔  اگر

تو   کا تعارف کرواؤں  اپنے علاقے  اگر  گا۔ می  پورا ملک متاثر ہوجائے  وجہ سے  کی  ہوگا  جس  متاثر 

کا تعارف  ہوجات ہے۔  اس وقت یہ پوزیشن ہے کہ   اس  اور  بدحالی می  الفاظ   پسماندگی  دو  صرف 

کی   شہر  می  80میرے  آبادیاں جن  اور  چار  ہیں۔ تین،   متاثرہ  پانی سے  کے  فیصد گلیاں سیوریج 

د  

 

گی ہوجائے تو  دھنوٹ، مسہ کوٹھا اور بستی پکا  شامل ہیں توان سب کا بھی یہی حال ہے۔اگر کوئی فوت

اور نمازیوں     تو شادی کے انتظامات نہیں کرسکتے  ہو  نماز  جنازہ نہیں گزارسکتے۔ کوئی شادی  کو جب 

زندگی   کی  کی طرح    ان  ہم   ہیں۔   ر کرجاتے  گز  پُل صراط  سے  وہ بھی  تو  ہے   پڑت  جانا   کےلئے 

دن کےلئے   بھی نہیں سوچ سکتے لہٰذ  ایک  کا  یہ    امی   جناب فنانس منسٹر صاحب سے گزارن 
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کہ کوئی واضح پلان ہو، دیکھیں اس سیٹ پر می ہوں یا  آپ کی جماعت کا کوئی عرض کرنا چاہوں گا 

اور ڈی سی صاحبان بیٹھے ہوئے ہیں  آپ ان  ہو لیکن وہاں موقع  پرآپ کےجو اے سی صاحبان 

ے علاقے کو سیوریج آپ ہمیں چھوڑ دی بلکہ ان کی تختیاں لگوا دی لیکن میر   ۔ لیں    in putسے  

چاہئے  ملنا  یونین سسٹم  ہر  می  دور حکومت  آئی  ٹی  پی  لئے  اس  ہے  زرعی  علاقہ  سارا  ہمارا  چونکہ 

ویٹرنری کلینکس بنے تھے وہ مکمل ہیں ان کا سارا انفراسٹرکچر بنا ہوا ہے  لیکن وہ کلینکس     کونسل می 

functional  لہٰذ ہیں  انہیں  نہیں  کہ  ہے  استدعا  میری  ہم   functionalا  چونکہ  جائے  کیا 

  ۔کرتے ہیں  dependلائیوسٹاک پر ہی 

والا! ابھی یوتھ کے لئے    کی بات ہوئی تومی اس سلسلے می   Skill Programجناب 

سنٹر رہے ہیں   VTIعرض کرنا چا ہتا ہوں کہ میرے حلقے می دس سال تک لڑکوں اور لڑکیوں کے  

پوری تحصیل ہے     ۔کر دیا گیا ہے  shiftرہنے کے بعدانہیں وہاں سے    functionalلیکن دس سال  

سنٹر نہیں ہے لہذا میری التماس ہے کہ ہماری تحصیل کووہ دونوں    VTIلیکن اب اس می ایک بھی  

VTI    حق ہی  اتنا  ہے  کا  دوسروں  پر جتنا حق  اس صوبےکےوسائل  واپس کئےجائیں کیونکہ  سنٹر 

 اپوزیشن کی طرف سے نعرہ ہائے تحسین( اراکین)معزز ۔میرے علاقے کا بھی ہے

کی    جن  ہیں  سکولز  ایسے  کچھ  می  بہت   upgradationجناب سپیکر! میرے علاقے 

سے    2013ضروری ہے ان کی لسٹ میرے پاس ہے می وہ منسٹر صاحب کوپہنچا دیتا ہوں یہ سکول  

ہماری تحصیل می لڑکوں کے   ۔کیاجائے  upgradeا انہیں  نہیں ہوئے لہٰذ  upgradeابھی تک  

لئے صرف ایک کالج ہے لیکن اس می بھی فیکلٹی نہیں ہے اس لئے لڑکوں کو دوسری تحصیلوں می 

کی جائے تکہ    provideا میری تحصیل کے کالج می فیکلٹی  لہٰذ  ۔جا کر تعلیم حاصل کرنا پڑتی ہے  

اب می روڈ سیکٹر پر بات کرت ہوں    ۔ ہمارے نوجوانوں کو بھی تعلیم حاصل کرن کا  برابر موقع ملے  

کا منصوبہ ہے یہ چھ سات کلومیٹربنی تھی لیکن اس کے بعدوہ روڈ    2019لودھراں سے کروڑ پکا روڈ  

تو دورکی بات  جو سڑکیں پہلے سے موجود ہیں ان کی مرمت تک نہیں ہوئی    dualizationنہ بنی  ،  

 وو    کی  جس
شکت
ن 

کی سروس   1122وجہ سے کروڑ پکا سے لودھراں سفر کرنا تقریباً نا ممکن ہو چکا ہے،ر

چونکہ وہ واحد راستہ ہے اس لئے میری استدعا ہے   ـمتاثر ہے ، وہاں سے ایمبولینس  بھی نہیں گزر سکتی  

 ۔ کیا  جائے completeکہ کم از کم  اسے تو
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ان کے پاس   کاایک بہت بڑا مسئلہ ہے کہ  برادری  جناب سپیکر! میری تحصیل کی مسیحی 

وہاں پر سرکاری زمین   ۔پہلے والے قبرستان کی جگہ تقریباً ختم ہوچکی ہے     ۔قبرستان کی جگہ نہیں ہے  

اور  موجود ہے لہذا انہیں قبرستان کے لئے جگہ دی جائے چونکہ وہ بھی ہمارے برابر کے شہری   ہیں 

 ۔  انہیں یہ سہولت ملنی چاہئے

پر بات کرنا چاہوں گا کہ میری تحصیل می ایک بھی    اب می ہیلتھ سیکٹر  جناب سپیکر! 

RHC    دو    2005می ن    ۔نہیں ہے اپنی ضلعی  اسمبلی می  کئے تھے   points mentionمی 

وہاں    ۔نہیں ہے    RHCہے  لیکن    BHUایک دھنوٹ ٹاؤن کمیٹی جو پچیس سال پہلے بنی تھا ادھر  

RHC  کے لئے زمین پوری ہے اس لئے آپ کو اس کے لئے زمینacquire     کرن کی ضرورت

دوسرا مسا  کوٹہ    ۔کا درجہ دیا جائے  RHCکر کے   upgradeا استدعا ہے کہ اسے لہٰذ  ۔بھی نہیں ہے

وڑ پکا می  ہمارے کہر   ۔کی ضرورت ہے    RHCہے جو آٹھ سے دس مواضعات کا سنٹر ہے ادھر بھی  

  functionalچالیس کمروں پر مشتمل ہسپتال موجود ہے لیکن ڈاکٹرز نہ ہون کی وجہ سے وہ بھی  

ہے   ۔نہیں 

ئ

پ

ڈا پر  وہاں   کچھ مخیر حضرات ن 
ت 

  کی مشینیں  

 

ڑ
س
ل

provide  

 

ڑ

 

ن

 

 ش
ی

 

ت
ت ک

ٹ

پ

وہاں  کی ہیں لیکن 

چونکہ وہاں پر مشینیں موجود  ہیں     ۔نہیں ہیں اور جو ہیں وہ صرف آٹھ سے دس گھنٹے ڈیوٹی کرتے ہیں  

وہ چوبیس گھنٹے کام کری تو ہمارے علاقے کی یہ ضرورت بھی   اور   جائیں 

ئ

  دے دی 

 

ڑ

 

ن

 

 ش
ی

 

ت
ت ک

ٹ

پ

وہ  اگر 

   ۔پوری ہوجائے گی  

مئی کے حوالے سے کافی باتیں   9جناب سپیکر! می آخر می عرض کرنا چاہوں گا کہ کل  

 ۔ مئی  کے واقعہ می ملوث ہیں اور ہمارا دل کر رہا ہے کہ ان کے ٹکڑے ٹکڑے کر دی  9ہوئیں کہ یہ 

پریس   ایک  کی قیمت صرف   جرم ہے جس سے بریت  ایسا کونسا  یہ  کہ  ہوں  قاصر  می سمجھنے سے 

 ۔ کانفرنس ہے ،آپ  ایک پریس کانفرنس کری  اور جرم سے بری ہو جائیں 

 حزب اختلاف کی جانب سے نعرہ ہائے تحسین(  اراکین)معزز 

جناب سپیکر! جنہوں ن یہ پریس کانفرنس کی انہیں آپ ن اور آپ کے لان والوں  

ہم لوگ  ادھر موجود ہیں لیکن اقتدار کے لئے موجود نہیں  ہیں ، ہمیں بھی موقع   ۔ن گلے سے لگایا

، آپ کو اختیارات دیتے ہیں  لیکن ہم  تھا ، ہمیں بھی کہا گیا کہ آپ آئیں آپ کو ادھر بٹھاتے ہیں 

اختیارات کے لئے ادھر نہیں آئے  بلکہ اگر ہم لوگ ادھر آئے ہیں تو اپنے نظریے کے لئے آئے  
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حزب اختلاف کی جانب سے نعرہ ہائے تحسین(     اراکین)معزز  ۔ ہیں اوروہ دو نہیں بلکہ ایک پاکستان

 : اب می آخر می ا یک شعر کے ساتھ اپنی بات کو ختم کرنا چاہوں گا 

ہوں  سے  قبیل  ایک  کی  پسندوں  انقلاب   می 

ہوں  سے  قلیل  لشکر  اس  گیا  ڈٹ  پہ  حق   جو 

سے  زمان  نہیں  گریبان  و  دست   یونہی   می 

ہوں   سے  دلیل  کسی  ہوں  کھڑا  جگہ  جس   می 

 

  ۔بہت شکریہ           

ڈار صاحب ایوان می موجود نہیں    ۔: اب می عمر فاروق ڈار صاحب کو دعوت دوں گا جناب سپیکر 

 جی محترمہ صفیہ سعید! ۔ہیں 

کو   اراکینمی سب سے پہلے تو ایوان می موجود تمام    ۔ الرحیم  بسم اللہ الرحمٰ   :محترمہ صفیہ سعید 

شریف  نواز  محمد  میاں  قائد  میرے  کرم سے  و  فضل  کے  تعالیٰ   اللہ  کہ  ہوں  کرتی  پیش  مبارکباد 

کل ایوان می جو باتیں  ۔ نپنجاب کو وزیر اعلیٰ کے لئے مریم نواز کے روپ می ایک تحفہ دیاہے  

 تھیں لیکن ابھی میرے بھائی ن جو بات کی وہ مجھے بہت اچھی لگی  

ئ

 
م

کل    ۔ ہوئیں وہ نہیں ہونی چاہ

پہلے آپ ن ہمارے قائد کے متعلق باتیں کیں پھر بعد می ہم ن بھی کیں لیکن می یہ کہنا چاہتی  

اگر ہم خواتین کوخواتین    ۔ہوں کہ ایوان می جو خواتین بیٹھی ہوئی ہیں ان سب کی عزت برابر ہے  

 )نعرہ ہائے تحسین( ۔نہیں سمجھیں گے تو پھر سب کے لئے بڑے افسوس کی بات ہے  

کرنی   عرض  می  اپنی بہنیں    جناب سپیکر!  کو  خواتین  موجود  می  ایوان  کہ  ہوں  چاہتی 

اگر ہم اس     ـسمجھیں ، آپ ہمارے بھائی ہیں ، ادھر جوخواتین بیٹھی ہیں وہ ہماری بیٹیاں اوربہنیں ہیں 

گی  ہو  آسانی  تو ہم سب کے لئے  امن طریقے سے چلائیں گے  پر  کو  کرنا   ۔ ایوان  بات  دوسری  می 

   ۔چاہوں گی کہ میرے بیٹے  بطور سپیکر یہاں بیٹھے ہوئے ہیں ا وروہ قصور کےمسائل کوبخوبی جانتے ہیں 

   ۔ ینہ مسئلہ  قصور کے ہسپتال کا ہے ، ہمارا ضلع بہت بڑا ہے لیکن اس می ایک ہی ہسپتال ہے  یرپہلا د

اس ہسپتال می ڈاکٹر آتے تو ہیں لیکن حاضری لگا کر چلے جاتے ہیں ، ہسپتال می کوئی دوائی نہیں ملتی  

می اپنے بیٹے سپیکر صاحب سے یہ گزارش   ۔ کر دیتے ہیں    referحتیٰ کہ سردرد والے کو  بھی لاہور  
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 اپنی ڈیوٹی پر موجود  ہیں انہیںزکروں گی کہ اس ہسپتال کوفعال کیا جائے اور یہاں پر جتنے بھی ڈاکٹر  

   ۔نہ کیا جائےrefer اور بغیر وجہ کسی بھی مریض کو لاہوررہنا چاہئے

می   TMAجناب سپیکر! می قصور کی صفائی کے حوالےسے بات کروں گی کہ ہماری   

اگر ہم وہاں جا کرصفائی کا مطالبہ کرتے ہیں تو وہ لوگ کہتے ہیں کہ ہمارے پاس تو     ۔مشینری نہیں ہے  

اور آپ   مشینری  ہی نہیں ہے بلکہ ہمارے پاس تو کچرا اٹھان کے لئے ایک ریڑھی  تک نہیں ہے 

اٹھائیں   ایوان می  آواز  کی  ان  ہم  یہ ڈیمانڈ ہے کہ  کی  ان  بات کرتے ہیں،  کی  ا میری  لہٰذ  ۔صفائی 

میرا تیسرا پوائنٹ  یہ ہے کہ نہ صرف   ۔کو مشینری مہیا کی جائے    TMAگزارش ہے کہ قصور کی  

قصور بلکہ پورے  پاکستان اور پنجاب کے ہر تیسرے گھر می ایک دو بچے نشے کی زد می آئے ہوئے 

آت     ۔ہیں   ہو کر پاکستان می  یہ نشہ جہاں سے سمگل  ان می جناب سے گزارش کروں گی کہ  ہے 

والوں کو پکڑا جائے۔ہمارے پاکستان می  یہ نشہ بہت پھیل چکا  بڑے بڑے نشہ کی تجارت کرن 

اور بہنوں کے بھائی نشے کی زد می  اور چھوٹے قصبوں می  بھی ماؤں کے بیٹے  ہے۔گاؤں،شہروں 

آئے ہوئے ہیں۔نشہ کی تجارت کرن والے بڑے بڑے سمگلروں کو پکڑا جائے۔وہ سمگلر جو کہ  

 دوسرے ملکوں سے نشہ  کی اشیاء لا کر پاکستان می فروخت کرتے ہیں ان کو پکڑا جائے۔ 

اعلیٰ میاں محمد شہباز    وزیر  کے   یہ ہے کہ جب پنجاب   بات  جناب سپیکر!میری تیسری 

شریف تھے تو قصور می صاف پانی کے پلانٹس  لگائے گئے تھے اور جب تحریک انصاف کی حکومت  

اور   ،کینسر  لوگ پیٹ،معدے  کے  قصور  ہو گئے۔ضلع  ختم  بالکل  پلانٹس  واٹر فلٹریشن  یہ  تو  آئی 

واٹر   جو   می  قصور  کہ ضلع  گی  کروں  گزارش  می  لہذا  ہیں  مبتلا  می  بیماریوں  ساری  دوسری بہت 

 فلٹریشن  پلانٹس ختم کئے گئے تھے وہ دوبارہ سے لگائے جائیں۔ 

دیاں پہنچی  اور   

ٹ

ھد

کُ

جناب سپیکر!میری چوتھی گزارش یہ  ہے کہ جب ہماری بیٹی مریم نواز 

دیاں تشریف لائے تھے تو انہوں ن وہاں پر موٹروے 

ٹ

ھد

کُ

ان کے ساتھ میاں محمد نواز شریف بھی 

کئے    مختصfundsتعمیر کرن کے لئے    وےکا اعلان کیا تھا لہذا گجومتہ سے لے کر قصور تک موٹر 

 جائیں اور یہ موٹر وے تعمیر کروائی جائے۔ 

ے شاہ   
ھ
ل
ُ
ب 

کا ایک    جناب سپیکر!میرا تعلق قصور شہر سے ہے تو میرا دل چاہتا ہے کہ می بابا 

 : شعر بھی یہاں ایوان می پڑھ دوں
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ھا  

ل
ُ
ج 

ہووے  ے  

 

َ

 

ت ے  َج 
و دکڑ  کھڑکے   ِساٹ 

ھا  

ل
ُ
ب 

ہووے  راضی  جاون  کھا  کھا  تے  فقیر   آن 

 

بات کری گے۔اس سے پہلے کہ احسن قریش جناب سپیکر: اب جناب احسن علی قریش صاحب 

صاحب اپنی تقریر شروع کری می فنانس منسٹر صاحب سے ایک بات کرنی چاہوں گا۔ابھی کچھ دیر  

 Christianبات کی ہے۔اس وقت ہماری  importantرضی اللہ خان  ن ایک بڑی  پہلے  جناب  

community    کوgraveyard  پورے اس  سے  وجہ  کہ  جس  ہیں  درپیش  مسائل  کے بہت سے 

و عرض می شدید اضطراب  کی کیفیت ہے۔   Seriously it needs to be صوبے کے طول 

addressed.  ساتھ اتھارٹیز کے  کو متعلقہ  اس  معاملے  خزانہ صاحب  کری۔اس    take upوزیر 

دی جائیں کیونکہ  دی جا سکتی ہیں   State landsمقصد کے لئے جو بھی کوئی    marginalizedوہ 

community  سائل نہیں ہیں کہ وہ اپنے لئے  و کے پاس اتنےgraveyard کا بندوبست کر سکیں۔ 

This is of utmost importance.  معاملہ کی Human Rights Commissionیہ 

reports  بار بار  بھی  لہٰذ point outمی  ہے  رہا  کو  ہو  اس  جائے۔ priorityا  دیکھا  پر  طور   کے 

 جی،جناب احسن علی قریش! 

و ایاک نستعینO  بسم اللہ الرحمٰ الرحیم جناب محمد احسن علی: بہت    جناب سپیکر!   Oایاک نعبد 

شکریہ۔می سب سے پہلے اللہ تعالیٰ کا شکر ادا کرت ہوں کہ اس ن  مجھے عزت بخشی اور اپنے حلقے  

ادا کرت ہوں   کا شکریہ  دیا ہے۔اس کے بعد می اپنے حلقے کی عوام  کا موقع  کی عوام کی نمائندگی 

شاءاللہ تعالیٰ می اپنے حلقے کی عوام کے اعتماد    کہ جنہوں ن مجھ پر اعتماد کر کے منتخب کیا  ہے۔ان 

 پر پورا اُتروں گا ۔ 

کو    دیا  reliefجناب سپیکر!می آپ سے گزارش کروں گا کہ بجٹ می غریب لوگوں 

ا کسانوں کو بھی  جائے۔زراعت ہمارے پاکستان کی معیشت کی ریڑھ کی ہڈی تصور کی جاتی ہےلہٰذ

می   می  subsidyاس بجٹ  مد  کی  کھاد  اور  ادویات  ،زرعی  ،سولر پینل   ویل  جائے۔ٹیوب  دی 

 دی جائے  کیونکہ جب کسان  ترقی کرے گا تو میرا ملک ترقی کرے گا۔ subsidyکسانوں کو 
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کو ہمیشہ   اور پسماندہ علاقہ ہے۔اس  علاقے  بڑا محروم  ادو  جناب سپیکر!میرا  حلقہ کوٹ 

فائز رہے ہیں۔گورنر،وزیر   نظرانداز کیا گیا ہے۔ہمارے علاقے کے لوگ بڑے بڑے عہدوں پر

اعلیٰ  اور دوسرے اہم عہدوں پر ہمارے علاقے کے لوگ براجمان  رہے ہیں لیکن انہوں ن اس  

 لاہور کے لوگوں ن  بھی ہمارے علاقے پر کچھ نہیں کیا ۔اسی طرح تخت  لئے  علاقے کی ترقی کے  

دو سال پہلے   انہوں ن  ادا کرت ہوں کہ  کا شکریہ  اپنے قائد عمران خان  کبھی توجہ نہیں دی۔می 

میرے بھائی میاں شبیر علی قریش  کی درخواست پر  کوٹ ادو  کو ضلع کا درجہ دیا۔اسی طرح  انہوں ن  

ادو  می   انہوں ن  Mother and Child Hospitalہمیں کوٹ  علاوہ  دیا۔اس کے  کا تحفہ 

ہمارے چوک سرور شہید کو تحصیل کا درجہ دیا اور ہماری درخواست  پر عمران خان صاحب ن کوٹ  

 کا کیمپس قائم کرن کی منظوری بھی دی تھی۔ Comsat Universityادو می 

ڈی۔پی۔او کی   جناب سپیکر!میرے ضلع می ڈی۔سی تعینات ہو چکے  ہیں ۔اس وقت 

کیا جائے۔اس  functionalاسامی خالی ہے۔می گزارش کروں گا کہ میرے ضلع کو مکمل طور پر  

ادو کے لئے خصوصی   مختص کئے جائیں تکہ اس ضلع کے تمام fundsموجودہ بجٹ می ضلع کوٹ 

اور functionalمحکمہ جات کو   کیا جا سکے۔میرے ضلع می تمام تعیناتیاں  فوری طور پر کی جائیں 

 Mother andکیا جائے۔ضلع کوٹ ادو می functionalمیری تحصیل چوک سرور شہید کو بھی 

Child Hospital  ًفیصد مکمل ہو چکا ہے۔میری گزارش ہے کہ اس بجٹ می اس کے  80تقریبا

 کیا جائے۔ functionalمکمل اور  مہیا کئے جائیں اور ہسپتال کوfundsلئے 

جناب سپیکر!کوٹ ادو می سیوریج کا بہت بڑا مسئلہ ہے۔چونکہ اب کوٹ ادو ضلع بن چکا  

ایک   لئے  کے  سیوریج  می  ادو  کوٹ  کہ  گا  کروں  مطالبہ  می  تو  دیا  mega projectہے 

اور  corruptionجائے۔ہمارے ملک می سب سے بڑا مسئلہ   ن ہمارے  corruptionکا ہے 

سٹیشن جات ہے تو تھانیدار رشوت    ملک کی جڑوں کو کھوکھلا کر دیا ہے۔جب کوئی غریب آدمی پولیس

لئے بغیر اس کا  کام نہیں کرت ۔اسی طرح جب  کوئی غریب آدمی پٹواری کے پاس جات ہے تو پٹواری  

اس سے پیسے لئے بغیر کوئی کام نہیں کرت اور اگر وہ پیسے نہ دے تو اس کی فائل پر اعتراض لگا دیا جات 

ر کی ٹھوکری کھانی پڑتی ہیں۔
َ
ر د
َ
 ہے اور پھر اسے د
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جناب سپیکر! آئیں ،قرآن پاک پر ہاتھ رکھ کر حلف  دی  کہ آج کے بعد کرپشن نہیں  

کری گے،غریب عوام کا سوچیں گے اوراپنے ملک کا سوچیں گے۔ہم مل کر ایک قانون پاس کری 

کہ کرپشن کرن والے کو سزائے موت دی جائے۔جب تک اس ملک می کرپشن کرن والوں کو 

 سزائے موت نہیں دی جائے  گی تو اُس وقت تک میرا ملک ترقی نہیں کرے گا۔

ادو کے مزید بھی بہت سارے مسائل ہیں۔میرے   جناب سپیکر!میرے علاقے کوٹ 

اور میرے  و برباد ہو جاتے ہیں  تباہ  اور گھر  وجہ سے لوگوں کی زمینیں  علاقے می سیلاب  آن کی 

علاقے کے لوگوں کو نقل مکانی کرنی پڑتی ہے۔ہیڈتونسہ بیراج میرے حلقہ کے اندر واقع ہے۔می  

مطالبہ کرت ہوں کہ میرے علاقے کو سیلاب کی تباہ کاریوں اور دریائی کٹاؤ سے محفوظ رکھنے کے لئے  

 وہاں پر ایک بند تعمیر کیا جائے۔ 

جناب سپیکر!می اپنی تقریر کے آخر می اپنے قائد عمران خان صاحب کے حوالے سے   

کو ختم کیا جائے۔اسی طرح میری پارٹی  FIRsمطالبہ کروں گا کہ ان کے خلاف درج کی گئی جھوٹی  

درج کی گئی ہیں یہ  بھی ختم کی جائیں۔ہم پُرامن لوگ  اور  محب وطن    FIRsکے ورکرز پر جو  جھوٹی  

شاءاللہ تعالیٰ ہم ان کو قانونی طریقے    سے ڈرن والے نہیں ہیں اور ان  FIRsپاکستانی ہیں۔ہم ان  

سکتے  faceسے   لا  خوشحالی  ہی  خان صاحب  عمران  قائد  کری گے۔اس ملک می صرف میرے 

شاءاللہ تعالیٰ عمران خان اس ملک می ترقی لائیں گے اور عمران خان  کی وجہ سے ہی میرا    ہیں۔ان

 ملک ترقی کرے گا۔بہت بہت شکریہ 

 اب محترمہ عظمیٰ کاردار بات کری گی۔ جی، جی،قریش صاحب!بڑی مہربانی۔ جناب سپیکر:

 O It’s a very historicجناب سپیکر!بہت شکریہ۔بسم اللہ الرحمٰ الرحیم محترمہ عظمیٰ کاردار:

time in Punjab  کہ ہماری ایکiron lady اور انہوں ن بہت کم دنوں می وزیر اعلیٰ بنی ہیں 

می ڈال دیا ہے۔ہمارا مقابلہ کرنا تو بنتا ہے کیونکہ  pipelineکو منظور کر کے  projectsسے زیادہ  28

بجائے  کی  س  

ل
َ
ب 

وہ  صاحب   بزدار  یعنی  تھے  س 

ل
َ
ب 

اکرم  وسیم  جو  جاتے minusہمارے  زیادہ  می 

تھے۔انہوں ن تو آتے ہی بھٹہ مزدوروں کے بچوں سے ان کی تعلیم چھین لی تھی جسے اب ہماری وزیر 

 اعلیٰ ن شروع کروایا ہے۔ 
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ن    صاحب  شریف  شہباز  محمد  سپیکر!میاں   Punjab Rural Roadsجناب 

Programme  می پنجاب  پورے  اور  تھا  کیا  پھیلائی Farm-to-market roadsشروع 

تھیں۔آپ یقین کری کہ پچھلے چار سالوں می ان می سے کسی سڑک کی مرمت پر ایک روپیہ بھی 

 خرچ نہیں کیا گیا۔ 

 جناب سپیکر!یہ غلط بیانی کر رہی ہیں۔یہ حقائق پر بات کری۔ جناب شہباز احم:

بجٹ پر عام  .Please do not interruptشہباز احم صاحب!میری بات سُنیں۔جناب سپیکر:

معزز   آپ  وہ    اراکینبح  کو  opportunityکی  کسی  می  کرنا  interruptہےجس  نہیں 

ا محترمہ عظمیٰ کار دار کو  لہٰذ.This is in favor of the Honorable membersچاہئے۔

 بات کرن دی۔یہ آپ اور ان کا حق ہے۔جی،محترمہ عظمیٰ کار دار!

کاردار: عظمیٰ  می  محترمہ  بجٹ  موجودہ  اس  سپیکر!ہمارے  لئے  roads repairجناب  کے 

ارب روپے مختص کئے گئے ہیں اور ہماری وزیر اعلیٰ صاحبہ ن حکم دیا ہے کہ پورے پنجاب  ۔127

 سو سڑکوں کی چھ مہینوں کے اندر اندر مرمت کی جائے۔ 500کی 

ے چار سال می ہم ن سب سے بڑا  جناب سپیکر!می اس کے بعد ہیلتھ سیکٹر پر آتی ہوں  
ھل
 

ج
ی 

 Public Accounts Committee of Nationalکا تھا۔    health cardدیکھا وہ    scamجو  

Assembly    اُن کی کو    auditing and accountingن جب  تو پتا چلا کہ قومی خزان    60کی 

گیا، پرائیویٹ ہسپتالوں کی چاندی ہو   ہو ارب روپے کا ٹیکہ  لگایا گیا ہے۔سرکاری ہسپتالوں کا ستیاناس  

گئی، تمام سرکاری ڈاکٹرز ن پیسے بٹورن کے لئے مریضوں کو پرائیویٹ ہسپتالوں می بھیجنا شروع کر 

وجہ سے   کی  بند    free medicinesمی    DHQ’s and BHQ’sدیا جس  کو  کی  بھی  گئیں۔ کسی 

free medicines    نہیں ملیں جو میاں شہباز شریف صاحب ن شروع کروائی تھیں۔ بانی پی ٹی آئی

کا یہ حال ہے کہ اُن کی ٹانگ می جب گولی لگی تو بجائے اس کے کہ وہ قانونی طریقے سے کسی گورنمنٹ  

وہ    medico legalہسپتال می   وہاں سے     3کراتے،  اور  لاہور پہنچے  گھنٹے بعد شوکت خانم ہسپتال، 

medico legal   کرایا تو یہ ان کا حال ہے۔ کل حزب اختلاف والے کہہ رہے تھے کہ تمام وزراء اور

حزب اقتدار  اگر سرکاری ہسپتال می علاج کرائیں گے تو بہتری آئے گی تو آپ لوگ پہلے  اراکین معزز 
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کرا   medico legalاپنے بانی پی ٹی آئی کو کہہ دی کہ خدا کے لئے کسی گورنمنٹ ہسپتال می جا کر  

 تھی وہ انہوں ن پوری نہیں کی۔  requirementلیتے جو کہ ایک قانونی  

 حزب اختلاف جناب بشارت علی ن  رکپر معزز   )اس مرحلہ 

 کی(  hootingبیٹھے بیٹھے    اپنی سیٹ پر   

کروں گا   requestسے یہ    رک تشریف رکھیں۔ می معزز    secondمحترمہ! ایک  :جناب سپیکر 

کہ آپ سخت سے سخت بات اس حد تک کہ ناقابل برداشت بات بھی کہہ رہے ہوتے ہیں اور می  

 کہ جو تنقید وہ کری اسُے ب آپ می بھی اتنا حوصلہ ہوناچاہئےان سے کہہ رہا ہوت ہوں کہ سُنیں۔ ا

 .It has to come both ways. Carry on pleaseحوصلے سے سُنیں 

کا ضرور ذکر کرنا چاہوں گی۔    PKLIجناب سپیکر! بہت شکریہ۔ می یہاں پر  :محترمہ عظمیٰ کاردار 

بنایا گیا تھا جس کا ستیاناس   state of the art hospitalپاکستان مسلم لیگ )ن( کی حکومت می  

کرن کی کوشش کی   nationalizeپھیر دیا گیا ہے۔ انہوں ن اُس ہسپتال کو ایسے طریقے سے  

پر    performance zeroکہ اُس ہسپتال کے سب ڈاکٹرز بھی چھوڑ کر چلے گئے اور اسُ ہسپتال کی 

 آ گئی۔ 

 airجناب سپیکر! اس کے بعد می بات کرنا چاہوں گی کہ محترمہ وزیر اعلیٰ ن ابھی ایک  

ambulance   لئےاپنا کے  لان  کو  مریضوں  ن  صاحبہ  اعلیٰ  وزیر  محترمہ  تھا۔  کیا  وعدہ  کا 

helicopter  بنی کہ  اس کے برعکس دیکھیں  آپ  دیا ہے۔  گالہدے    helicopterسےایک     

اور   اُڑت تھا  اسُ پر قومی خزان کے  landمی    Prime Minister Houseروزانہ  اور  ہوت تھا 

اُس    taxpayerچار ارب روپے   اور  کا اڑھائی    runningکی ایک گھنٹے کی  helicopterکے لگے 

 ۔)نعرہ ہائے تحسین(  کا خرچہ تھا۔ فرق صاف ظاہر ہےلاکھ روپے

می    ہوں۔  کرتی  بات  کی  کسانوں  می  اب  گی    PODAجناب سپیکر!  دوں  مثال  کی 

ایک   جو  کیا،   mafiasبناکر    cityانہوں ن  کا استحصال  انہوں ن کسانوں  دیا۔  کر  کو آگے کھڑا 

انہوں ن کسانوں کے   تو  زبردستی  چھینیں  اُن کی زمینیں  پڑوائے،  ڈنڈے  کو پولیس سے  کسانوں 

 دیا ہے۔   کرساتھ یہ حال کیا تھا۔ آج آپ دیکھیں کہ انہوں ن زرعی زمین کا ستیاناس  
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   local governmentنکتہ    importantجناب سپیکر! ہمارے بجٹ می ایک بہت   

لئے کے  جس  ہے  می    127کا  سالوں  چار  یہ  ہیں۔  گئے  کئے  مختص  روپے   localارب 

government  آپ کہ  ہوا  یہ  کا نتیجہ  کرا سکے جس  الیکشن نہیں  کوئی  اور  بنا سکے  قانون نہیں  کا 

grass roots level    پر جا کر دیکھ لیں پنجاب کے لوگوں ن بہت پریشانیاں اُٹھائی ہیں۔ اُن کے

کا    street lightsپاس نہ   اُن  اُن کا صفائی کا کوئی    sewerageہیں، نہ  کا کوئی مسئلہ حل ہوا ہے، نہ 

کیونکہ   ہے  ہوا  حل  اس    local governmentمسئلہ  صاحبہ  اعلیٰ  وزیر  ہماری  تھی۔  نہیں  ہی 

ا  committedحوالے سے بہت   اس لئے رکھی ہے کہ ہم ن  ہیں  رقم  انہوں ن اتنی خطیر  ور 

local government    کو آگے لے کر بڑھنا ہے کیونکہ اس کے بغیر ہمgrass roots level 

 نہیں دے سکتے۔)نعرہ ہائے تحسین(   reliefپر عوام کو 

ہماری    ایک  تو کہیں نہیں بنیں لیکن  اور   de-facto Chiefجناب سپیکر! سڑکیں 

Minister  تھیں جن کا نام فرح گوگی تھا۔ آپ اُن کے گاؤں ذرا جا کر دیکھیں وہاں پر پیرس جیسی

اُن کے پاس کوئی   اپنے   public officeسڑکیں بنی ہیں۔  نہیں تھا پھر بھی انہوں ن سارا پیسا 

کر   money launderingسے بنایا ہوا پیسا وہ  posting and transferگاؤں می جا کر لگایا۔ 

کےباہر لے گئیں۔ اب وہ خود بھی بھگوڑی ہیں، اُن کے میاں بھی بھگوڑے ہیں، سب اشتہاری ہیں  

 اور قوم کا پیسا لوٹ کر باہر لے گئے تو ہم ن  پچھلے چار سال می ان کی یہ کارکردگی دیکھ۔ 

MR SPEAKER: We are crossing the limit of 5 minutes. Windup please. 

جناب سپیکر! می خواتین کے حوالے سے صرف ایک دو باتیں کرنا چاہوں    :محترمہ عظمی کاردار 

اور معزز   ایک  پر  ہمارا    رکگی۔ یہاں  کہ ملتان می  کی تھی  بات   state of the artن بھی 

violence against women center    کو اُس  ہے۔    replicateہے  ضروری  کرنا بہت 

کر لیں تو ہمارے خزان پر بھی    clubپنجاب کے تمام اضلاع کے دارالامان کو بھی اگر اُن کے ساتھ  

 safe publicکر لیں کیونکہ اگر ہم اپنی خواتین کو  upgradeاتنا بوجھ نہیں پڑے گا۔ اُن سب کو 

places provide    نہیں کری گے تو وہ نہ باہر نکل سکیں گی اور نہGDP    می اپنا حصہ ڈال سکیں

 workingکرتی ہوں کہ اس پر ضرور توجہ دی جائے۔ اُن کے لئے    requestس لئے  گی تو می ا

women hostels  کا توChief Minister  صاحبہ نalready  حکم دے دیا ہوا ہے۔ 
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 جناب سپیکر! می ایک آخری شعر کے ساتھ اپنی تقریر ختم کرتی ہوں:  

 وطن کے جاں نثار ہیں وطن کے کام آئیں گے

گے  بنائیں  آسماں  روز  ایک  کو  زمی  اس   ہم 

 

 بہت شکریہ۔ ملک فہد مسعود صاحب!   :جناب سپیکر 

یا اللہ تیری عبادت کرتے    Oایاک نعبد و ایاک نستعینO بسم اللہ الرحمٰ الرحیم  :ملک فہد مسعود

 ہیں اور تجھ سے ہی مدد مانگتے ہیں۔ 

جناب سپیکر! آپ کا بہت شکریہ۔میرا تعلق ضلع راولپنڈی کے ایک چھوٹے شہر واہ کینٹ  

سے ہے اور آج مجھے یہ موقع ملا کہ می اسمبلی می اپنی پہلی تقریر کر رہا ہوں۔ میرا دل تو یہ تھا کہ بجٹ  

کی   discussionکے حوالے سے یہاں پر جو چیزی پیش کی گئی ہیں آپ سے تھوڑا ٹائم لے کر اُن پر  

 جائے  لیکن کل سے حکومتی  

 

 

 

 

کی طرف سے جو تقاریر کی جا رہی ہیں وہ کچھ اسی طرح کی ہیں جس   ب

طرح ہم الیکشن کے دنوں می تقریری کرتے ہیں اور جن کا بجٹ سے دور دور تک کوئی تعلق نہیں  

ہوت تو می بھی اس حوالے سے مجبور ہوں۔ یہاں پر میرے بھائی بیٹھے ہیں جنہوں ن سرائیکی می 

تقریر کی اور شاید ان کا مقصد یہ تھا کہ یہ جو باتیں کر رہے ہیں وہ کم لوگوں کو سمجھ آئیں کیونکہ سچائی  

سے اُن باتوں کا تعلق نہیں تھا۔ انہوں ن پاکستان  کا وہ نقشہ پیش کیا کہ یوں محسوس ہوت تھا کہ جیسے یہ  

ملائشیا اور سنگاپور کی بات کر رہے ہیں۔ میرا تعلق ایک شہری علاقے سے ہے، نہ تو می جنوبی پنجاب  

کے کسی پسماندہ علاقے سے تعلق رکھتا ہوں، نہ میرا تعلق سندھ کی کسی گوٹھ سے ہے۔ آئیں می 

آپ کو اپنے شہر می لے کر چلتا ہوں اور وہاں پر آپ کو دکھات ہوں کہ آپ ن دودھ اور شہد کی جو 

کے حوالے سے بات healthکی بات کروں یا   educationنہری بہائی ہیں اُن کا کیا حال ہے۔ می  

وہ  75کی بات کروں۔ بدقسمتی سے ان    law and orderکروں یا   شعبہ    سالوں می اس ملک کا ہر 

تھا، وہ تباہی اور بربادی کا  چاہئے  مضبوط کرن کے لئے اپنا کردار ادا کرنا    جس کو اس ملک کی بنیادوں کو 

کے حوالے سے بات کروں تو پولیس کے محکمے کے حوالے سے   law and orderشکار ہے۔ می  

مجھے بات کرنی پڑے گی کیونکہ پچھلا ایک سال ہم ن اور پاکستان تحریک انصاف کے ہر اُس شخص  

ن جس تکلیف اور کرب می گزارا،  جس شخص کا تعلق اُس جماعت کے ساتھ تھا، خواہ وہ کارک تھا، 
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تھا یا لیڈر تھا اُس پر جس ظلم اور جبر کے پہاڑ توڑے گئے اُس کی مثال   voter/supporterخواہ وہ  

اُن سے بخوبی واقف ہیں۔ ظلم تو یہ ہے کہ یہ سلسلہ ابھی تک تھما   اور آپ بھی  آپ کے سامن ہے 

نہیں ہے اور می آپ کو یہ بتانا چاہوں گا بلکہ می نشاندہی کرنا چاہوں گا کہ آج کل ہمارے تھانوں کی  

آج سے پہلے وہ  نہیں تھی۔ اس کی بنیادی وجہ یہ ہے کہ پولیس کو پچھلے ایک  جو بدترین صورتحال ہے  

سال کے دوران جس طرح  استعمال کیا گیا۔ پولیس کو ذاتی ملازمین کے طور پر استعمال کر کے ہماری 

 جماعت کے لوگوں پر جو ظلم و ستم کیا گیا وہ  بھی قابل مذمت ہے۔  

اور   یا ان کی پاکستانیت ایک  جیسی ہے   جناب سپیکر! میری پاکستانیت، آپ کی پاکستانیت  

وہ   خواہ  ایسا   موقع  کوئی  یہ ہے کہ جب  کر سکتا  لیکن  ظلم  کوئی شک نہیں  پر  یا ۔ 14اس   ہو          اگست 

مارچ ہو ۔ اس دن کے حوالے سے تمام لوگوں کو  آزادی ہے کہ وہ اپنے پروگرامز رکھتے ہیں ۔23

کا   ایسا کوئی پروگرام رکھنے  راتو   plan لیکن جب میری جماعت کی طرف سے  تو   ںجاری ہوت ہے 

تیار کرواتے ہیں   listsبیٹھ کر   وہاں     **[ ****] تھانوں می "ن" لیگ کے   مقامی رات آپ کے  

 اور شریف لوگوں کی پگڑیاں اچھالتے ہیں۔ 

MR SPEAKER: I expunge the word. 

جناب سپیکر! یہ حقیقت ہے  جو می آپ کو بتا رہا ہوں۔  می آپ کو بتانا چاہتا ہوں    ملک فہد مسعود:

کہ شریف لوگوں کو جو کاروباری ہیں، تجر ہیں  جو مڈل کلاس سفید پوش اور  نوکری پیشہ لوگ ہیں ۔  

رات  ان کو ان کے گھروں اور دکانوں  سے اٹھا کر رشوت طلب کر کے ان    ںبنا کر راتو    lists ان کی  

ر دی کے  پرچے بنائے جائیں گے۔ 
گ

 

ت

 

س
ہم

 کو چھوڑا جات ہے کہ اگر رشوت نہ دی  تو تم پر  د

 facts and جناب سپیکر! شاید ان چیزوں کا می یہاں پر  ذکر نہ کرت لیکن  چونکہ یہ   

reality     پر ان چیزوں  پر  درخواست ہے کہ فوری طور  رہا ہے۔  میری آپ سے  ہو  ایسا  اور   ہے  

action  کے لئے اقدامات کئے جائیں۔  پولیس کا محکمہ  جس کے     ]****[لیا جائے اور ان چیزوں کی

   بارے می آج کہا جات ہے کہ اس کا یونیفارم تبدیل کیا جائے گا۔ می آپ کو وثوق کے ساتھ کہتا 

 

 

 ۔ گئے کئے کارروائی سے حذف    ظ لفا ا سپیکر  بحکم جناب   *
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ہوں کہ چاہے آپ ان کو تھری پیس سوٹ  پہنا دی یا انہیں دھوتی کُرت پہنا دی۔ آپ جب تک ان 

 تبدیل نہیں کری گے تب تک ان می بہتری نہیں آئے گی۔)نعرہ ہائے تحسین(    mindset کا 

جناب سپیکر!  اسی سے متعلقہ ایک چیز ہے کہ  تحصیل اور پٹوار کے جو دفاتر واہ کینٹ می  

بھی کر چکا ہوں اور مجھے افسوس ہوا  کہ  می جب  عوامی شکایات    visit ہیں۔  می  ذاتی طور پر  وہاں کا  

کے حوالے سے وہاں پر گیا تو  لوگوں کی ایک لمبی قطار وہاں پر موجود تھی۔ میرے شہر کے بارے  

فیصد سے زائد  ہے۔ مجھے افسوس ہوا کہ  می ن جب   90می یہ بات  مشہور ہے کہ شرح خواندگی  

وہاں پر عوام کی قطار دیکھ  اور اس ایک  قطار می  عورتیں، مرد اور بزرگ  اکٹھے کھڑے  تحصیلدار  

اور تحصیلدار   صاحب  کی آمد کے منتظر تھے۔  وہاں معلوم کرن پر پتا چلا کہ ہفتوں گزر جاتے ہیں 

خ تک نہیں کرتے۔  اس مسئلے کے بارے می  اسسٹنٹ کمشنر سے بات  کی 
ُ
صاحب  تحصیل آفس کا ر

گئی تو دو چار دن   تو انہوں ن حاضری لگوائی لیکن اس کے بعد دوبارہ وہاں   یہی صورتحال ہے۔  ان کو 

اور  دی  سرانجم  داری بھرپور طریقے سے  ذمہ  اور  ڈیوٹی  اپنی  کہ  یہ پیغام بھیجا جائے  یہاں سے  

لوگوں کے مسائل کے حل کے لئے  ہفتہ می زیادہ نہیں تو  چار دن وہاں پر مستقل  بیٹھیں اور لوگوں 

 کے ٹرانسفر اور بیانات کے حوالے سے مسائل کو حل کری۔  

کہ  میرے علاقہ می   کرنا چاہتا ہوں  بات  یہ  جناب سپیکر!  می  تعلیم کے حوالے سے 

کے بعد بہت سے مڈل     2018پنجاب  کے سکولوں کی جو حالت زار ہے وہ انتہائی ابتر ہے۔ ہم ن  

پر کمروں کے حوالے سے   وہاں  کہ  یہ ہے  پر پوزیشن  وہاں  اب  کیا ہے لیکن  ہائی سکول  کو  سکولوں 

بےتحاشا مسائل ہیں۔ وہاں پر کمرے ناپید ہیں۔  ہمارے بچے جو وہاں پر  تعلیم حاصل کرن کے لئے  

جاتے ہیں ان کے بیٹھنے کے لئے فرنیچر کی بھی کمی ہے۔  میری آپ سے یہ درخواست ہے کہ متعلقہ  

زار کے   اندر سرکاری  سکولوں  کی حالت  کو یہ تنبیہہ کی جائے کہ میرے شہر کے  وزارت  اور  محکمہ 

 بارے می بھی اقدامات کئے جائیں۔  

جناب سپیکر!ہمارے شہر می  واہ جنرل  ہسپتال کے نام سے  سفید ہاتھی  گزشتہ دس سالوں   

سے   موجود ہے لیکن بدقسمتی یہ ہے کہ دس سال گزرن کے باوجود  اب بھی  وہاں ایکسرے مشین،  

اور  ڈاکٹرز  اور بنیادی ضروریات بھی اس ہسپتال می ناپید ہیں۔ اس ہسپتال می  الٹرا ساؤنڈ مشین 

خ  
ُ
سٹاف کی کمی ہے اور مریض اپنی بیماری کے مسائل کے حوالے سے راولپنڈی اور اسلام آباد  کا ر
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کا درجہ   DHQ کیا جائے اور اس کو   visit کرتے ہیں۔ میری آپ سے یہ گزارش ہے کہ  اس کا بھی 

دیا جائے۔ می اپنی بات کو ختم کرت ہوں اور امید کرت ہوں کہ جتنی باتیں می ن یہاں پر کی ہیں  

 ان پر عملدرآمد کرایا جائے گا۔  

 ملک صاحب! شکریہ۔  جناب طارق مسیح گل!   جناب سپیکر:  

وفاق اجل      جناب طارق مسیح: جناب سپیکر! شکریہ۔  اونجی عالم۔ مولود مقدس۔ حیات اقدس۔  

اس   اور  کی  آپ  زندگی بخشنام  می  پوتر   مبارک  قدوس   جلالی  خداوند یسوع مسیح کے  مراد   میری 

 مقدس ایوان می بیٹھے ہوئے تمام بہنوں بھائیوں کی خدمت می سلام عرض کرت ہوں۔  

ادا کرت ہوں کہ  جو  مجھے آج  تیسری مرتبہ    جناب سپیکر! می خدائے ذوالجلال کا شکریہ 

اس ایوان می لایا۔ می اپنی پارٹی کی قیادت کا بھی شکریہ ادا کرت ہوں کہ جنہوں ن مجھے پیار دیا،  

ایوان می پہنچ کر پاکستان کے سب سے بڑے  صوبہ   اور مجھے اس قابل سمجھا کہ می اس  محبت دی 

 پنجاب می رہنے والی اقلیتوں کے بارے می بات کروں اور ان کے مسائل پر بات کروں۔  

جناب سپیکر! می سب سے پہلی بات تو یہ کہنا چاہتا ہوں کہ اس بجٹ کو جس شخص ن  

کا درویش بیٹا ہے۔ وزیر خزانہ ن بہت خوبصورت انداز می یہاں   وہ درویش  باپ  پیش کیا ہے۔ 

ان کی تعلیم کی بات  پر بجٹ پیش کرتے ہوئے نوجوانوں کی بات کی،  نوجوان بیٹیوں کی بات کی، 

اور  ہر   grounds اور   parksکی، بزرگوں کی صحت کی بات کی، نوجوانوں کے لئے   کی  بات کی 

اور  عوام کے   وہ   ملک  دیا ہے  ڈیپارٹمنٹ کو سامن رکھا۔  یہ لوگ  کہتے ہیں کہ جنہوں ن بجٹ 

 دشمن ہیں۔ 

جناب سپیکر! می ان کو بتانا چاہتا ہوں کہ یہ عوام دوست بجٹ ہے۔اس بجٹ می کسی   

نہیں کیا گیا۔  یہاں پر حکومت  اور  اپوزیشن کے بنچوں کو مدنظر رکھتے    ignore بھی ڈیپارٹمنٹ کو  

 ہوئے  برابر بجٹ پیش کیا گیا ہے۔  )نعرہ ہائے تحسین( 

جناب سپیکر! مجھے تیسری  بار خداوند باری تعالیٰ  ن یہاں پر بھیجا ہے۔ می ن  جو پچھلا   

رہا  لیکن میری  رہا  اور بہت زیادہ آواز بلند کرت  ، چلات  رہا  دور حکومت دیکھا ہے۔ می یہاں پر روت 

ایک نہ سنی گئی۔ میری قوم کے ساتھ  ایسا سلوک کیا جات تھا وہ می آج بیان کروں تو می یہ کہنے پر  
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ختر پاکستان  میری اور آپ  
ُ
مجبور ہوں کہ  یہ میرے بھائی کبھی بھی ایسی  بات نہیں کری گے کیونکہ د

   کی حیثیت سے تشریف فرما ہوئی ہیں۔ اس کی کی بہن  جس طریقے سے آج اس ایوان می وزیر اعلیٰ

 سالہ تریخ  می  نہیں ملتی۔)نعرہ ہائے تحسین(  75مثال پاکستان کی  

اعلیٰ پاکستان کے صوبہ پنجاب کی  75جناب سپیکر!    وزیر  سالہ تریخ بتاتی ہے کہ  ہماری 

پہلی خاتون  ہیں جنہوں  ن آتے ہی پاکستان کے پرچم کو بڑی خوبصورتی کے ساتھ عوام کے سامن  

اور تمام  وہ جب آئیں تو انہوں ن سب سے پہلے  تمام ڈیپارٹمنٹس کو دیکھتے ہوئے    بیان کیا ہے۔  

اقلیتوں کے لوگوں کو  دیکھتے ہوئے  جب پاکستانی پرچم کو دیکھا تو اس کے اندر سبز اور سفید رنگ تھا۔ 

ختر پاکستان کو،  اس کی شخصیت کو، اس کے وژن  
ُ
میرا کہنے کا مقصد یہ ہے کہ  آج می اس خاتون کو،  د

اور اس  کی نظر کو   پیش  کرت ہوں کہ جس خاتون کے اندر پاکستان  می      saluteکو، اس کی سوچ کو 

دردی ہے۔ اس ن جب بھی بات کی  تو اس ن کہا کہ  
م
اانسانوں کے لئے برابر ہ رہنے والے تمام 

پہن کر آیا ہے اور    Crossمی آج  بہت خوش ہوں کہ یہاں  پر آج کوئی پگڑی پہن کر آیا ہے، کوئی 

کوئی اپنے  گلے می رومال   ڈال کر آیا ہے۔ اس کا مطلب ہے کہ اکثریت کے ساتھ اقلیت کو انہوں  

 نہیں کیا۔   ignore ن 

جناب سپیکر! آج  یہاں پر بڑی بڑی باتیں ہو رہی ہیں کہ  حکومتی  بنچوں والے  عجیب عجیب  

کی   سال  تین  ساڑھے  ہوتی تھی جب  وقت  اس  بات  بھائی عجیب  میرے  اوہ  ہیں۔   کرتے  باتیں 

اور تحریک انصاف ن  صرف  ایک بات ضرور   حکومت می آپ لوگوں ن پاکستان کا نقصان کیا 

اور وہ یہ ہے کہ انہوں ن پاکستان کے اندر رہنے والے باپ کے خلاف بیٹے کو کر دیا،  سکھائی ہے  

اور  بدتمیز لوگوں کو   کرنا    appreciate ماں کے خلاف بیٹی کو کر دیا، ساس  کے خلاف بہو کو کر دیا 

 شروع کر دیا۔  

نام پوری دنیا می کا  وہ وقت ہے کہ پاکستان  ں می پکارا جات  جن لفظو  جناب سپیکر! آج 

باعث شرم  کی بات ہے۔آج یہ بات تو    لئے   اور سب سے بڑھ کر ان لوگوں کے  ہے وہ ہمارے لئے

کو   اس ملک  نواز شریف ن  کیا۔او بھائی قائد محترم میاں  یہ  ہزار    11بڑی کرتے ہیں کہ ہم ن 

کو اور ان پلانٹ کو زنگ آلود   machineryہل حکومت ن اس  ا نا  میگاواٹ بجلی دی لیکن آپ کی

 کر دیا۔ 
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 بڑھایا جات ہے ۔  لئے اجلاس کا وقت ایک گھنٹے کے  جناب سپیکر:

اس   11جناب سپیکر!وہ  جناب طارق مسیح: اور آپ کے قائد ن  ہزار میگاواٹ بجلی جو میرے 

رہا   وہ آج بجلی اتنی درکار ہے کہ آج بجلی کا ریٹ کہاں تک جا  ملک کو دی ان کی نااہلیت کی وجہ سے 

ہے۔یہ تحفہ ہماری طرف سے نہیں ہے یہ گفٹ پاکستان مسلم لیگ نون کی طرف سے نہیں ہے یہ  

۔ بجلی کے بلوں سے تنگ ہیں   تحریک انصاف پاکستان کا تحفہ غریب عوام کو دیا گیا۔ آج غریب عوام

دو ابھی تو جمعہ جمعہ آٹھ دن   ان کو سمجھانا چاہتے ہیں کہ وقت گزرن  اس امید کے ساتھ  لیکن ہم 

 ۔ ہیں ہوئے 

 کری۔  wind upطارق صاحب جناب سپیکر:

طارق مسیح: طارق صاحب  جناب  ایک صحافی ن پوچھا  وقت مجھے  سا  تھوڑا  جناب سپیکر!جی بس 

آپ پہلے مہنگائی کی وجہ سے روٹیوں کا اور سبزیوں کا ہار پہن کر آئے تھے۔ کیونکہ مہنگائی در مہنگائی  

ہوتی جا رہی تھی می ن کہا می تین سال کے بعد آیا ہوں آج مہنگائی ہمیں وراثت می ملی ہے۔ 

آخر می صرف یہ بات کرنا چاہتا ہوں زیادہ لمبی بات نہیں ہون دیتےلیکن صرف دو منٹ مجھے اگر 

 کی بات کرنا چاہتا ہوں۔ minoritiesپ کی مہربانی ہو گی می اپنی مل جائے تو آ

 آپ اپنی تجویز دے لیں ۔جناب سپیکر:

   NA-127 PP-163جناب سپیکر!یہاں پہ قبرستان کی بات کی گئی لاہور کے اندر جناب طارق مسیح:

می قبرستان کی ضرورت ہے۔اس کو بھی نوٹ کیا جائے یہ وہ حلقہ ہے جہاں پر بہت بڑی کرسچن آبادی  

ہے۔مسیحی لوگ ،مریم کالونی، گرین ٹاؤن اور باگڑیاں می بہت زیادہ تعداد می رہتے ہیں۔لیکن ان کے  

د  

 

گیا تو قبرستان    لئےوہاں گی ہوئی می اس  پاس قبرستان نہیں ہے۔پچھلے ہفتے کی بات ہے وہاں پر ایک فوت

سے وہاں کی    pastor کوئی جگہ بھی نہ تھی۔ دوسرے قبرستان می جا کر می ن اپنے  می دفنان کے لئے 

کر کے اس مردہ کو دفنایا می ہاتھ جوڑ کر کہتا ہوں کہ اس جگہ کے  رہنے والے    requestانتظامیہ سے  

 لوگوں کو ضرور قبرستان کی جگہ مہیا کی جائے۔یہ بھی کہنا چاہتا ہوں ۔ 

 کری۔   .Last 30 seconds please wind upکری  wind upطارق صاحب  جناب سپیکر:



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 مارچ ۔ 22

 

248 

  جناب سپیکر! می یہ بھی بتانا چاہتا ہوں کہ میری قائد میری لیڈر دختر پاکستانجناب طارق مسیح:

د  ہر  کی  ایک  ہلیز ن پاکستان کے صوبہ پنجاب می ہر گھر  یہ بھی   پہنچایا ہے 
 
ج

 ت ک
پ

یہ رمضان  جو  پر   

 مثال ہے۔ 

 You are exceeding the time. I have tenشکریہ۔طارق صاحب  جناب سپیکر:

more members to speak.   دو دفعہ آپ کو ٹائم دے چکے ہیں۔ 

جناب سپیکر!صرف ایک بات کرنی ہے۔می یہ کہنا چاہتا ہوں کہ خاتون اول جناب طارق مسیح:

نام یاد رکھیں   ان کی پارٹنر فرح گوگی کا بھی  اور  کا نام بھی ہے آپ یاد رکھیں گے  ان  جو پچھلی تھی 

کا نام دل کی دھڑک بن چکا ہے دلوں می سما چکا ہے،دل کے اندر لکھا جا چکا   گے۔ لیکن مریم نواز 

آئی ہے   CMہے،ہر زبان پر ایک ہی نام ہے کہ پاکستان کی سب سے بڑے صوبہ پنجاب کی اگر کوئی 

 بل ہیں ۔ تو اس کا نام مریم نواز ہے اور وہ دانستہ لوگوں کو انصاف دینے کے قا 

 خالد جاوید!  جناب جی شکریہ۔ جناب سپیکر:

جاوید:  جناب الرحمٰ   خالد  اللہ  الرحیمبسم  ایاک نستعین    و  نعبد  ن  جناب سپیکر!  Oایاک  می 

   ۔تھوڑی سی تقریر لکھی ہے کہ ٹائم ضائع نہ ہو می آپ کا انتہائی مشکور ہوں 

رولز  جناب سپیکر: گا  تقریر    لکھی ہوئی  آپ  کے مطابقخالدصاحب!آپ سے درخواست کروں 

 سکتے آپ اس سے پوائنٹس لے لیں۔ ھ نہیں پڑ 

ہیں۔ می آپ کا مشکور ہوں کہ آپ ن مجھے    جناب سپیکر!جی پوائنٹس ہی لکھےخالد جاوید: جناب

جہانیاں سے جو ضلع خانیوال کی ایک چھوٹی سی   210۔ خالد جاوید آرائیں پی پی   جناب فلور دیا می  

تحصیل ہے وہاں سے پہلی دفعہ یہاں اسمبلی می آیا ہوں می حیران ہوں اپنے فاضل ممبر طارق 

ہیں ۔می   آئے    کر رہے ہیں۔ تین دفعہ یہ جیت کر مسیح صاحب سے جو یہاں پر جو بڑی بڑی باتیں 

اپنی تقریر پر بعد می بات کروں گا پہلے می ان سے ذرا بات کر لوں تین دفعہ یہ اسی پلیٹ فارم پر 

اور   تو ہم ن بتانی ہیں۔ جو   problems آ کر یہاں پر بتاتے ہیں۔   problemsجیت کے آئے 

کو    30،25 حکومت  اس  ہم  سے  ہم   faceسالوں  کہ  ہے  بنتا  حق  ہمارا  تو  ہیں۔یہ  رہے  کر 

problems  ۔اگر  بتائیں می گزارش کروں گا ہماری تحصیل جہانیاں ہر لحاظ سے بہت پسماندہ ہے
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ایک ہسپتال تقریبا ً ہاں  ہمارے  جائے  دیکھا  کا شعبہ  کوئی    50صحت  اندر  کے  سال سے ہے۔اس 

machinery   کوئی بھی  پر جب  وہاں  پورا نہیں  خراب ہے،سٹاف  وہ  تو  ہے  کوئی  نہیں ہے۔اگر 

patient   وہاں پر جات ہے تو اس کو خانیوال ریفر کر دیا جات ہے،خانیوال جب پہنچتا ہے تو اس کو بول

  patientاتنی دیر می تو وہ  ۔ آپ سے گزارش ہے  دیا جات ہے کہ اب ملتان نشتر ہسپتال چلے جائیں

ہو جات ہے۔   کو پیارا  جو    میری آپ سے مودبانہ گزارش ہےاللہ  کا  کہ نوٹس لیا جائے۔جہانیاں شہر 

اس پہ نوٹس لیا   پہ  اور خصوصی طور  اندر مشینری کو پورا کیا جائے  گورنمنٹ کا ہسپتال ہے اس کے 

جائے کہ کیا وجہ ہے اتنے سالوں سے وہ ہسپتال بنا ہوا ہے اور اس کے اندر سہولیات نہیں ہیں اور  

اس می   پورا نہیں ہے  ہو  trauma centerسٹاف  آ  ۔نا چاہئےکا قیام  اور  یو  ایچ  ایچ سی کے  بی  ر 

بُر نام کی چیز کوئی نہیں ہے  حالات بہت  پر    patientsے ہیں۔وہاں پر میڈیسن  وہاں  کو انسولین 

کے   تحصیل  جہانیاں  ایمبولینس  اور  ملتی  بہت    لئے  نہیں  کمی  کی  سٹاف  ملتی  نہیں  کوئی  کو  دیکھنے 

وہ سارے کے سارے لاہور کے  ا ہے۔صحت کے پر تو  اگر دیکھے جائیں پورے پنجاب می  جیکٹ 

اور جنوبی پنجاب کے اندر کسی جگہ پر صحت کے بڑے پراجیکٹ نہیں ہیں۔ ہماری آپ سے    اندر ہیں 

گزارش ہے کہ پارٹی کو چھوڑ کر، کوئی بھی پارٹی ہو اور کسی بھی پارٹی سے تعلق ہو تو جنوبی پنجاب کو  

سہولیات میسر ہونی چاہئیں۔ جنوبی پنجاب کو باقی پنجاب کی طرح سمجھا جائے، لاہور کی طرح سمجھا  

 جائے اور اس کی پسماندگی کو بھی دور کیا جائے۔ یہ ہماری آپ سے مؤدبانہ گزارش ہے۔ 

کلومیٹر کے فاصلے پر ہے۔ میری    45جناب سپیکر! جہانیاں تحصیل ملتان شہر سے تقریباً   

گزارش ہے کہ تحصیل جہانیاں کے بچوں اور بچیوں کو پڑھنے کے لئے بہاؤالدین زکریا یونیورسٹی می  

جان کے لئے بہت مشکلات ہیں۔ اس بجٹ پر بح کا موقع ملنے پر می آپ سے گزارش کروں گا  

تکہ   چاہئے  ہونا  بھی  می  جہانیاں  سی تحصیل  چھوٹی  ہماری  کا کیمپس  یونیورٹی  زکریا  بہاؤالدین  کہ 

 غریب طلباء و طالبات اس سے فائدہ اٹھا سکیں۔  

تو یہ خود    ہوتجناب سپیکر! می حیران ہوں کہ طارق مسیح صاحب ن اگر بجٹ سٹڈی کیا   

اور مسیحی برادری کے لئے بجٹ می ان کی حکومت ن کوئی چیز نہیں رکھی لیکن   بولتے کہ اقلیت 

نہیں کیا لیکن می آپ سے گزارش کروں گا کہ بجٹ کے اندر مسیحی    raiseانہوں ن یہ پوائنٹ  

 دری کے لئے بھی فنڈز رکھے جائیں۔ ابر
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جناب سپیکر! زراعت کے حوالے سے عرض کروں گا کہ ہر آن والی حکومت یہ بات  

کرتی ہے کہ زراعت ملکی معیشت کے لئے ریڑھ کی ہڈی ہے اور ہر فورم پر یہ بات ہوتی ہے لیکن ہر  

کوئی اس ریڑھ کی ہڈی می زہر کا ٹیکہ ٹھوک کر چلا جات ہے۔ می آپ سے گزارش کرت ہوں کہ  

اس دور می لوگ کھاد کے لئے پیسے لے کر در بدر پِھرتے ہیں لیکن انہیں حکومت کے مقرر کردہ 

rates    دیا جائے کہ کھاد ہر حال می پر کھاد نہیں ملتی۔ میری آپ سے گزارش ہے کہ انہیں حکم 

پر مہیا کی جائے۔ زرعی ادویات معیاری نہیں ہیں اور میری تحصیل    ratesکنٹرول  کوکاشت کاروں  

دور می  کا پانی ٹیلوں پر نہیں پہنچتا۔ کسی  کا بہت بڑا مسئلہ ہے کیونکہ نہروں  پانی  جہانیاں می نہری 

  R, 3-R-5ہماری نہری پختہ ہوئی تھیں۔ می آپ سے گزارش کروں گا کہ ہمارے علاقے کی  

کا  R-10اور   کام کیا لیکن   levelکی نہروں     ک کی ٹیم گئی جس ن 

 

صحیح نہیں ہے۔ لاہور سے ن

صحیح نہیں ہوا جس کی وجہ سے ٹیل پر پانی نہیں پہنچتا اور کاشت کار متاثر ہوتے ہیں۔    levelنہروں کا  

کئے لیکن کوئی شنوائی نہیں ہوئی۔ میری آپ سے مؤدبانہ گزارش    road blockانہوں ن بار ہا  

 ہے کہ اس حوالے سے بھی کوئی ایک کمیٹی بنا کر کاشت کاروں کے مسائل حل کئے جائیں۔ 

 کری۔  Wind upخالد صاحب!  :جناب سپیکر

جناب سپیکر!  می اس اسمبلی می حلفاً کہتا ہوں کہ می اپنے ووٹوں سے نہیں آیا   :جناب خالد جاوید

ووٹوں کی وجہ سے منتخب ہو کر آیا ہوں کیونکہ می جس ووٹر کے   بلکہ می عمران خان صاحب کے 

پاس بھی گیا تو انہوں ن کہا کہ چونکہ آپ پی ٹی آئی کے امیدوار ہیں تو ہم ن آپ کوعمران خان  

صاحب کی وجہ سے ووٹ دینا ہے۔ می اپنے ضلع خانیوال سے واحد امیدوار ہوں جو اپنے حلقے سے  

پی ٹی آئی کی طرف سے منتخب ہو کر آیا ہوں اور صرف اور صرف عمران خان کی وجہ سے آیا ہوں۔  

 )نعرہ ہائے تحسین( 

 کری۔  Please wind upچودھری صاحب!  :جناب سپیکر

 )اس مرحلہ پر محترمہ شازیہ عابد کی طرف سے "بس کرو، بس کرو" کی آوازی( 

جناب سپیکر! بس ایک منٹ می مکمل کرت ہوں۔ می اس معزز ایوان می یہ    :جناب خالد جاوید

بار بار مجھ پر فقرے کس    رککی پیداوار نہیں ہوں۔ میری فاضل    47  فارم  بتانا چاہتا ہوں کہ می
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 47رہی ہیں تو می انہیں بتا رہا ہوں کہ اگر یہ باز نہ آئیں تو صرف اتنا کہنا ہے کہ " بی بی آپ کا فارم  

 چیک کروا دوں گا" تو یہ چُپ ہو جائیں گی۔ ان کی گنتی دوبارہ کروا دی تو یہ دوبارہ نہیں بولیں گی۔ 

 خالدصاحب! جلی سے اپنی تقریر مکمل کری۔   :جناب سپیکر

جناب سپیکر! می انہی الفاظ کے ساتھ آپ سے گزارش کرت ہوں کہ می ن    :جناب خالد جاوید

اور ان پر عملدرآمد    noteجو گزارشات وزیر موصوف کی خدمت می پیش کی ہیں، انہیں   فرمائیں 

 کیا جائے۔

 جی، شکریہ۔ جناب رئیس نبیل احم! :جناب سپیکر

   : جناب رئیس نبیل احم 
ٰ
ی ط

 

ش
ل

ا  الرجی۔ بسم اللہ الرحمٰ اعوذ باللہ من 

 

  شکریہ ! جناب سپیکر   الرحیم۔  ن

کہ آپ ن مجھے بجٹ جیسے اہم موضوع پر بات کرن کا موقع دیا۔میرا تعلق پنجاب کے آخری حلقے  

کرت ہوں اور اللہ تعالیٰ کے فضل سے می دوسری بار منتخب ہو    borderسے ہے کیونکہ می سندھ سے  

کا  اپنی اعلیٰ قیادت  اور  پارٹی  کا حصہ بنا ہوں جس پر می اپنی جماعت پاکستان پیپلز  ایوان  کر اس معزز 

 شکریہ ادا کرت ہوں۔  

جناب سپیکر! می وزیر خزانہ کو بھی ان مشکل حالات می بجٹ پیش کرن پر مبارکباد  

پیش کرت ہوں کیونکہ بہت مشکل حالات کے اندر مسلم لیگ)ن( ن بجٹ پیش کیا ہے جس پر می  

دعا گو بھی ہوں کہ حکومت وزیر اعلیٰ صاحبہ کے وژن   اور ساتھ ہی  انہیں مبارکباد پیش کرت ہوں 

 طریقے سے عملدرآمد بھی کر سکے۔ )نعرہ ہائے تحسین(  properپر

فاضل    موجود  پر  گا۔ یہاں  چاہوں  کرنا  تجاویز بھی پیش  ن   اراکینجناب سپیکر! کچھ 

زیادہ زراعت پر ہی   پر   focusedزراعت سے متعلق بات کی ہے۔ ہمارا ضلع سب سے  ہے جس 

کروائیں کہ ہمارے پاس    ensureمی وزیر خزانہ سے گزارش کرنا چاہوں گا کہ اس بات کو ضرور  

اس   تو  ہے  چیز  اہم  سے  لئے سب  زراعت کے  کھاد  ہے۔  ہوت  اہم مسئلہ  کا بہت  کو    issueکھاد 

kindly resolve    ایک اور ساتھ ہی می  گا کہ ہمارے ریسرچ    requestکروایا جائے  کروں 

 seed growکروائیں کہ ریسرچ کو بہتر بنایا جائے تکہ ہم اپنا  focusوزیر خزانہ محترم سنٹروں پر 

 بنائیں جس سے ہماری زراعت بہتر ہو سکے۔   seedکری اور اپنا  
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کا سامنا ہے جس پر می چاہوں گا کہ زرعی ٹیوب   energy crisisجناب سپیکر! ہمیں   

کیا جائے۔ آپ بجٹ کے اندر سولر کو ضرور حصہ بنائیں اور کسانوں    shiftویلوں کو سولر کی طرف  

کی طرف   سولر  کو  ویل  ٹربائن ٹیوب  کہ    shiftکی  گا  ہو  فائدہ  یہ   energyکری جس سے ہمیں 

crisis   کو ختم کرن می بڑی مدد مل سکے گی۔ 

کے    اور می بجٹ  ہے  رہتا  بڑا مسئلہ  کا  آرڈر  اینڈ  لاء  می  علاقے  جناب سپیکر! میرے 

اور باقی ڈویژنل ہیڈ کوارٹر  دوران اس لئے بات کرنا چاہ رہا ہوں کہ "سیف سٹی" جس طرح لاہور 

اوپر ہے جو کہ کچے کے بالکل   riverine beltمی "سیف سٹی" موجود ہے کیونکہ میرا حلقہ   کے 

تو می وزیر خزانہ سے گزارش    area is in my constituencyساتھ ہے بلکہ کچے کا بھی کچھ  

کرنا چاہوں گا کہ ہمیں "سیف سٹی" کا حصہ بنایا جائے۔ ہمارے ضلع می خاص طور پر صادق آباد  

سے منسلک ہے جس می مائی چوک، کوٹ سبزل،   area  border بھونگ کے ایریا می اور میرا جو

کروایا    ensureبھی ہیں تو مہربانی کر کے یہاں پر "سیف سٹی " کو    areasاحم پور لمہ کے  سنجے پور اور  

 it is also a tribal borderہے    route wayہے اور   causewayجائے کیونکہ یہ آپ کا  

and Finance Minister Sahib    اگر اس کوkindly  note    کری کہTribal border  

تو یہی  دوسری طرف گھوٹکی ہے  اور  جات ہے  راستہ  کو  وور ہے جہاں سے بلوچستان 
م

 

کش

ایک طرف 

  اگر آپ  from the kachaآتے ہیں    criminal elementsراستہ ہے جہاں سے آپ کے  

کروا لیں اور بجٹ می اس کے لئے کوئی پیسے رکھ لیں    ensureکے اوپر    bordersسیف سٹی" کو  "  

 تواس سے ہمارے ہاں لاء اینڈ آرڈر می بھی بڑی بہتری آ سکتی ہے۔  

گا کہ پاکستان   جناب سپیکر! می اپنے حلقہ سے متعلقہ مسائل کی نشان دہی کرنا چاہوں 

اور   کیا  اللہ تعالیٰ ن کرم  اس دفعہ  اور  کا حصہ رہی ہے  اپوزیشن  پارٹی پنجاب می   we areپیپلز 

part of the Government   تو ہمیں وہاں پر کافی سارے مسائل کا سامنا ہے جن می پینے کے

پانی کا سب سے بڑا مسئلہ ہے کیونکہ وہاں کے ہمارے غریب لوگ اور غیور عوام پینے کے پانی کو ترس 

خزانہ سے   وزیر  اس کے لئے می  تو  ہے  پانی نہیں  میٹھا  پاس  ہمارے  کہ  ہیں  کرنا    requestرہے 

 ROچاہوں گا کہ اگر میرے حلقے می سولر کے اوپر تمام یونین کونسلوں اور مواضعات کے لئے  

Plants  

ئ

  جائیں تکہ وہاں کے لوگوں کو پینے کا میٹھا پانی میسر ہو سکے۔  دی 
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کرت   requestجناب سپیکر! می اسلامیہ یونیورسٹی بہاول پور کے سب کیمپس کی بھی   

اور ہسپتالوں کے لئے    For my constituencyہوں کہ ہمیں یونیورسٹی دی جائے۔  سکولوں 

ہے کیونکہ وزیر اعلیٰ صاحبہ کا وژن بھی ہے کہ سکولوں کو اپ گریڈ کرنا ہے تو میرے   requestبھی  

اس لئے می   کالج کی سہولیات نہیں ہیں  ایک    requestحلقے می  کرت ہوں کہ میرے حلقے می 

 نہیں کم از کم تین چار کالج بنائے جائیں جہاں پر ہمارے بھائی اور بہنیں تعلیم حاصل کر سکیں۔ 

جناب سپیکر! جس طرح وزیر اعلیٰ صاحبہ کا "صاف پنجاب" اور "ستھرا پنجاب" کا وژن   

ہیں تو   issuesہے تو اس حوالے سے می وزیر خزانہ سے گزارش کروں گا کہ ہمارے بہت سارے 

کیا جائے   facilitateکہا جائے کہ "ستھرا پنجاب" می ہمیں  kindlyپبلک ہیلتھ ڈیپارٹمنٹ کو 

می شامل ہوسکے۔ می   clean and tidy constituency of Punjabتکہ میرا حلقہ بھی 

آخر می ایک بار وزیر خزانہ کو مبارک دیتے ہوئے دعا گو ہوں اور امید کرت ہوں کہ ہماری محترمہ  

وزیر اعلیٰ کے وژن کے مطابق ہمارے حلقے کو اور پاکستان پیپلز پارٹی کے حلقوں کو بھی ہمیشہ 

priority  پر رکھیں گے اور ہمارے مسائل کو حل کری گے۔ بہت شکریہ اور مہربانی۔ 

 جی، شکریہ۔ جناب بشارت ڈوگر!    جناب سپیکر:

 الرحیم ۔ جناب سپیکر! می سب سے پہلے فلسطین  السلام علیکم۔ بسم اللہ الرحمٰ   :جناب بشارت علی 

اور ہمارے حکمرانوں کو ہدایت دے کہ ہم  کے مسلمانوں  کے لئے دعاگو ہوں کہ اللہ تعالیٰ ہمیں 

 اپنے اُن بہن بھائیوں کے لئے کچھ کر سکیں۔ )نعرہ ہائے تحسین(  

کی حدیث پاک ہے  کہ    صلى الله عليه وسلمجناب سپیکر! می دوسری بات یہ کہنا چاہتا ہوں کہ حضور  

سال پہلے جب    35وہ قومی  جنہوں ن اپنی سربراہ ایک عورت کو چُنا۔  آج سے تقریباً    تباہ ہوگئیں

محترمہ بے نظیر بھٹو صاحبہ اس ملک کی وزیراعظم بنیں تو میاں محمد نواز شریف ن اسی ملک کے علماء 

کروڑ    12کرام سے فتوے دلوائے کہ ایک عورت ملک کی سربراہ نہیں ہو سکتی۔ اُس وقت یہ ملک   

اکیلا  صوبہ پنجاب   اور آج صرف  کا تھا  کا ہے۔ می حیران ہوں کہ یہاں بیٹھے   14عوام  کروڑ عوام 

ہوئے  میرے بہن بھائی ایک ہی بات کر رہے ہیں۔ کوئی لکھ رہا ہے کہ ماں کا دور آگیا، کوئی لکھ رہا 

خترس پاکستان کا دور آگیا، کوئی لکھ رہا ہے  کہ ماں ن یہ کر دیا، کوئی یہ کہہ رہا ہے کہ ماں ن 
ُ
ہے کہ د
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دور آگیا ہے۔ ہمارا ملک   کا  اتنا کہوں گا کہ ہماری بربادی  میرے ملک کو سنوار دیا ہے۔ می صرف 

ایک اسلامی ملک ہے  ہم اپنے قرآن و سنت کے مطابق آئین اور قانون کو دیکھتے ہیں۔ ہمارا  آئین 

اور سنت می   ہوگا  و سنت کے مطابق  قرآن  کا آئین  پاکستان  یہ ہے کہ  ہی  و  جز  کا پہلا  قانون  اور 

عورت کی حکمرانی  کہیں  نہیں ہے۔  ہماری مائیں بہنیں جنگ می حصہ لے سکتی ہیں، الیکشن می حصہ 

۔ یہ ہمارا مذہب کہتا ہے ہم  لے سکتی ہیں، ہاؤس می آ سکتی ہیں لیکن سربراہ مملکت نہیں بن سکتی 

 اپنی طرف سے نہیں کہتے۔  

جناب سپیکر! می بجٹ کے سلسلہ می گزارش کروں گا کہ موجودہ بجٹ جو وزیر صاحب  

فروری کو جیت کر آئے ہیں۔     8ن پیش کیا ہے یہ ایسے ہی ہے جیسے ہم یہ  کہیں کہ ہمارے یہ ساتھی   

یہ بجٹ بیوروکریسی کا بجٹ ہے۔ ہمارے ملک کا یہ حال کب تک چلے گا کہ عوامی نمائندے اپنی قوم 

نہ کر سکیں۔  کہیں سے پوچھ کر،   اپنی عوام کے لئے بجٹ تیار  اور   ، اپنے صوبے کے لئے  کے لئے 

دوسروں کا کہا ہوا اور لکھا ہوا بجٹ  یہاں آکر پیش کردی  تو یہ ہمارے لئے  بہت باعث شرم ہے۔   

میرا تعلق فیصل آباد سے ہے۔ اس وقت لاکھوں کی تعداد می بے روزگاری  کہ  می گزارش کروں گا  

آگئی ہے۔ انڈسٹری ٹیکسٹائل کا شعبہ مکمل طور پر برباد ہوگیا ہے، ملیں بند پڑی ہیں، فیکٹریاں بند پڑی 

ہیں، گیس اور بجلی کے  ریٹ بہت زیادہ  بڑھ گئے ہیں۔ میرے فاضل دوست ابھی کہہ رہے تھے کہ  

میاں نواز شریف صاحب ن گیارہ کارخان بجلی کے لگا دئیے۔ میرے بھائی! یہ بھی بتا دی کہ وہ 

یا ملک کو  کیا  اچھا  نواز شریف صاحب ن ملک کے ساتھ  اتنی مہنگی کیوں ہے؟ کیا میاں  بجلی آج 

رہی ہے  کی ٹھوکری کھا  در  در  لوگوں کے  کر  ہاتھ می بِل لے  اپنے  ماں  ایک  آج  دیا؟  کر  برباد 

اس کے  کو خوراک دینے کے لئے  پاس بل دینے کے لئے پیسے نہیں ہیں۔ بچوں  اس کے  کیونکہ 

پاس پیسے نہیں ہیں۔ آج بھی آپ ن وہی کیا ہے جس کی وجہ سے آپ کا اتنا نام مشہور ہوا ہے یعنی 

می بھی وہی ہیں ؟   2024کو جو پاکستان کے غریب لوگ تھے کیا آج    2008فروری    8پٹوار خانہ۔   

کے بعد کوئی غریب   2008وہی پٹواریوں کی لسٹیں، وہی سیکرٹری  یونین کونسلوں کی لسٹیں۔ کیا  

بیوہ نہیں ہوئی، پاکستان کا کوئی شہری غریب نہیں ہوا؟ آپ ن وہی بے نظیر انکم سپورٹس پروگرام  

والی لسٹیں لے لیں اور وہ دے دی پٹوارخان کو۔ وہ  پٹواری ہماری ماؤں بہنوں کو ذلیل و خوار کر رہا  

ہے۔ وہ بیچاری تین تین، چار چار گھنٹے تک لائنوں می لگی رہتی  ہیں۔ سیکرٹری یونین کونسل گھر می 



 صوبائی اسمبلی پنجاب  2024 مارچ ۔ 22

 

255 

روزہ افطار کر رہا ہوت ہے،  پٹواری اپنے پٹوار خانہ می پیسے بنا رہا ہوت ہے  اور ہماری مائیں بہنیں لائنوں 

اس  ۔ کیا یہ نمائندے نہیں ہیں، کیا یہ عوام کے چُنے ہوئے نمائندے نہیں ہیں؟  می لگی ہوتی ہیں 

بیوروکریسی کے ذریعے ہم  کب تک اپنی  عوام کا استحصال کری گے؟ یہ نمائندے  جن کو عوام ن چن 

کر یہاں بھیجا ہے اگر اسن   پر  آپ  کو یقین   ہی نہیں ہے پھر تو یہی بیوروکریسی کام کرتی رہے۔ ماشاء اللہ ہم  

وہ     75 اور سُن  رہے ہیں  کہ ہمارے آرمی چیف ن یہ کردیا، ہمارے آرمی چیف ن  سال سے دیکھ 

باہر   اور  اگر آرمی چیف ن ہی بجٹ بنانا ہے  تو آپ کے کے کردیا۔  ملک  سے پیسے لے کر آن ہیں 

وزیراعظم کا کیا فائدہ، آپ کی وزارتوں کا کیا فائدہ؟ ہمارے چیف آف آرمی سٹاف  اس ملک کا دفاع کر  

رہے ہیں یہ بہت اچھی بات ہے اُن کا حق ہے لیکن یہ اُن کا کام نہیں ہے کہ وہ ہماری عوام کے لئے  پیسے  

اکٹھے کرتے پھری ۔ یہ آپ کا کام ہے، اسن نمائندوں کا کام ہے اور وزیراعظم کا کام ہے۔ سوچئے، خدارا 

سوچئے اسس لڑائی کو ختم کیجئے اور  اگر عوام ن آپ کو چُن کر اسدھر بھیجا ہے تو عوام کے لئے کام کیجئے نہ کہ  

دوسروں کے لکھے ہوئے بجٹ اسدھر آکر پڑھتے رہیں۔ اگر آج اس پر ہوش کے ناخن نہ لئے گئے، اس  

بات کو چھوڑ دی  جیسے کل سے ٹی وی پر  بڑا چل  رہا ہے کہ ڈونلڈلو  ن یہ کہہ دیا، ڈونلڈلو ن  وہ کہہ دیا۔ 

او اللہ کے بندو ڈونلڈلو  ن جو کہا ہے پہلے مجھے آپ  یہ بتائیں  کہ یہ جو اُدھر  دوست بیٹھے ہوئے ہیں  

کیا یہ مانیں گے کہ ہم  الیکشن چوری کرکے یہاں آئے ہیں ؟  یہ سب بہنیں بیٹھی ہیں، بھائی بیٹھے ہیں 

کیا یہ کہہ دی گے کہ ہم یہاں چوری سے آئے ہیں اور ہم ن ووٹ چوری کئے ہیں؟  جب یہ نہیں 

گا کہ ہم ن پاکستان می   مان جائے  ڈونلڈلو کیسے  تو  کیا    regime changeمانیں گے  کی ہے؟ 

ایک چور خود کہے گا کہ می چور ہوں؟ یہ  ایسے ہی  تقریری کر رہے ہیں، یہ  بھی نہیں سوچتے کہ 

ہم ن عمران خان کو کس چیز کی سزا دی ہوئی ہے،  ذرا یہ تو مجھے بتا دی۔  می آخری بات چھوٹی سی 

 کروں گا۔)شور و غل( 

 ۔)شور و غل(  ۔ڈوگر صاحب!  آپ میری بات سنیں۔  جناب سپیکر:

میاں صاحب! آپ تشریف رکھیں۔ ڈوگر صاحب! می آپ کی تقریر کے کچھ الفاظ، آپ کو پتا ہے  

 ۔ پر کھڑے ہوکر ۔۔ floorکہ آپ کے اوپر کچھ حدود و قیود ہیں جن  کو  آپ  اس 

 جناب سپیکر! میری بات سنیں۔۔۔  :جناب بشارت علی 
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آپ میری بات سنیں۔ جب می بات کر رہا ہوں تو آپ بول نہیں سکتے، آپ ن    جناب سپیکر:

اسن کی تقریر کے کچھ حصے ایسےہیں   اور یہ بھی آپ پر پابندی ہے۔ گزارش ہے کہ  مجھے سننا ہے 

می   کو  سے    siftجن  کارروائی  کو  اُن  کو    expungeکرکے  بات  اپنی  آپ  اب  گا۔  کروں 

conclude    کری۔ 

جناب سپیکر! میری ایک بہن ن کہا ہے  کہ اسدھر تین گھنٹے ہمارے قائد گولی    :جناب بشارت علی 

تو  نہیں بیٹھے   وہ لندن  وہ پاکستان می بیٹھے رہے، لاہور می بیٹھے رہے  کھان کے بعد بیٹھے رہے۔ 

رہے۔ وہ تین گھنٹے نہیں بلکہ چار چار سال لندن بیٹھے رہے۔ ہماری جائیدادی  بیرون ملک تو  کیا اس  

کرتی ہیں۔ ویسے ہم پاکستانی شہری نہیں ہیں،   ownملک می بھی نہیں ہیں۔ میری بہن ان الفاظ کو   

پاکستان کا قانون ہم پر لاگو نہیں ہے لیکن آج جب دوبارہ گورنمنٹ اُن کی  آتی ہے تو پاکستان اُن کا 

 ۔ ہوگیا۔ آج کہتے ہیں کہ پاکستان ہمارا ہے۔ یہ بڑی باتیں ہیں، سوچنے کی باتیں ہیں۔۔

 شکریہ۔ ڈوگر صاحب! آپ اپنے ٹائم سے کافی آگے چلے گئے ہیں۔  جناب سپیکر:

 ہیں۔   بتانیجناب سپیکر! می ن صرف دو چیزی بجٹ کے بارے می   :جناب بشارت علی 

 کری۔    wind upچلیں،   جناب سپیکر:

فیصل آباد می  وزارت   PP-111جناب سپیکر! ایک چیز یہ ہے کہ میرے حلقہ   : جناب بشارت علی 

کروڑ روپیہ    45کی سکیم ہے اور    2011ہاؤسنگ ن ایک سکیم شروع کی  جس  کا نام  "چنگا پانی"  تھا۔ یہ  

پر  تھوڑا سا کام ہوا    1واسا فیصل آباد کو  گیا۔ اس سکیم کے تین فیز بنے تھے ۔ یقین کری کہ صرف  فیز۔ 

وہ   کروڑ کہاں ہے؟ عوام کو اس کی سہولت نہیں ملی۔ می ن    45ہے  اس کے علاوہ کچھ پتا نہیں کہ 

ایک تحریک بھی جمع کروائی ہے  اگر آپ کی ٹیبل پر آجائے تو اس پر  ضرور بات کیجئے گا۔ دوسری بات 

یہ ہے کہ می صرف اپنے علاقے کی نہیں بلکہ پورے پنجاب کی بات کرن لگا ہوں۔ ایک اہم چیز جو 

وہ میرے علاقے می بہت زیادہ ہے  ہو   می ن محسوس کی ہے   باقی دوستوں کے علاقوں می بھی 

گزرتی ہے اس کے اردگرد بہت زیادہ آبادیاں بن    baselineگی۔جن علاقوں سے سوئی گیس کی  

گئی ہیں۔ غریب لوگ ہیں انہیں سستے والے پلاٹ مل جاتے ہیں ادُھر آکر وہ کالونیوں می رہائش  

کے  دونوں اطراف یعنی اردگرد رہتے ہیں۔ نہ    baselineرکھ لیتے ہیں اور وہ  لوگوں سوئی گیس کی  
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سیوریج ہے ،نہ گیس ہے اورنہ ہی بجلی ہے اور  وہ ایسے رہ رہے ہیں، وہ جگہ جانوروں کے  رہنے کے   

کلومیٹر  6می  PP-111قابل نہیں ہے اور  پانی کے جوہڑ بنے ہوئے ہیں تو می گزارش کروں گا کہ 

کا علاقہ ہے اس کے اردگرد جو آبادی ہے وہ لاکھوں کی تعداد می ہے ان کا سیوریج  baselineکا جو 

 ٹائیل وغیرہ جیسی چیز بن جائے    baselineکا انتظام کیاجائے اور اس  

ٹ 

پر اور کچھ نہیں تو کم از کم ٹ

 ت کہ لوگوں کی  وہاں سے گزر گاہ بن جائے۔ 

یہ ہے کہ میرے حلقہ کے علاقے می کرسچن کمیونٹی   جناب سپیکر!میری آخری بات 

بہت زیادہ ہے اورکل ایک دوست ن  کہا ہے کہ می شکر گزار  ہوں کہ حکومت ن کرسچن کمیونٹی 

ارب  روپے   کے لئے دس کروڑ روپیہ  کا بجٹ رکھا تو می کہتا ہوں کہ کرسچن کمیونٹی کے لئےدس 

اور ان    churchesرکھنا چاہئے۔میرے علاقے می ان کے جتنے   ہیں وہ پانی می ڈوبے ہوئے ہیں 

 کے بہت زیادہ بُرے حالات ہیں۔  

 جناب سپیکر!۔۔۔  :جناب سمیع اللہ خان 

کو    : جناب سپیکر  اس کے بعد می آپ  اللہ خان صاحب!آپ تشریف رکھیں۔  دیتا   floorسمیع 

کرسچن کمیونٹی کے    اراکینہوں۔یہ بات درست ہے اور آپ دیکھ رہے ہیں کہ بہت سارے معزز  

marginalize    اظہار کررہے ہیں،ان کے بڑے کا  پر بڑی تشویش    serious issuesہون 

کی   ان  اور  تو منسٹر صاحب!  living conditions unexplainableہیں  آپ   pleaseہیں 

 ذرا ان کو دیکھیں۔ جی،سمیع اللہ خان صاحب!

اللہ خان  ابھی فاضل    :جناب سمیع  کیا   رکجناب سپیکر!بہت شکریہ۔  اظہار  کا  ن جن خیالات 

اس ہاؤس می    اراکین  معزز  ہے۔تمام اپنی اپنی سیاسی  وابستگی کے حوالے سے بھی  اور  نبجٹ پر 

دیا جارہا ہے۔ یہ بالکل درست   points raiseاپنے   کا جواب بھی  اسُ  اسدھر سے  اور  کررہے ہیں 

process    ہے لیکن فاضل رک ن اپنی تقریر می ایک ایسےissue    کوtouch    کیا ہے جو روائتی

کا طُ اامتیاز ہے اور وہ ہے اسلامی ٹچ،آج انہوں ن ایک انتہائی حساس موضوع کو بڑی    PTIطور پر  

پر رکھ دیا ہے اور عورت کی حکمرانی کے سوال کو نئے سرے سے اٹھایا ہے۔    floorآسانی سے اس  

دے،پورا ہاؤس    sweeping statementنہیں ہے کہ جس پر ایک فاضل رک    issueیہ ایسا  
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خاموشی سے اُسے سنے اور اس پر کوئی بات نہ کرے۔ ہم اسلامی ٹچ دینے کی روایت کو دیکھ چکے ہیں  

اور اس  کا خمیازہ معاشرے ن بھی بھگتا ہے۔  می سیاست پر بات نہیں کررہا اور نہ ہی کسی پارٹی کی  

کر  کو کس طرف لے  وہ ہمارے معاشرے  روش ہے  جو  کی  ٹچ دینے  اسلامی  یہ  کررہا ہوں۔  بات 

یا    می  debateاس    بھی  جارہی ہے؟ می نہیں پڑنا چاہتا کہ اسلام می عورت کی حکمرانی جائز ہے 

نہیں ہے۔ صرف می فاضل رک کو یہ کہوں گا کہ اگر ان کو اعتراض ہے،ماضی می بہت سارے  

پاس گئے۔وہ ساری   اسلامی نظریاتی کونسل کے  وہ سیدھے  اور  رہا  اعتراض  کو  جو    debateلوگوں 

اسلامی نظریاتی کونسل  کے فورم پر  ہوئی  فاضل رک اس کو پڑھ لے تو پھر می سمجھتا ہوں کہ ہاؤس  

رکھ لیں لیکن میرا آخری سوال لیڈر آف دی اپوزیشن سے ہے کہ کیا    debateپر    issueمی اس  

ن جو بات کی کہ اسلام می عورت کی حکمرانی جائز نہیں ہے تو کیا یہ فاضل رک کے    رکیہ فاضل  

ہے ؟اس بارے می مجھے لیڈر   official positionکی    PTIگوئی ہے یا یہ    وہ   ذاتی خیالات ہیں یا  

یشن سے وضاحت چاہئے کہ اگر یہ پارٹی کا نقطہ نظر ہے تو ہم بھی اس بارے می تیاری کے زپواآف 

 رکھ لیں۔)نعرہ ہائے تحسین(  debateساتھ آئیں اور آپ بجٹ سیشن کے بعداس پر 

یہ چونکہ بجٹ سیشن ہورہا ہے۔ اگر یہ عمران خان صاحب کا نقطہ نظر ہے اور جنا ب سپیکر!   

کو آگاہ   نا ایو اگر یہ تحریک انصاف کا نقطہ نظر ہے جو فاضل دوست ن کہا ہے۔ یہ ہمیں اور معزز  

کے اندر  ن ا ایو اور میری آپ سے  بھی پُرزور گزارش ہوگی کہ بجٹ سیشن کے بعد اس پر معزز      کری 

اور نہ ہی مریم نواز    issueہونی چاہئے۔ یہ    debateایک زور دار   نہ محترمہ بےنظیر بھٹو شہید کا ہے 

پاکستان کی آدھی آبادی کا ہے جو خواتین کی آبادی  ہے جو اپنے اپنے    issueشریف صاحبہ کا ہے۔ یہ  

اور اپنے  اپنے شعبے کو   کررہی ہیں   leadشعبوں می قیادت کررہی ہیں جوکہیں ملازمت کررہی ہیں 

 کررہی ہیں۔)نعرہ ہائے تحسین(    leadاور کہیں سیاست کے اندر اپنے اپنے شعبوں کو  

سے  جناب سپیکر!  کے نقطہ نظر  ان  مجھے  چاہئے۔  ہونی  اندر طے  کے  ہاؤس  اس  بات  یہ  

تو کرے ۔ وہ ایک   ownاختلاف ہوسکتا ہے  اور ان کو اپنی بات کہنا کا پورا حق ہےلیکن اس کو کوئی پارٹی  

پارٹی کے رک ہیں۔ اس طرح نہیں ہے کہ وہ بات کر کے چلے جائیں اور اس ہاؤس می اس پر بات نہ  

کو  ایسے نہیں جان دی گے۔ یہ کوئی   issueہو۔می آپ سے بالخصوص یہ توقع رکھتا ہوں کہ ہم  اس  

ٹرک نہیں ہے جس پر عمران خان صاحب کھڑے ہوں اور کان می جناب محمد قاسم  خان سوری کہہ  
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دے دی۔ یہ کوئی ٹرک نہیں ہے یہ پنجاب اسمبلی ہے۔ یہاں پر   touchدے کہ ذرا اس کو اسلامی  

کی طرف   PTIبات کری گے دلیل کے ساتھ اور منطق کے ساتھ،بس میری یہی درخواست ہے کہ  

 سے اس کی وضاحت آنی چاہئے۔ 

 Thank you very much. Honestlyجی،شکریہ۔ جناب سمیع اللہ خان!   : جناب سپیکر 

speaking , I was expecting and looking around on both sides    می ن

 I have to expunge themجس پر کہا کہ کچھ الفاظ جناب بشارت علی  ڈوگر ن ایسے کہے ہیں 

afterward   وہ بڑے ذہین ہیں انہوں ن بڑے وثوق کے ساتھ کہا ہے،کیونکہ حدیث کا مجموعہ بڑا

ضعیف یا مستند    وسیع ہے۔ ہر شخص اس کا حافظ نہیں ہوسکتا اور ہر شخص کے مشاہدے می ان کے

انہوں ن جس طرح سے یہ بات کی تو می    in any caseہون کی تصدیق بھی نہیں کی جاسکتی ۔  

کا  صلى الله عليه وسلمں ن اپنی تقریر شروع کی اور حدیث نبویکہ اس کو دیکھا جائے،انہو to probe inن 

رکھی کہ، یہ لکھ کر  اور می ن  اس طرح حدیث ہے  کہ  کہا  وہ    ”حوالہ دیتے ہوئے  تباہ ہوگئی ہیں 

چنا   حکمران  کو  عورت  ایک  ن  کی    for me honestly speaking۔  “قومی جنہوں  اس 

rationale    یا کسی موضوع پر بات کرن سے پہلے اس کی سند کی تصدیق کرنا بڑی لازم تھی کہ

اٹھایا یہ بڑی معقول بات ہے    سے ہے بہرحال آپ ن جو نکتہ   sourceکہاں سے ہے اور کس  

 forمی   general discussionاور یہ لازم ہے کہ آپ یہ سوال پوچھیں ۔ آپ کو پتا ہے کہ  

a person like me    جو اس کو چیئر کررہا ہے می کبھیduring the discussion    پوائنٹ

ایک    کہ آپ یہ بات کری گے۔ آپ اسمبلی کے  I know itلیکن     آف آرڈر کی اجازت نہ دیتا

بڑی    پران کی  آپ  اور  ہیں  اسمبلی  چھ  سے  پانچ  پر  کریڈٹ  کے  ہیں،آپ  آرہے  رک 

participation    تو ہے  اپنا    I would appreciateہوتی  پر  اس  ر  
چ 
 ھ
ت

خان  احم  جناب   اگر 

 قف دی تو بڑا اچھا ہوگا۔ مؤ

جناب سپیکر!می سب سے پہلے تو اپنے بھائی کی اس بات    :)جناب احم خان( قائد حزب اختلاف 

کو آگے بڑھاؤں گا کہ ہر بندے کے اپنے جذبات ہوتے ہیں۔ یہاں پر اس ہاؤس می ہر بندہ  اپنی  

اپنی معلومات کے مطابق اپنی ذاتی رائے بھی دیتا ہے۔آپ یہ جانتے ہیں کہ ان چیزوں پر ہر بندے  
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اپنی   اُس    individualکی  ہےادُھر  ہوتی  ذاتی   sidesرائے  سخت   بڑی  بڑی  دفعہ  کئی  بھی  سے 

 قف ہے تو یہ بتائیں کہ ۔۔۔ رائےآتی ہے تو ہم یہ کہنا شروع کردی کہ یہ پارٹی کا مؤ

امور و انسانی حقوق  وزیر   طاہر(: پارلیمانی  کا   )جناب خلیل  پارٹی  احم خان صاحب!آپ  جناب 

 قف بیان کری۔۔۔  مؤ

احم خان(: قائد حزب اختلاف  سندھو صاحب!می اس طرف آرہا ہوں لیکن آج سے  )جناب 

  contextسال پہلے یہ مسئلہ بھی آپ کے لیڈر ن سب سے پہلے اٹھایا تھا لیکن می اس    30،35

 می یہ بات نہیں کررہا۔  

جناب سپیکر!آپ ن جس طرح اس حدیث شریف کے بارے می فرمایا ہے کہ اس کو  

معزز ہم دیکھتے ہیں کہ یہ کس حد تک مستند ہے تو اس کو دیکھنا چاہئے۔میرے خیال می آپ  ہمارے 

صاحب کی بات کو شاید اُس وقت سن نہیں سکے جب آپ ن کہا کہ ہم کچھ الفاظ حذف کرتے    رک

ہیں تو انہوں ن ساتھ ہی کہہ دیا کہ آپ یہ حذف کردی تو میرے خیال می جب انہوں ن یہ 

 بات کہہ دی ہے تو یہ معاملہ ختم ہوگیا۔  

ہوگئی ہےاب جیسے لیڈر آف دی اپوزیشن ن کہہ دیا ہے کہ یہ ان کی  clearیہ بات    :جناب سپیکر 

جس پر اگر کبھی بات ہوگی تو   we leave this subject for a dayذاتی رائے ہے۔ بہرکیف 

 دیکھتے ہیں۔ جناب عمانوائیل اطہر  ! 

 جناب سپیکر!باپ اور بیٹے روح القدوس کے نام سے آمین  ۔   : جناب عما نوائیل  اطہر 

 

اور ہونگے جو بنیں گے تیری صبح کے چراغ  وہ 

ہوں گے اجالا  کا  راتوں  تو تیری  ہم  وطن   اے 

   

جناب سپیکر !کوئی بھی حکومت جب بجٹ پیش کرتی ہے تو وہ یہ نہیں چاہتی  کہ اپنے محسنوں پر ظلم        

کرے تو پنجاب حکومت ن قائدجدوجہد محترمہ مریم نواز کی سربراہی می یہ عوامی بجٹ پیش کیا ہے  

کروڑ    10جس می انہوں ن اقلیتوں کو بھی تسلی بخش بجٹ دیا ہے اور خصوصی طو پر ایسٹر کے لئے  

بجٹ    روپے مسیحوں کو  دئیے  ہیں می پنجاب کے تمام مسیحوں کی طرف سے قائدجدوجہد کو بہترین 
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ہ گہرائیوں سے  مبارکباد پیش کرنا  پیش کرن پر اور پنجاب کی پہلی  خاتون وزیراعلیٰ بننے پر دل کی اتھا

 چاہتا ہوں ۔ 

! ہم سمجھتے ہیں کہ قائد اعظم محمد علی جناح        اگر پاکستان می مذہبی   جناب  سپیکر  کے بعد 

ہنماوں  ا اقلیتوں کو کسی ن حقوق دئیے ہیں  تو وہ میاں محمد نواز شریف ہیں انہوں ن ہمارے مسیح ر

دیا ہے۔ می چند   کر  وہ ختم  تھا  فرق   جو  کا  اکثریت  اور  اقلیت  کر  دے  وزارتیں  بڑی  بڑی  کو بہت  

گزارشات آپ کی وساطت سے اس مقدس ایوان می پیش کرنا چاہتا ہوں  کہ اقلیتوں کے  خلاف 

،جبری تبدیلی    دیا جائے  فروغ  کو  المذاہب ہم آہنگی  وہ ختم کئے جائیں،بین  ہیں   امتیازی قوانین  جو 

اور سینٹری  اداروں کا تحفظ کیا جائے  مذہب کے لئے مناسب قانون سازی کی جائے، مسیح مشنری  

 ز کو مستقل کیا جائے ۔  ورکر

جناب سپیکر!ہمارا ایک بہت دیرینہ مسئلہ  ہے جو پوری دنیا  می پہچانا  جات ہے فیصل آباد می 

New Convent School System ہے جو تقدس  ما  بشپ افتخار اندریا س صاحبrun  کر رہے

ہیں  پچھلی حکومت می بھی بہت زور  لگایا گیا کہ اس کو ختم کیا جائے لیکن  ابھی  تک مسئلہ حل نہیں ہوا 

سو بچے اُس سکول سسٹم می پڑھ رہے  15وہ پورے پاکستان کی بدنامی کا سبب بنا ہوا ہے کہ ہمارے  

بچے اور بچیاں   studentsہیں لیکن اُن می گندے کنوی  بنا دئیے گئے ہیں جس کی وجہ سے ہمارے  

 پچھلی  حکومتوں   می نکہ بیمار ہو رہے ہیں ۔ می چاہتا ہوں کہ فوری  طور پر اس  مسئلہ کو دیکھا جائے  کیو

بھی بڑا زور لگایا گیا  اب وہ بچےوزیراعلیٰ محترمہ مریم نواز کی طرف دیکھ رہے ہیں کہ وہ خود آکر ہمارے 

 حالات کو دیکھیں واقعہ کو جانیں اور فوری طور پر یہ گندے کنوی بند کروائے جائیں ۔ 

جناب سپیکر !می ایک اور بات کرنا چاہتا ہوں کہ گوجرانوالہ ڈویژن می   سب سے بڑی  

ہزار  افراد کی آبادی  ہے وہاں  بچوں کے لئے گورنمنٹ سکول نہیں     50مسیح آباد ی فرانسیس آباد   

ر  او  ،ڈسپنسری  پر فوری طور پر قبرستان  وہاں  گا کہ  تو می چاہوں  وہاں کوئی ڈسپنسری نہیں ہے  ہے 

اجتماع ہوت ہے جہاں  بڑا مسیح  کا سب سے  ایشیا  وہاں  آباد ہے  گاؤں مریم  ا  میر  ۔  بنایا جائے   سکول 

نیا الاکھ  15
ُ
فراد اسُ  اجتماع می شرکت کرتے ہیں  مقدسہ مریم  کے نام پر وہ اجتماع ہوت ہے پوری  د

سے   نام  کے   گاہ  زیارت  قومی  پر  وہاں  کہ  ہوں  چاہتا  می  تو  ہیں  آتے  وہاں  لوگ  کے 

interchange بنا یا  جائے۔ جس طرح قیام پاکستان کے وقت مسیحوں ن اس ملک کو بنان کے
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اپنا عملی جامہ   یہ  ہمارے مسیح   اور لئے بچان  کے لئے  ادا کیا، آج ہم سب بھی  جتنے  دار   کر  ٹھوس 

نہ    خدا  اور  کو بچائیں گے  اپنے ملک  ت دد  کرتے ہوئے 
لق

 

ب
کی  اپنے مسیح لیڈروں  ہم   لیڈران  بیٹھے ہیں  

کرے ہمارے ملک پر کوئی مصیبت آئے کوئی میلی آنکھ سے دیکھے تو ہم  اپنی فوج کے ساتھ مل کر  

 ور اپنی قائد محترمہ مریم نواز کے ساتھ مل کر کہیں گے  کہ :  ااپنے قائد میاں محمد نواز شریف 

وطن  اے  ہمیں  پکارا  بھی  جب  ن   تو 

ہم  گے  سجائے  سے  پھر  کو  گلشن   تیرے 

اٹھا  کھول  لہو  تو  پکارا  ن  تو  وطن   اے 

ہیں  آتے  چلے  جانباز  تیرے  بیٹے   تیرے 

 

جناب سپیکر !می بتانا چاہتا ہوں ہمارے جو سینٹری ورکرز ہیں وہ دن رات اس ملک کی  

نوالہ   ایک سینٹری ورکرآصف مسیح   کو گوجرا ے صفائی کے لئے کام کرتے ہیں ۔ کل پرسوں ہمار  

اُس سینٹری ورکر کے ساتھ بڑی زیادتی    کی  کیا   گیایہ  زدو کوب   مارا پیٹا  عدالت  کے احاطہ  می بڑا 

کو انصاف دلائیں   اُس  اور کمیٹی بنائیں  کا نوٹس لیں  اُس  پر  ہے می چاہتا ہوں کہ آپ فوری طور 

God bless all of you. 

 جی، اب ندیم صادق ڈوگر صاحب!Thank you very much: جناب  سپیکر 

بسم اللہ الرحمٰ الرحیم۔جناب سپیکر ! شکریہ ۔ یہاں پر بجٹ بح جاری   : جناب ندیم صادق ڈوگر 

ہے تو معزز فنانس منسٹر ن بجٹ پیش کیا ہے بجٹ کی صداقت یا عوام سے مخلص پن کا اس  سے بہتر 

فقر  پہلا  کا  اُس  کہ  ہے  سکتا  جا  لگایا  اندازہ  تھا  ہ کیسے  یہ  وہ  تو  کیا  شروع  پڑھنا  ن  انہوں  کہ جب   

عوام ن  الحمد  کی  واضح  ۔ 8اللهپنجاب   کو  )ن(  پاکستان مسلم  لیگ  کو ہمیں  ، mandateفروری   دیا  

آکر یہ کہہ دے کہ پنجاب کی عوام ن on oathرمضان المبارک کا مہینہ ہے   ان  می سے کوئی بندہ  

ہی یہ تھا تو اُس  startواقع ہی  واضح مینڈیٹ  دیا ہے تو می مان لوں گا کہ یہ بات ٹھیک تھی اگر اُس کا  

کے اگلے والے فقرے دیکھ لیں۔ می سمجھتا ہوں کہ عوام کی بہتری ، عوام کی خدمت یہ  سارا الفاظ کا  

گورکھ دھندا ہے۔جو پہلے بھی ہوت رہا ہے اس دفعہ بھی ہوا  کس کس شعبہ کی  بات کر وں یہاں  صحت  

  ، کی بات کی گئی تو گزارش یہ ہے کہ میرا فیصل آباد شہر سے Air-Ambulancesکی بات  کی گئی  
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کا  posh areaتعلق ہے فیصل آباد شہر پاکستان کا تیسرا بڑا شہر ہے ہمارا علاقہ   پیپلز کالونی مدینہ ٹاؤن 

area  ہے وہاں پر جو دو  سرکاری ڈسپنسریاں تھیں  وہاں سے ڈاکٹر واپس بلا لئے گئے ہیں صحت  کے ساتھ

کی بات کرتے ہیں پورا علاقہ ، پورے فیصل آباد شہر Air-Ambulanceان کا اتنا خیال ہے  کہ جو  

می صرف ایک سرکاری ہسپتال ہے،  پورا علاقہ مدینہ ٹاؤن پیپلز کالونی می ایک سرکاری ہسپتال نہیں  

 ہے ، ڈسپنسری تھی وہاں سے ڈاکٹر کو واپس بلا لیا گیا ہے ۔

جناب سپیکر !می سمجھتا ہو ں یہ جو بنیادی مسائل ہیں بنیادی ضروریا ت ہیں پہلے وہ تو پورا کر  

کی ضرورت نہیں ہے بنیادی سہولیات کم از کم سٹا ف تو پورا کر لیں۔تعلیم   Air-Ambulanceلیں  

کی بات کر رہے ہیں ، ہمارے ایریا می کوئی سرکاری ہائی  سکو ل نہیں ہے  میرے بھائی جو جنوبی پنجاب  

سے تعلق رکھتے ہیں  یا جو دوست کہتے ہیں   کہ ہمارا دیہی علاقوں سے  تعلق ہے  می فیصل آباد شہر کی بات  

می کوئی سرکاری ہائی سکول نہیں  ہے ،پرائمری سکولز   113کر رہا ہوں پورا علاقہ مدینہ ٹاؤن،پی پی ۔ 

ہون کے لئے آتے ہیں ،  exhaustہے۔ یہاں پر ہم  ہیں پورے علاقہ می قبرستان کی کوئی  جگہ نہیں 

 اراکین پرمعزز  Treasury Benchesکی یہ صورتحال  ہے جو  seriousnessہم بات کری گے  

نمائندہ یہاں پر نہیں بیٹھا  ہوا  electedبیٹھے ہوئے ہیں  آپ ان کو دیکھ لیں سوائے ایک دو کے کوئی  

جو   مائیں  ،میری  یہ میری بہنیں  اتنا فکر ہے  کا  عوام  ہیں  ووٹ لئے  عوام کے   specialجنہوں ن 

seats  ہیں یا ہمارے مسیح بھائی  ہیں وہ بیٹھے ہوئے ہیں  یا فنانس منسٹرجناب مجتبیٰ شجاع  الرحمٰ بیٹھے آئی  پر

دردی کا یہ عالم ہے  ہم بھی  
م
 ہون  کے لئے یہاں پر ہیں ۔ exhaustہوئے ہیں  عوام کے ساتھ ان کی ہ

ہے ہماری باتوں کے لئے صرف ٹائم دیکھا جائے گا کہ پانچ یا سات  پتا جناب سپیکر !مجھے 

کی بات  law and orderلیکن  that’s overمنٹ ہوئے ہیں اسُ کے بعد کہا جائے گا ٹھیک ہے 

اٹُھا کر کہتا ہوں   ہو جاتی bike snatchکسی کی  most of the peopleکری می خدا کی قسم 

کا   ہو جات ہے کوئی  بندہ کال کر کے تھان  تک جان کے لئے اپنا ٹائم  mobile snatchہے کسی 

ہی نہیں ہے کہ  confirmکا حصہ ہے کسی  کو یہ routineہے یہ پتا اُن کو نکہضائع نہیں کرنا چاہتا کیو

ہو جائے گی  یا نہیں ہو گی ۔ محکمہ پولیس کے فنڈز کی بات  recovery تو ہماری  ہو گی FIRہماری  

اگر   دی لیکن  فنڈز  ہے  گئی ہے ٹھیک  پاکستان    fundingکی  جو  کہ  ہے  رہی  جا  کی  پر  بات  اس 

اُس کو پکڑ لیں  والا ہے  نام لینا  کا  ان کے خلاف   تحریک انصاف     بات کرت ہے اُس کو پکڑ لیں ۔  جو 
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law and order کہ کی بہت سنگین صورتحال ہےmobile snatching, bike snatching, 

کی بات ہے۔  می اپنے حلقے کی بات کروں تو ایک دن  می پندرہ،پندرہ    routineڈکیتی   اور راہزنی  یہ  

چلتی ہے، آپ بے شک اس بابت متعلقہ پولیس افسران کو بُلا  کر   wirelessاوربیس بیس  وارداتوں  کی 

بھی    recoveryپوچھ لیں اور می   آپ کو یہ بات  پورے یقین کے ساتھ کہہ  سکتا ہوں کہ   کوئی ایک  

 ابھی تک نہیں ہوئی۔  

جناب سپیکر!لوکل گورنمنٹ ڈویلپمنٹ  کی بات  ابھی یہاں پر میری بہن کررہی  تھی کہ  

لوکل  کیونکہ   چاہئے   کرلینی  تریخ ٹھیک  اپنی  کو  ان  تو  کروائے  الیکشن نہیں   گورنمنٹ کے  لوکل 

بلدیاتی   ن  انہوں   تو  ہے  آئی  می  اقتدار  بھی   جب  حکومت  کی  آپ  الیکشن  کے  گورنمنٹ 

بھی سپریم کورٹ  کے حکم پر کروائے ہیں کیونکہ می خودتین مرتبہ  بلدیاتی نمائندہ رہ   2015الیکشن 

حق می ہی نہیں ہے۔ یہ    کےکرن    empowerچکا ہوں ۔ آپ کی گورنمنٹ تو بلدیاتی اداروں کو  

کرنا چاہئے  کیونکہ بلدیاتی   empowerہماری پارٹی،    ہمارا قائد ہی تھا جو کہتا تھا کہ  بلدیاتی اداروں کو  

می سب سے اچھا   KPKکری۔ basic facilities provideاداروں کا ہی کام ہے کہ  عوام کو 

دیا تھا۔  می تنقید برائے تنقید نہیں کروں گا کیونکہ ابھی   بلدیاتی نظام پاکستان تحریک انصاف ن 

یہاں میرے بھائی ن بڑی جذباتی باتیں کی ہیں لیکن انہوں ن بات شروع کرن سے پہلے کہا تھا  

کہ ہم  اقلیتوں کے لئے آواز اٹھاتے رہیں گے، تو  می ان سب بھائیوں کو جوتنقید برائے تنقید  کرتے  

 : دیتا ہوں کہ messageہیں ان کو یہ 

ر تیرا بھی ہے میرا بھی ہے 
َ
د رو  دیوا  رشتہ 

 مت گرا اس کو یہ گھر تیرا بھی  میرا بھی ہے 

 اور کچھ تو  ہم اپنے ضمیروں سے بھی مشورہ کرلیں 

 رہبر اگرچہ محترم تیرا بھی ہے میرابھی ہے 

ل پر
ست 
م

 اور نہ لڑی ہم آپس می ایک ایک سنگ 

 اس می نقصان سفر تیرا بھی ہے میرا بھی ہے 

ما ں فسادوں کی سلی  ہ
گ

 

 اور کل جن کو کھاگئی  ناب

 ان می ایک نور نظر تیرا بھی ہے میرا بھی ہے 
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خدا  یہ گزارش کرنا چاہتا ہوں کہ  اپنے  حلقہ کے حوالے سے صرف  جناب سپیکر! می 

مل جائے  تکہ    responseکررہا  ہوں  کسی  ایک بات پر کوئی     point outکےلئے  می جتنی باتیں  

بات کی تھی تو آج مجھے اس    on the floor of the Houseمی کل کو یہ  کہہ سکوں کہ می ن  

یہ   پکا  کی بات    responseکا  یا کہروڑ  اللہ خان صاحب تو لودھراں  مل گیا ہے۔ میرے بھائی  رضی 

کی بات کررہا ہوں کہ محکمہ واسا،  فیصل  آباد کی     posh areasکررہے تھے لیکن می فیصل آباد کے

کہ    وہ کہتے ہیں  تو  دی  کر  کہ  سیوریج  ٹھیک  واسا  کے  محکمے کو کہیں  اگر  ۔   ابتر صورتحال ہے  بہت 

،  ہمارے پاس گٹروں کے ڈھکن کےلئے پیسے نہیں ہیں تو اگر آپ ن  ہیں ہمارے پاس فنڈز نہیں  

 ۔ ۔می ۔  PHAپیسے مختص ہی  کرن ہیں تو ان کاموں کےلئے کیجئے۔ 

 کری۔   speech wind upڈوگر صاحب!  آپ  اپنی : جناب سپیکر 

اپنی  : جناب ندیم صادق ڈوگر   PHAکررہا ہوں۔    speech wind upجناب سپیکر! می بس 

والوں کو نوکری سے فارغ کردیا گیا ہے  کیونکہ شاید ان کا قصور یہ   daily wagesملازمین    700می  

وہ پچھلے دور حکومت می بھرتی ہوئے تھے۔ ٹھیک  ہے  ان کو فارغ کردی لیکن  بےروزگار    تھا کہ  

کرم جو غریب غرباء ہیں اور جو  بےروزگار  ہیں اور روز  گار   ہ عوام کو  روزگار دینے کی کوشش کری۔  برا 

نہ ہون کی وجہ سے  گھروں می بیٹھے ہیں اور بےروزگاری سے تنگ آکر خودکشیاں کررہے ہیں ان 

 ۔ کےلئے بھی کچھ کری۔ لاء اینڈ آرڈر  کی صورت حال بہتر کرن کے لئے می یہ کہتا ہوں کہ ۔۔ 

 کری۔   speech wind upڈوگر صاحب!  آپ  اپنی  جناب سپیکر:

جناب سپیکر! آپ بےروزگاری ختم کردی لاء اینڈ آرڈر کی صورتحال : جناب ندیم صادق ڈوگر 

اور   گی  ہوجائے   بخودٹھیک  گے۔   street crimesخود   ہوجائیں  ختم  خدا     Practicallyبھی 

کوئی  directکےلئے کوئی ایسا کام کیا  جائے جس سے عوام  کی سہولت کو مدنظر رکھتے ہوئے عوام کو  

برا کر    ہ فائدہ مل جائے۔   نکال  کو  اس  جمع خرچ ہے  زبانی   جو  کا  یہ بجٹ  عوام   practicallyکرم 

 کےفائدے کےلئے بھی کچھ کام کرلیں۔ بہت شکریہ۔ 

 ۔ ۔: میرا خیال ہے۔ جناب سپیکر

 جناب سپیکر!پوا ئنٹ آف آرڈر۔  :خادم حسین  محترمہ راحیل 
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 محترمہ! آپ میری  ایک  سیکنڈ بات سنیں۔  جناب سپیکر:

 جناب سپیکر! می صرف  ایک منٹ بات کرنا چاہتی ہوں۔  :خادم حسین محترمہ راحیل  

  time extendپھر یا تو  We have just left seven to eight minutes: جناب سپیکر 

 کرنا پڑے گا کیونکہ آج لوگوں  کا روزہ بھی ہے اور آج جمعہ کا دن بھی ہے۔  

 جناب سپیکر! یہ  آج کے دن پوا ئنٹ آف آرڈر پر کیسے بات کرسکتی ہیں۔ چودھری محمداعجاز شفیع:

چودھری صاحب! آپ تشریف رکھیں  می ن پوا ئنٹ آف آرڈر رانا شہبازصاحب : جناب سپیکر 

رانا آفتاب   importantکو بھی دیا تھا کیونکہ ان کی بات بھی   تھی۔  می  نصبح پوا ئنٹ آف آرڈر 

پر اس طرح   conductکے  Chairکہ آپ  and this is not acceptableصاحب کو بھی دیا  

دو   ن  می  کری۔  اعتراض  دو   point of ordersسے  اور  ہیں    

ئ

دی  کو   point ofآپ  

orders  ہیں  

ئ

دی  کو  اعجاز شفیع ,and I am trying to balance both sidesان  میاں 

صاحب پتا نہیں کس بات پر غصے می ہیں  اور شدید غصے می ہیں ۔  مجھے یہی بات آپ پیار سے  کہیں تو  

 ں گا۔ جی، محترمہ! می آپ کی بات کو زیادہ سنو 

مجھے بڑے افسوس کےساتھ کہناپڑ رہا  ہے   بہت شکریہ۔  جناب سپیکر!  :خادم حسین محترمہ راحیل 

  کی طرف سے مسلسل خواتین  کو 

 

 

 

 

کیونکہ می کل اور آج کا واقعہ بھی دیکھ رہی ہوں کہ اپوزیشن ب

 ۔ ٹارگٹ کیا جارہا ہے۔۔

۔ آپ ایک سیکنڈ میری بات سن  جناب سپیکر: رہا ہوں  کو ٹوک  محترمہ! نہیں، می آپ کی بات 

 ہوئے ہیں  اکٹھے  اراکینمعززہوگئی ہے دونوں اطراف سے  settleلیں۔ میرے چیمبر می یہ چیز  

وقت   اس  اس     آپ  آکر  رانا صاحب ن  بھی   apologizeپر    behalfموجودنہیں تھیں،  پھر 

 there is no need toکیاہے اس  وقت  بھی آپ شاید موجود نہیں تھیں تو میرا خیال ہے کہ  

raise this point againا آپ تشریف رکھیں۔  لہٰذ 

یہ  : خادم حسین محترمہ راحیل   ڈوگر صاحب ن بات کی ہے کہ   ابھی    specialجناب سپیکر! 

seats  ۔ پر آن والی خواتین  اسدھر بیٹھی ہوئی ہیں۔۔ 
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 ا آپ تشریف رکھیں۔  می نہ لیں  لہٰذ contextمحترمہ! دیکھیں  آپ اس کو کسی اور جناب سپیکر:

You should think in the right context 

 ۔ جناب سپیکر! ہمارا حق بھی بنتا ہے کہ ۔۔ :خام حسین محترمہ راحیل  

رہی ہیں no cross talk. Let me address  Please: جناب سپیکر  دیکھیں آپ جو کہہ 

انداز می کہی  کہ   رکآپ  کی بات اس حد تک ٹھیک ہے کہ  معزز   ن یہ بات کرتے ہوئے  اس 

elected members    کیseats     پرreserved seats    والی  خواتین بیٹھی ہوئی    اراکینپر   آنی 

اور جو   بات    direct vote  اراکینمعززہیں  یہ  تو  ایوان می موجود نہیں ہیں  وہ  لے کر آئے ہیں 

objectionable    ہےit should not have been said    لیکن  میری آپ سے درخواست

 you have raised your point. Please be careful inہے کہ کارروائی کو چلنے دی

future.     آپ ٹھیک کہہ رہی ہیں members please be careful in the future     بس

کے   اراکین5سے 4اب آپ  محترمہ تشریف رکھیں۔  اب میرے پاس جو لسٹ موجود ہے اس می 

  اور   اراکین2نام ہیں،   جن  می سے 

 

 

 

 

 کی طرف سے ہیں تو اراکین3حکومتی ب

 

 

 

 

 I willاپوزیشن  ب

confine myself to one speaker each    کو بح  اس  می  ج 4کیونکہ 

ج

تک    ب

conclude  کرنا چاہ رہا ہوں۔I would request    کہ وقت کا  خیال کرتےہوئےwe have 

to close it by 4o’clock.   تو  آپ  اپنی بات کو محدود رکھیں گے۔ 

 جناب سپیکر! آپ ٹائم بڑھادی۔  : اعجاز شفیع   ی محمد چودھر

کارروائی چل  جناب سپیکر:  and ہے رہی  میاں صاحب! نہیں،   آپ دیکھ رہےہیں کہ صبح سے 

we have extended it three times   کیا بقیہ دن     Mondayکو    اراکین  معزز  تو  والے 

 بات کرن کا موقع  نہ دے دی؟ 

 جناب سپیکر! جی، ٹھیک ہے ۔   اعجاز شفیع:  محمد   چودھری 

والے دن بات کرلیں۔  اگر آپ اجازت    Monday  اراکین معزز جی، ٹھیک ہے بقیہ  : جناب سپیکر 

دی تو  می ایک اور بات کرلوں ۔ رانا صاحب ن پوا ئنٹ آف آرڈر پر بات کی تھی جو کہ میرے خیال  

اور    pertinent point of order rulesمی بہت    administration of oathسے متعلقہ  
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کی  ہاؤس  اگر  کا اصل مدعا ہے  کہ  آرڈر  پوا ئنٹ آف  رولز آف پروسیجر می  کا   ان  اور  تھا  سے متعلق 

کارروائی رولز آف پروسیجر اور آئین کے  مطابق نہ چل رہی ہو تو کوئی بھی معزز رک پوا ئنٹ آف آرڈر  

اور ہاؤس کو آرڈر می لان کے     رہا نہیں کیا جا   observeکے ساتھ اس پر بات  کرسکتا ہے کہ رولز کو  

کرتے ہیں  تو یہ پوا ئنٹ آف آرڈر ہوت ہے۔ رانا آفتاب خان  کا پوا ئنٹ آف آرڈر   point raiseلئے وہ  

 time toمی یہ درج ہے کہ    آپ ن  اپیل  کا  Rule (38)تھا وہ یہ کہہ رہے تھے کہ   correctبہت 

the member who has been administered oath and for some reason   ان

کردیا جات ہے تو ان کو اپیل کا ٹائم دینے کےلئے اتنا وقت دینا ہوگاتو اس پر می  ن ایک    de seatکو 

ruling pass    کی تھیfor the convenience of the House it will take three to 

four minutes to read     رانا  آفتاب تو  می یہ سیکرٹری اسمبلی سے  کہوں گا کہ یہ  کاپی پہلے آپ 

دی گے   کو  دے   I will announce it when we will have time in theصاحب 

House کی اس  ابھی  دی    signed copyتو  دے  کو  صاحب  آفتاب   and we willرانا  

announce it in the House on the day when we will have the time and 

we are running short of time    تو اب ہمیںtime extend   کرنا پڑے گا۔  آج کے اجلاس

بجے تک ملتوی  10:00صبح   2024مارچ ۔ 25ااب اجلاس بروز سوموار مورخہ  کا وقت ختم ہوگیا ہے  لہٰذ 

 کیا جات ہے۔ 

_________________ 

 


